2022 행정사무감사

행 정 자 치 위 원 회

주 요 업 무 보 고

2022. 10

목    차

▢ 일반현황

1. 설립 목적 및 연혁

2. 기구 및 인력 현황

3. 부, 팀, 센터 주요업무 및 기능

4. 재정현황

▢ 2022년 주요업무 추진 현황

1. 2022년 연구원 핵심목표와 전략

2. 2022년 핵심목표 및 주요 추진 현황

3. 2022년 연구과제 추진현황

▢ 2022년 행정사무감사 자료

1. 예산 규모(2020~2022년)

2. 도 재정지원 내역(2020~2022년)

3. 수탁연구용역 사업 내역(2020~2022년)

3-1. 연구원 100% 직접수행

3-2. 타 기관 일부 의뢰

3-3. 타 기관·인사 공동연구

4. 제주연구원 자체연구 과제 현황(2020~2022년)

5. 연구원별 연구용역 수행 내역(2020~2022년)

6. 타 시도 연구원 현황

7. 도정연구관 연구수행 내역(2020~2022년)

8. 연구원 인사발령 현황(2020~2022년)

9. 감사위원회 지적사항 및 처리내역(2020~2022년)

10. 빅데이터센터 추진 현황(2020~2022년)

11. 지역현안 정책이슈브리프 발간 현황(2021~2022년)

12. 부설센터 운영 현황

13. 비정규직 정규직 전환 현황 및 계획

14. 최근 3년간 제주연구원 소속 직원 해외출장 내역

일  반  현  황

1		설립 목적 및 연혁

1		설립목적

제주특별자치도의 지역발전 및 지역경제 진흥, 지방행정과 관련되는 제도개선 등 제반과제에 대한 전문적・체계적인 연구・조사・분석활동을 통하여 지역균형 개발과 지역 발전에 기여함

2		설립근거

❍ 지방자치단체출연연구원의 설립 및 운영에 관한 법률

❍ 제주연구원 설립 및 운영 조례

3		주요연혁

❍ ‘96. 10. 31 : 제주발전연구원 설치 및 육성 조례 제정

❍ ‘97. 03. 19 : 제주발전연구원 재단법인 설립 허가(행정안전부)

❍ ‘97. 05. 07 : 개원(사무실 : 제주은행 신제주지점 3층)

❍ ‘00. 01. 12 : 지방자치단체출연연구원의 설립 및 운영에 관한 법률 제정

❍ ‘06. 11. 29 : 제주발전연구원 설립 및 운영 조례 제정

❍ ‘12. 05. 15 : 현재 청사로 이전(구. 농산물품질관리원)

❍ ‘14. 03. 24 : 지방자치단체 출자․출연기관의 운영에 관한 법률 제정(법률 제12507호)

❍ ‘17. 05. 01 : [제주연구원] 으로 명칭변경 조례 공포

❍ ‘18. 09. 12 : 청사 신관 준공

❍ ‘22. 07. 21 : 제13대 오영훈 이사장 선임

❍ ‘22. 08. 31 : 제11대 김상협 원장 퇴임

3		주요사업

❍ 지역개발을 위한 단기 및 중․장기 정책 개발

❍ 지역현안, 지역경제, 환경문제 등에 대한 전문적․체계적 조사 연구

❍ 관광진흥, 농․수․축산업과 중소기업 육성에 관한 연구

❍ 문화․역사․교육․복지․도민의식․사회발전 등에 관한 정책 개발

❍ 각종 정보수집․관리 및 국내외 연구기관과의 교류협력과 국제 비교․연구

2		기구 및 인력 현황

1		기구

																											이 사 장
					이 사 회																																														감 사
																											원 장
					연구자문위원회
				연구기획실																												경영관리실
																																																정책사업단
청정도시연구부				미 래 산 업 ㆍ 관 광 연 구 부					자치경제사회연구부								연구기획협력부
																										제주데이터센터					뉴 딜프런티어센터			총무팀						회계팀							고령사회연구센터			제주공공투자관리센터				지역균형발전지원센터				제주사회복지연구센터		제주지하수연구센터							제주학연구센터
																기획평가팀					대외협력팀

※ 제주탄소중립지원센터 출범 (2022.7.1.)

2		인력

(2022년 9월 기준)

구분	계	원장	연구직			행정직		기능직	정보 사서직	전문직		공무직
			선임 연구 위원	연구 위원	책임 연구원	1급	2~6급	4~6급	1~6급	전문 연구 위원	전문 연구원	행정 사무원	미화원
정원	46	1	28			1	4	1	1	5		4	1
현원	40	0	4	8	12	1	4	1	1	1	3	4	1
결원	-6	-1	-4			0	0	0	0	-1		0	0

※ 임금피크제 별도정원 : 1명(행정직 5급)

※ 위탁센터 : 46명 (고령사회연구센터 4명, 제주공공투자관리센터 5명, 지역균형발전지원센터 4명, 제주사회복지연구센터 6명, 제주지하수연구센터 14명, 제주탄소중립지원센터 3명, 제주학연구센터 10명)

3		부, 팀, 센터 주요업무 및 기능

1		청정도시연구부

□ 환경 보전·관리·활용 계획 수립 및 정책 연구

□ 기후변화 대응 계획 수립 및 정책 연구

□ 수자원 보전·이용·관리 계획 수립 및 정책 연구

□ 도시·경관 관리 계획 수립

□ 스마트 도시·교통 계획 수립 및 정책 연구

□ 교통정책 및 모빌리티에 관한 연구

□ 재난안전관리 계획 수립 및 정책연구

2		미래산업·관광연구부

□ 미래 성장산업 발굴 및 육성 정책 연구

□ 관광진흥 및 지속가능한 관광개발 정책 연구

□ 전통적 지역산업의 스마트화 및 융복합화 전략 연구

□ 빅데이터 기반의 과학적 산업육성 정책 연구

□ 체육 및 스포츠산업 육성 정책 연구

□ 중장기 지역단위 계획 수립 연구

3		자치경제사회연구부

□ 제주특별자치도 분권모델 및 제도 개선 정책 연구

□ 제주지역 주요 경제 동향 및 경제현안 분석

□ 수출 및 투자유치계획 수립 및 정책 연구

□ 일자리 창출, 고용계획 수립 및 정책 연구

□ 중소기업/소상공인(골목상권) 육성 계획 수립 및 정책 연구

□ 유통·물류계획 수립 및 정책 연구

□ 지역 문화예술 보전·육성 정책 연구

□ 제주지역 공동체 및 사회정책 연구

4-1		연구기획협력부 - 기획평가팀

□ 연구원 비전, 중장기 발전계획, 경영계획 수립

□ 연구·용역 사업 기획, 조정, 평가, 실적 관리

□ 도의회 업무보고, 행정사무감사

□ 현안대응 TF구성 및 운영

□ 연구성과 홍보

4-2		연구기획협력부 - 대외협력팀

□ 홍보계획 수립 및 언론 협력

□ 국내·외 연구기관과의 학술 교류 및 공동 연구

□ 국내·외 학술행사 개최 총괄 및 조정

□ 국내·외 전문가 인적 DB구축 및 네트워크 구축

□ 국내·외 최신 동향 모니터링

□ 국내·외 정보·자료 수집 및 정보시스템(홈페이지 등) 운영 관리

5-1		경영관리실 - 총무팀

□ 이사회, 제 규정관리

□ 감사업무

□ 인사, 평가, 상벌, 복무, 노무관리에 관한 사항

□ 보수 산정 및 지급

□ 교육훈련제도 운영

□ 시설 및 안전관리 업무

□ 임원 수행 및 업무용차량 관리

□ 문서관리 및 인장관리

□ 기타 타 부서에 속하지 않는 사항

5-2		경영관리실 - 회계팀

□ 예산편성 및 관리

□ 회계결산 및 세무 업무

□ 기금 및 자금관리

□ 일반회계 및 특별회계 수입·지출관리

□ 법인카드 발급 및 관리

□ 출장관리 및 여비지급

□ 입찰 및 계약 업무

□ 자산 및 유가증권 구매·관리

□ 기타 회계에 관한 전반적인 사항

6		제주데이터센터

□ 사회조사 등에 관한 연구

□ 도민의 소득과 행복한 삶, 일자리 등 민생문제에 대한 의식조사

□ 각종 계획 관련 사회조사, 욕구조사, 마케팅 조사

□ 제주특별자치도의 주요 정책과 현안 관련 도민인식 및 의견조사

□ 정책개발에 필요한 정보자료 수집 및 분석, DB 구축

□ 기타 각 위호의 부대사업과 센터의 목적달성을 위해 필요한 사업

7		뉴딜프런티어센터

□ 제주특별자치도 뉴딜정책 전략 및 주요과제 연구

□ 한국판 뉴딜연계 국비사업 발굴 지원

□ 제주 CFI(카본프리아일랜드) 핵심 과제 연계 사업 지원

□ 그린뉴딜 선도지구 조성을 위한 중점 연구 및 지원

□ 디지털 뉴딜 주요과제 발굴 및 지원

□ 에너지, 모빌리티, 스마트그리드 관련 융합연구

4		재 정 현 황

1		출연금 현황

❍ 지원근거

- 지방자치단체 출연 연구원 설립 및 운영에 관한 법률 제13조 제2항

- 제주연구원 설립 및 운영 조례 제5조 제2항

❍ 연도별 출연금 현황

(단위 : 백만원)

연도별	2020년	2021년	2022년
금 액	3,893	4,031	4,233

2		예산 현황

❍ 2022년도 제1회 추경 제주연구원 일반회계 세입예산

(단위 : 백만원)

	구 분	세입예산
	이자 및 임대료 수입	95
	사업수입(용역 사업)	1,101
	도 출연금	4,233
	이월금	271
	합계	5,700

❍ 2022년도 제1회 추경 제주연구원 일반회계 세출예산

(단위 : 백만원)

	구 분	세출예산
	연구사업	828
	인건비	3,421
	기관운영 (행정지원경비)	1,393
	예비비	58
	합계	5,700

3		기금 현황

□ 제주연구원 기금 현황

❍ 기금 조성 현황

기금 출연 현황			비고
출연기관	금액(원)	출연일자
제주특별 자치도	1,500,000,000	1997. 3. 31	- 제주도 10억원
		1997. 6. 19	- 서귀포시 1억5천만원
		1997. 7. 10	- 북군 1억원
		1997. 7. 15	- 남군 1억원
		1998. 3. 11	- 제주시 1억5천만원
제주은행	3,000,000,000	1997. 3. 31	- 제주은행 15억원
		1997. 8. 20	- 제주은행 15억원
자체조성	500,000,000	2000. 11. 2
	500,000,000	2008. 12. 8
	500,000,000	2011. 4. 12
	500,000,000	2011. 12.23
	200,000,000	2013. 4. 29
	100,000,000	2017. 8. 27
계	6,800,000,000

❍ 기금 운영 현황

예치기관	상품명	금 액(원)	계좌 번호	기 간	이율
제주은행	정기 예금	6,800,000,000	720-100-175098	2022.02.07.~ 2022.12.31	1.85%
계		6,800,000,000

2022년 주요업무 추진현황

1		2022년 연구원 핵심목표와 전략

미 션	지속가능한 제주 실현과 도민 행복 증진을 위한 정책연구 개발

⇧

비 전	“제주가 미래다” 도민과 함께 제주가치를 실현하는 정책 Think & Do Tank

⇧

핵심목표		도정 정책 선도를 위한 미래지향적 연구 강화		주요추진전략		(1) 도민소득 향상 및 제주 미래 설계 연구 강화 (2) 지역 주요현안 선제적 대응을 위한 체계 강화 (3) 정책연구 품질 강화를 통한 신뢰성 제고
		융합형 지식플랫폼 구축 및 성과 공유 확산				(1) 제주 컨센서스 형성을 위한 지식플랫폼 구축 (2) 연구성과 공유·확산을 위한 연결체계 강화 (3) 자체센터·정책사업단 관리 체계 확립 및 역할 특성화 강화
		사회적 가치 실현 및 ESG 혁신경영 실천				(1) 사회적 가치 실현체계 강화 (2) ESG 혁신경영을 위한 경영관리시스템 개선 (3) 소통과 협업을 통한 협력적 조직문화 제고

2		2022년 제주연구원 핵심목표 및 주요 추진 현황

1		도정 정책 선도를 위한 미래지향적 연구 강화

❍ 제주 핵심가치 보존 및 지역 정책 수요 부응 연구 강화

❍ 사람중심·도민체감형 연구로 제주 미래 핵심가치 구현

□ 추진방향

❍ 대내·외 환경변화 대응 및 제주 미래가치 창출과 도민사회 요구 반영 등 해결방안 제시를 위한 연구 강화

❍ 지역 주요 현안·이슈 발굴 및 해결과 대내·외 동향 파악을 통한 정책 추진 근거 제시

❍ 연구지원체계 관리 강화를 통한 정책활용도 및 신뢰도 제고

□ 추진상황 및 계획

□ 도민 소득 향상 및 미래 설계 연구 강화

❍ 민선7기 안정적 마무리 및 민선8기 도정 출범 기틀 마련을 위한 중점 연구 121건 추진

▶ 기본과제: 탄소중립을 위한 제주형 블루카본 사업 모델 모색 등 26건 추진

▶ 정책과제: 서귀포 균형발전을 위한 정책 연구 등 13건 추진

▶ 현안과제: 제주특별자치도 고향사랑기부제 도입방안 등 22건 추진

▶ 미래기획과제: 팬데믹사회 대응을 위한 제주 新 방역체계 수립연구 등 5건 추진

▶ 외부공모과제: 제주 CFI 모델의 해외수출전략 연구 등 3건 추진

▶ 정책이슈브리프: 제주교통공사 필요성 및 추진과제 등 13건 추진

▶ 수탁과제: 제주특별자치도 가축분뇨관리 기본계획 타당성 검토 등 23건 추진

▶ 협약과제: 제3차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립 등 16건 추진

❍ 도민 소득 5만달러 시대 선도를 위한 제주 혁신성장 동력확보 미래기획 연구 추진

▶ 1인당소득 5만달러를 위한 제주의 선택과 과제 – 4차산업혁명·탄소중립시대 제주 신성장 동력확보를 중심으로 - 추진

❍ 지속가능 발전 및 미래지향적 제주 정책 선도를 위한 미래 설계 연구 강화

▶ 지속가능한 송악산 관리 및 지역상생방안 마련(수탁과제)

▶ 2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립(수탁과제)

▶ 2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(수탁과제)

▶ 제3차 주특별자치도 기후변화적응대책 세부시행계획 수립(수탁과제)

▶ 대정읍 종합발전계획 수립 연구용역(수탁과제)

▶ 제5기(2023~2026) 지역사회보장계획수립(수탁과제)

▶ 후쿠시마 원전 오염수 해양방류 결정에 따른 예상피해 조사 및 세부대응계획 수립(수탁과제)

▶ 제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 수립(수탁과제)

□ 지역 주요 현안 선제적 대응을 위한 체계 강화

❍ 코로나19 장기화 및 위드코로나시대 일상 회복 등 지역경제 회생을 위한 연구 강화

▶ 위드 코로나시대 지속가능한 생활체육 활성화 방안(정책과제)

▶ 뉴노멀시대 지역사회와 골프장업계와의 상생방안(정책과제)

▶ 탐나는전 발행에 따른 경제적 효과 분석(현안과제)

▶ 팬데믹사회 대응을 위한 제주 新 방역체계 수립 연구(미래기획과제)

❍ 도정 주요 현안 대응을 위한 중점 연구과제 발굴 추진

▶ 정책과제: 제주시 인구감소지역 선정 및 대응방안 등 13건 추진

▶ 현안과제: 제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 인식조사 등 22건 추진

❍ 지역의 긴급한 현안·이슈 해결의 정책적 논리 제시 위한 연구 강화

▶ JRI 정책이슈브리프: 2021년 12월 14일 지진 발생과 향후 과제 등 13건 발간

▶ JRI 정책동향브리프: 국내·외 정책동향 19회 발간(매월 2회 발간)

❍ 정책실효성 및 추진력 확보와 도민체감형 공동의제 발굴을 위한 협의체계 구축

- 제주특별자치도(정책기획관실) - 제주연구원 정책협의회 상시 운영

▶ 제1차 정책협의회

- 일시: 2022. 8. 25. 11:00 ~

- 장소: 제주연구원

- 논의사항: 미래포럼 및 정책 릴레이 심포지엄 계획(안) 공유 등

▶ 제2차 정책협의회

- 일시: 2022. 8. 31. 11:00 ~

- 장소: 제주도청

- 논의사항: 정책 심포지엄 주제 및 세부추진계획 사전 협의 등

▶ 제3차 정책협의회

- 일시: 2022. 9. 13. 13:30~

- 장소: 제주연구원

- 논의사항: 정책 심포지엄 세부 추진계획 논의 및 2022년 현안과제 추진상황 공유 등

- 제주특별자치도의회(상임위원회별) - 제주연구원 협의 체계 지속 운영

▶ 정책토론회

- 주제: 농가소득 향상을 위한 농산물 유통발전 정책토론회

- 일시: 2022. 4. 19.

- 장소: 제주특별자치도의회 의원회관 대회의실

- 주최·주관: 제주특별자치도의회 농수축경제위원회, 제주연구원

□ 정책연구 품질 강화를 통한 신뢰성 제고

❍ 연구과제 기획 → 수행 → 평가 → 환류에 이르는 전 과정에 대한 관리 프로세스 강화

- 연구 결과의 정책 활용도 제고를 위한 연구과제 관리지침 지속 보완 및 개정을 통한 프로세스 관리

❍ 현장 중심형 연구 수행을 위한 도민, 현장 전문가, 행정기관 실무자 정책참여 활성화

- 연구과제 수행 중 전문가포럼 2회 의무 시행

- 전문가포럼 개최 시 유관기관 담당자 의무 참석

❍ 연구결과물 정책활용도 제고 및 품질 강화를 위한 ‘제주연구원 정책이력제’운영

- 1차: 과제 종료 전 전문가포럼을 통해 이력카드 조사

- 2차: 6개월 후 정책기획관 협조를 통해 정책 반영여부 파악

❍ 연구윤리 준수 및 신뢰도 향상을 위한 ‘표절검사시스템’ 지속적 운영

- 카피킬러(copy killer)프로그램 의무 사용을 통한 연구결과 신뢰 제고

❍ 완성도 높은 연구보고서 발간을 통한 연구과제 품질 및 신뢰도 향상

2		융합형 지식 플랫폼 구축 및 성과 공유 확산

❍ 갈등 및 문제해결 등 합의체계 형성을 위한 실용적 네트워크 구축

❍ 국내·외 전문가 네트워크 구축을 통한 정보한계 극복

□ 추진방향

❍ 지역사회 갈등, 문제해결 등 도민사회 효율적 대처방안 및 합의체계 형성과 정책 아젠다 발굴을 위한 지속적 연구 교류 확대 및 네트워크 구축을 통한 조직의 효율적 협력 강화

❍ 체계적 홍보계획 수립 및 전략 마련 등 홍보 효율성 제고를 통한 제주연구원 위상 강화

❍ 제주 지역사회의 다양한 문제 해결 및 효율적 대응을 위한 연구기획실·경영관리실 산하 센터·정책사업단 관리체계 확립

□ 추진상황 및 계획

□ 제주 컨센서스 형성을 위한 지식 플랫폼 구축

❍ 제주가 국내 유일 헤드쿼터로 도약하기 위한 전문가 지식네트워크인 제주 다이얼로그(Jeju-Dialog) 운영

▶ 제1차 제주 다이얼로그(Dialog)

- 주제: 독일에서 배우는 사회 통합(개원25주년 기념 특별강연)

- 일시: 2022. 5. 3.

- 강연자: 김황식 前국무총리

▶ (계획) 제2차 제주 다이얼로그(Dialog)

- 주제: 인도네시아 증거기반 정책수립 사례

- 일시: 2022. 10. 6.

- 강연자: 리나 마리아니(Lina Marliani) 자밀 빈곤퇴치연구소(J-PAL) 동남아시아사무소 소장

❍ ‘제주 컨센서스’형성과 합리적 합의 체계 구축을 위한 세미나, 포럼, 토론회 상시 개최

▶ 세미나, 포럼, 토론회 등 20회 개최

◦ 수소 모빌리티 정책세미나(2022. 1. 26.)

- 주최·주관: 제주특별자치도, 대한교통학회, 한국교통연구원, 제주연구원

◦ (세계 물의 날 기념) 제주 지하수의 지속이용 가능을 위한 과학적 진단 및 관리방안 모색(2022. 3. 18.)

- 주최·주관: 제주연구원, 한국지지자원연구원, 제주지하수연구센터, 제주용암해수센터

◦ (세계 물의 날 기념) 지하수 심포지엄 – 뉴 노멀 시대의 지하수 - (2022. 3. 21.)

- 주최·주관: 제주특별자치도, 한국지질자원연구원, 제주연구원

◦ 새 정부 국가디지털정책의 성공전략(2022. 4. 7.)

- 주최·주관: 제주특별자치도의회 농수축경제위원회, 제주연구원

◦ 농가소득 향상을 위한 농산물 유통발전 정책토론회(2022. 4. 19.)

- 주최·주관: 제주연구원, (사)한국IT서비스학회

◦ 제51회 제주미래포럼 “새 정부 국토도시정책과 제주”(2022. 4. 22.)

- 주최·주관: 제주연구원

◦ 제9회 국제전기자동차엑스포 탄소중립과 스마트시티(2022. 5. 4)

- 주최·주관: 제주특별자치도, 제주연구원, 제주스마트시티챌린지사업단, KAIST, (사)카본프리아일랜드

◦ 제9회 국제전기자동차엑스포 제3회 미래 에너지 전환 세미나(2022. 5. 6.)

- 주최·주관: 제주연구원, 에너아이디어, 산업통상자원부, 국제전기차엑스포

◦ 제9회 국제전기자동차엑스포 제2회 전력산업의 발전 방향(2022. 5. 6.)

- 주최·주관: 제주연구원, 에너아이디어, 산업통상자원부, 국제전기차엑스포

◦ 제주연구원-KAIST ESG 최고경영자과정(KEEP) 교류협력 간담회(2022. 5. 27.)

- 주최·주관: 제주연구원

◦ 2022년도 한국재정정책학회 하계학술대회 제주연구원 세션(2022. 6. 10.)

- 주최·주관: 한국재정정책학회, 한국공공선택학회, 한국조세재정연구원, 제주연구원

한국지방행정연구원(LIMAC), 두요감정평가법인

◦ 제3회 제주연구원-한국건설기술연구원 공동세미나(2022. 6. 15.)

- 주최·주관: 제주연구원, 한국건설기술연구원

◦ 제주연구원-서울시립대학교 국제도시과학대학원 교류협력 포럼(2022. 6. 22.)

- 주최·주관: 제주연구원

◦ 제7회 제주플러스포럼 “탄소중립 시대, 지속가능한 제주 1차 산업의 미래”(2022. 6. 24.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주대학교 링크사업단, 제주국제자유도시개발센터, 뉴스1, 뉴스1제주(제주플러스포럼), 제주농협

◦ LH토지주택연구원-제주연구원 원도심 활성화를 위한 공동세미나(2022. 8. 23.)

- 주최·주관: 제주연구원, LH토지주택연구원

◦ 제주연구원-경기연구원 공동세미나(2022. 8. 30.)

- 주최·주관: 제주연구원, 경기연구원

◦ 제52회 제주미래포럼 “새 정부 관광정책과 제주”(2022. 9. 14.)

- 주최·주관: 제주연구원

◦ 제17회 제주포럼 세션 “공존과 협력의 미래 제주”(2022. 9. 15.)

- 주최·주관: 제주연구원

◦ 을묘왜변과 지역사회의 대응, 역사문화자원화 학술세미나(2022. 9. 22.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도, 한라일보사

◦ 한국법제연구원-제주대학교 법과정책연구원-제주연구원 공동학술대회(2022. 9. 30.)

- 주최·주관: 제주연구원, 한국법제연구원, 제주대학교 법과정책연구원

❍ 도민참여·도민체감형 지역 핵심 아젠다 발굴 위한 제주미래포럼 정기 개최

▶ 제51회 제주미래포럼

- 주제: 새 정부 국토도시정책과 제주

- 일시: 2022. 4. 22.

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제52회 제주미래포럼

- 주제: 새 정부 관광정책과 제주

- 일시: 2022. 9. 14.

- 주최·주관: 제주연구원

❍ 제주연구원 연구사업 및 효율적 조직운영을 위한 자문·의견수렴 창구인 연구자문위원회 정기 운영

▶ 제주연구원 제1차 연구자문위원회 서면회의 개최

- 기간: 2022. 5. 4. ~ 5. 10.

- 결과: 총 30인 중 24인 회신

- 주요내용: 2022년 주요사업 추진계획 및 운영사항에 관한 자문

▶ 향후계획: 11월 중 제2차 연구자문위원회 개최 예정

❍ 국내 연구기관·대학·학회 등 핵심 정책 아젠다 발굴 기능 강화를 위한 연구교류 협력 및 학술교류 확대

▶ 연구교류협력(MOU) 체결

◦ 지자체-대학 협력기반 지역혁신 사업 추진을 위한 업무협약(3. 24.)

- 협약기관: 제주특별자치도, 제주대학교 외 16개 기관

◦ 제주지역 문제해결플랫폼 의제 실행(8. 3.)

- 협약기관: 제주특별자치도 외 32개 기관

◦ 공공저작물 디지털 개방을 위한 저작권 확보 지원 사업추진을 위한 업무협약(9. 2.)

- 협약기관: 한국문화정보원, 제주연구원

□ 연구 성과 공유·확산을 위한 연결체계 강화

❍ 연구결과 보고서 및 행사관련 홍보서비스 상시 제공과 연구성과 온라인 정책 소통을 위한 양방향 홍보채널 운영

▶ 보도자료 35건, 홈페이지 103건, SNS 40건, 유튜브 2건, 메일링 59건 등  다양한 홍보채널 운영

❍ 제주 가치 발굴 및 도민 정책참여 기회 제공을 위한 ‘도민 아이디어 공모’ 추진

▶ 2022년 제주연구원 연구과제 도민아이디어 공모

- 공모분야: 제주 미래발전을 위한 정책 아이디어

- 공모기간: 2022. 5. 16(월) ~ 6. 3(금) 18:00 까지

- 시    상: 총 3건 시상(우수 1건, 장려 2건)

□ 자체센터와 정책사업단 관리 체계 확립 및 역할 특성화 강화

❍ 자체센터 및 정책사업단 역할, 기능, 체계 확립을 위한 규정 지속 개정

- 제주연구원 부설센터인 『제주특별자치도 탄소중립지원센터』개소(7. 1.)를 통한 탄소중립 플랫폼 조성 및 탄소중립 사회로의 초석 마련

3		변화에 능동적인 미래지향적 경영 실천

❍ 경영관리 체계 개선, 효율적 시스템 정비 등 지속가능경영 및 사회적 가치 실현을 위한 조직체계 구축

❍ 미래지향적 선진 경영 및 내부 연구원 역량강화 등 협력적 조직 문화 조성

□ 추진방향

❍ 사회적 가치 실현을 위한 추진체계 확립 및 지속가능 경영을 위한 선택과 집중 연구 추진

❍ 경영관리체계 선진화를 위한 시스템 개선 등 체계적 관리 운영

❍ 투명 행정 구현을 위한 효율적 회계 관리 및 예산집행 모니터링 체계 강화

❍ 연구원 역량 강화를 위한 체계적 교육시스템 마련 및 협력 연구 강화

□ 추진현황

□ 사회적 가치 실현 체계 강화

❍ 상생협력, 인권 등 사회적 가치 실현을 위한 윤리·인권경영 추진 계획 수립

- 2022년도 제주연구원 윤리·인권경영 추진계획 수립 및 시행(2022. 3)

❍ 제주연구원 사회적가치 실현 추진계획 수립 및 추진 전략 마련 T/F운영

▶ 2022년 제주연구원 사회적가치 실현을 위한 TF 구성 및 운영

- 운영목적: 사회적 가치 실현 추진계획 마련 및 현황 점검

- 운영기간: 2022. 1. 27. ~ 12. 31.

❍ 사회적약자 배려, 상생협력, 환경·안전 등 균등한 사회 발전 실현을 위한 연구

▶ 고령사회 정책환경 변화와 제주노인복지 개선방안 연구 등 10건의 사회적 가치를 위한 연구 추진

□ ESG 혁신경영을 위한 경영관리시스템 개선

❍ 재정여건 변화 대응 및 재무 건전성 제고를 위한 중장기 재무계획 수립 추진

- 제주연구원 중장기발전계획에 중장기 재무계획 포함 수립

❍ 연구과제 및 경영관리의 체계적인 운영을 위한 통합정보시스템 기능 고도화 추진

▶ 제주연구원 통합정보시스템 기능 고도화 실무 T/F팀 운영

- 운영목적 : 효율적이고 체계적인 시스템 도입 추진 등

- 운영기간: 2022. 1. ~ 12. 31.

▶ 정보교류 및 벤치마킹

- 대전세종연구원(22.01.25.), 서울기술연구원(22.05.16), 대구경북연구원(22.07.13)

▶ 추진현황

- 제주연구원 통합정보시스템 기능 고도화 추진 계획 시행

- 실무 T/F팀 구성 및 운영

- 제주연구원 통합정보시스템 기능 고도화 용역 시행(진행중)

❍ 재정집행 투명성 및 집행률 제고를 위한 매월 예산집행 모니터링 결과 분석

- 모니터링 결과 분석 → 관리부서 결과 공유 → 분석결과 자료 공개

□ 부서간 협력적 연구체계 조직문화 조성

❍ 부서 내 구성원 간 협업 및 소통 강화를 위한 JRI Koinonia-Seminar 상시 운영

- 주요현안 대응과 부서별 협업 문화 조성을 위한 JRI Koinonia-Seminar 11회 운영

❍ 중점연구과제, 제주 장기비전 설계 연구 추진에 따른 부서간ㆍ부서내 연구진 참여 확대

- 미래기획과제, 제주 장기 비전 설계 연구 추진 시 협업을 통한 부서 간, 부서 내 연구진 참여 권장

❍ 국내·외 학회논문 발표, 포럼, 세미나 참여 장려와 기회 확대 및 연구원 연구역량 강화를 위한 아침강연회 강연회 개최

- 학회 논문 실적 강화를 위한 인센티브제 운영 및 경영평가 대표과제 선정

- 연구역량 강화를 위한 학회논문 발표, 포럼, 세미나 참여 적극 권장

- 공부하는 공직문화조성을 위한 아침강연 3회 개최

▶ 제1회 아침강연

- 주제: 우수전략기업 투자유치를 위한 제주의 전략과제

- 일시: 2022. 7. 27.

- 장소: 제주특별자치도청 탐라홀

- 강연자: 정진섭 충북대학교 국제경영학과 교수

▶ 제2회 아침강연

- 주제: 전기차 산업과 미래 모빌리티

- 일시: 2022. 8. 31.

- 장소: 제주특별자치도청 탐라홀

- 강연자: 최영석 ㈜차지인 대표이사

▶ 제3회 아침강연

- 주제: 통계 기반 정책의 중요성 및 사례

- 일시: 2022. 9. 27.

- 장소: 제주특별자치도청 탐라홀

- 강연자: 신기현 전북대학교 명예교수

❍ 내부직원 직급별·수준별 역량을 반영한 연간 교육훈련계획 수립 및 교육이수제 운영

▶추진현황

- 2022년  제주연구원 교육훈련계획 수립 및 시행

- 대 상 : 제주연구원 전 직원

- 운영기간 : 2022. 1. ~ 12. 31.

- 교육구분 : 내부교육(30시간), 외부교육(20시간)

- 법정필수교육 등 교육훈련 실시 및 교육이수제 운영

3		2022년 연구과제 추진 현황

(2022. 9. 30. 기준)

구분	기본 과제	정책 과제	현안 과제	미래기획 과제	공모 과제	이슈 브리프	수탁 과제	협약 과제	계
과제수	26건	13건	22건	5건	3건	13건	23건	16건	121

▢ 기본과제 : 26건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주 물의 세계유산적 가치 평가 연구	2022.01.02~2022.08.15	박원배
2	기준수위 관측망 기준수위 재산정 및 수위하강 대응방안 연구	2022.01.02~2022.10.15	박원배
3	제주지역 공영관광지 경쟁력 강화 방안 연구	2022.01.02~2022.06.30	신동일
4	제주지역 관광자원의 스토리텔링 방안 연구	2022.04.01~2022.10.15	신동일
5	제주도의 탄소중립시나리오 대응을 위한 에너지이용 인프라 개선방향	2022.01.02~2022.06.30	김현철
6	제주지역 내 가상화폐 활용방안	2022.04.01~2022.10.15	김현철
7	제주지역 경제구조 분석 및 경제정책 방향 - 2010년, 2015년 기준 지역산업연관표 활용 -	2022.01.02~2022.06.30	고태호
8	제주지역 특성을 반영한 농공단지 개선 방안 연구	2022.04.01~2022.11.15	엄상근
9	제주 월동무의 수출 확대를 통한 신수요 창출방안	2022.01.02~2022.06.30	고봉현
10	제주경제 전망모형(JRI-EFM)의 개선 연구	2022.04.01~2022.10.15	고봉현
11	제주지역 서식처질 현황과 관리 방안 연구	2022.01.02~2022.10.15	강진영
12	제주지역 자율주행 서비스 활성화 방안	2022.04.01~2022.10.15	손상훈
13	수출 확대를 위한 메타버스 활용방안 연구	2022.04.01~2022.10.15	이중화
14	안전신문고 분석을 통한 제주의 안전정책 추진방향 연구	2022.01.02~2022.06.30	박창열
15	제주지역 농업환경보전프로그램 확대 방안	2022.01.02~2022.10.15	안경아
16	제주 농가경제 진단과 정책 방향	2022.04.01~2022.10.15	안경아
17	제주지역 노동인구구조 변화와 일자리 정책 대응방안	2022.04.01~2022.10.15	이순국
18	제주연구데이터플랫폼 구축방안 연구	2022.01.02~2022.06.30	강영준
19	제주 지역전략산업 추진현황과 발전방안	2022.04.01~2022.10.15	강영준
20	제주지역 NGO활동 성과와 과제 연구	2022.01.02~2022.06.30	현혜경
21	제주특별자치도 감사위원회 기능 활성화 방안 연구	2022.01.02~2022.08.12	윤원수
22	제주특별자치도 주민직접참정제도 운영 방안 연구	2022.04.01~2022.10.15	윤원수
23	탄소중립을 위한 제주형 블루카본 사업 모델 모색	2022.01.02~2022.06.30	신우석
24	제주도 공공하수처리장 에너지 자립화 방안	2022.04.01~2022.10.15	신우석
25	제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 리빙랩 사례연구	2022.01.02~2022.06.30	조남운
26	제주 스마트관광 활성화방안 연구	2022.04.14~2022.10.15	고선영

▢ 정책과제 : 13건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주시 인구감소지역 선정 및 대응 방안	2022.04.01~2022.10.15	고태호
2	서귀포 균형발전을 위한 정책 연구	2022.01.02~2022.07.31	엄상근
3	제주지역 환경복지 지표 및 기준 개발에 관한 연구	2022.01.02~2022.07.31	강진영
4	제주지역 민간 주차산업 활성화 방안	2022.01.02~2022.06.30	손상훈
5	RCEP 타결과 제주 과수산업 경쟁력 강화대책: 기타과수를 중심으로	2022.01.02~2022.06.30	이중화
6	제주지역 안전문화운동 활성화 방안 연구	2022.04.01~2022.10.15	박창열
7	제주 해양수산분야 탄소중립 방안	2022.04.01~2022.10.15	좌민석
8	제주 수산물 저온유통체계 구축 방안	2022.01.02~2022.06.30	좌민석
9	제주지역 외국인투자유치 사례와 지속가능한 고용개선 전략방안	2022.01.02~2022.07.31	이순국
10	제주도민 인권감수성 향상을 위한 프로그램 개발에 관한 연구	2022.04.01~2022.10.15	현혜경
11	의회 회의록 작성을 위한 음성인식시스템 도입과 활용 방안	2022.04.01~2022.10.15	조남운
12	뉴노멀시대 지역사회와 골프장업계와의 상생방안	2022.01.02~2022.06.30	최영근
13	위드 코로나시대 지속가능한 생활체육 활성화 방안	2022.04.01~2022.10.15	최영근

▢ 현안과제 : 22건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	서귀포시민의 개척정신 연구	2022.01.03~2022.06.30	현혜경
2	지하수 수질전용측정망 구축・운영(보완) 계획	2022.01.06~2022.04.30	박원배
3	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	2022.01.13~2022.03.31	최영근
4	탐라문화제 도민인식 및 향후 과제	2022.02.01~2022.07.31	현혜경
5	CPTPP 가입시 제주지역 수산업에 미치는 영향분석 및 대응방안	2022.02.09~2022.06.30	좌민석
6	제주특별자치도 고향사랑기부제 도입방안	2022.02.17.~2022.06.30	윤원수 주현정
7	제주지역의 미래재난 전망과 대응방안	2022.03.02~2022.11.30	박창열
8	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 인식조사	2022.02.03~2022.07.15	신우석
9	제주형 인구감소지수 개발(가칭)	2022.03.21~2022.06.20	고태호
10	세화오일시장 효율적 운영방향 설정 연구	2022.04.01~2022.10.31	윤원수
11	탐나는전 발행에 따른 경제적 효과 분석	2022.04.04.~2022.11.30	고태호
12	제주특별자치도 안전사업지구 지정 시범사업 추진방안	2022.04.08~2022.11.30	박창열
13	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	2022.04.14.~2022.06.30	최영근
14	제주특별자치도 생활계 유해폐기물 관리 방안 연구	2022.05.02.~2022.10.31	강진영
15	드론 촬영 영상을 활용한 초지 실태조사 및 관리 개선방안	2022.05.12.~2022.12.31	안경아
16	코로나19 전후 제주지역 택시운행 실태 분석	2022.05.20.~2022.09.15	손상훈
17	제주지역 소비자물가 상승요인 분석과 정책적 시사점	2022.05.30.~2022.11.30	고봉현
18	스마트그리드 추진현황과 향후 과제	2022.06.23~2022.10.31.	강영준
19	2022년제주특별자치도주요정책에대한도민인식조사(Ⅲ)	2022.08.12~2022.10.31	최영근
20	제3차 제주국제자유도시종합계획 평가시스템 구축 연구	2022.08.18.~2022.12.15	조남운
21	제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 연구	2022.09.01.~2022.12.31	윤원수
22	2022년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	2022.09.20.~ 2022.12.23.	최영근

▢ 미래기획과제 : 5건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	1인당소득 5만달러를 위한 제주의 선택과 과제 -4차 산업혁명・탄소중립 시대 제주 신성장 동력 확보를 중심으로-	2022.01.02.~ 2022.08.30	한승철
2	빅데이터 기반 제주특별자치도 폐기물 자원 全단계 관리방안 연구	2022.01.01.~ 2022.12.31	김현철
3	팬데믹사회 대응을 위한 제주 新 방역체계 수립 연구	2022.01.01.~ 2022.12.31	강영준
4	제주의 ‘세계적 명품관광도시’ 육성 전략 -신정부 국정과제 추진을 위한 제주의 대응-	2022.06.09.~ 2022.12.31	고선영
5	제주지역의 주민 및 기업의 ESG 인식, 진단과 대응과제	2022.07.07.~ 2022.11.30	김현철

▢ 외부공모과제 : 3건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주 디지털헬스케어산업 육성을 위한 타당성 분석 기초 연구	2022.04.01.~ 2022.08.31	강대희
2	제주 CFI 모델의 해외수출전략 연구	2022.04.01.~ 2022.08.31	박지현
3	IoT 기반 기후환경 데이터 예측에 관한 연구	2022.04.29.~ 2022.08.31	김윤신

▢ 정책이슈브리프 : 13건

구분	과제명	발간일	연구 책임
1	제주지역 특고 프리랜서 근로환경 현황 및 개선과제	2022.01.17	이순국
2	주민생애사 구술기록과 문화자원	2022.01.24	현혜경
3	탄소중립 기본법 제정에 따른 제주의 탄소중립 정책방향과 과제	2022.01.25	신우석
4	2021년 12월 14일 지진 발생과 향후 과제	2022.01.26	박창열
5	제주 고향사랑 기부제 도입방안 연구	2022.01.27	주현정
6	2022년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2022.02.03	이성용
7	제주 민간과학로켓 시험발사의 의의와 뉴 스페이스 시대의 당면과제	2022.02.17	조남운
8	제주 해양폐기물 발생현황과 향후 과제	2022.03.07	좌민석
9	기후위기 시대 지속가능한 지하수자원을 위한 물 관리체계 개선 방향	2022.03.15	박원배
10	중국 하이난의 RCEP 활용 전략과 시사점	2022.05.10	이중화
11	제주지역 프리랜서 표준계약서 작성 가이드라인과 활용방안	2022.05.26.	이순국
12	인공함양시설 운영 실태 및 효과 분석에 따른 빗물 관리방안	2022.06.09	박원배
13	제주교통공사 필요성 및 추진과제	2022.06.16	손상훈 엄상근

▢ 수탁과제 : 23건 (2022년 신규 16건, 2021년 계속 7건)

❍ 2022년 신규과제 : 16건

구분	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	제주특별자치도 가축분뇨관리 기본계획 타당성 검토	2022.02.23~2022.10.08	54,545,450	도 생활환경과	강진영
2	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산방안	2022.03.11~2022.08.10	19,700,000	온난화대응 농업연구소	안경아
3	제주평화대공원 조성사업의 주민수용성 제고방안 마련	2022.03.29~2022.10.31	44,000,000	도 평화대외협력과	이성용
4	후쿠시마 원전 오염수 해양방류 결정에 따른 예상피해 조사 및 세부대응계획 수립	2022.03.31~2022.11.25	70,000,000	도 수산정책과	좌민석
5	제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 수립	2022.04.08.~ 일시중지	18,000,000	도 환경정책과	강진영
6	제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획	2022.04.14~2022.11.09	60,457,000	도 감귤진흥과	안경아
7	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립	2022.04.14~2022.10.31	70,545,000	도 복지정책과	오윤정
8	제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	2022.04.28~2023.04.27	90,000,000	도 식품원예과	안경아
9	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	2022.04.29~일시중지	8,910,000	도 생활환경과	신우석
10	제주형 주민자치회 시행방안 연구 용역	2022.05.04~2022.10.30	18,000,000	도 자치행정과	윤원수
11	대정읍 종합발전계획 수립 연구용역	2022.05.13~2022.11.08	45,000,000	대정읍	윤원수
12	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	2022.06.02~2022.12.20	41,400,000	도 경제정책과	이순국
13	2022년 민간위탁사무 종합성과평가 연구용역	2022.06.27~2022.11.30	44,090,000	도 정책기획관	이중화
14	LH제주 미래과제와 추진전략 수립 연구	2022.08.12~2023.08.22	114,768,270	LH제주본부	고태호
15	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요 조사 등	2022.08.31~2022.12.23	18,000,000	제주시 문화예술과	현혜경
16	생활문화센터 운영 역량 강화 컨설팅	2022.09.15~2022.12.23	18,000,000	제주시 문화예술과	현혜경

❍ 2021년 계속과제 : 7건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(2차)	2021.02..20~2022.12.10	87,454,000	국토연구원	강진영
2	2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립	2021.04.08~202.06.01	79,363,630	도 환경정책과	강진영
3	제4차 제주특별자치도 대중교통계획 (2022~2026) 수립	2021.04.27~2022.04.06	52,800,000	도 대중교통과	손상훈
4	제3차 제주특별자치도 기후변화적응대책 세부시행계획 수립	2021.06.04~2022.06.01	35,200,000	도 환경정책과	강진영
5	제주항 선석 운영 효율화 방안 연구	2021.09.10~2022.02.09	40,483,800	도 해운항만과	한승철
6	제6차 전국폐기물통계조사 제주지역 현장조사	2021.09.27~2022.07.08	27,680,000	넥스트리서치	김현철
7	지속가능한 송악산 관리 및 지역상생방안 마련	2021.10.15~2022.12.15	240,000,000	세계유산본부	이성용

▢ 협약과제 : 16건(2022년 신규 12건, 2020-2021년 계속 4건)

❍ 2022년 신규과제 : 12건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	2022년 전기차 정책연구센터 운영	2022.01.06~2022.12.31	170,000,000	저탄소정책과	손상훈
2	2022년 대중교통 정책 지원체계 구축 및 운영	2022.01.06~2022.12.31	110,000,000	대중교통과	손상훈
3	2022년 제주뉴딜프런티어센터 운영	2022.01.13~2022.12.31	100,000,000	정책기획관	김현철,강영준
4	2022년도 제주관광수입 추계 사무	2022.01.13~2022.12.31	50,000,000	관광정책과	강영준
5	제주특별자치도 지방행정실무사례집 발간사업	2022.01.13~2022.12.31	50,000,000	총무과	윤원수
6	제3차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립	2022.01.18~2022.11.30	150,000,000	정책기획관	고태호
7	건공장군 김성조 문화원형 및 콘텐츠 발굴사업	2022.02.15~2022.12.31	180,000,000	문화정책과	현헤경
8	2022년 도내·외 중국전문가 네트워크 구축	2022.04.28~2022.11.30	24,000,000	관광정책과	정지형
9	21세기 한중해상실크로드 거점지역 연계망 구축	2022.04.28~2022.11.30	50,000,000	관광정책과	정지형
10	제주 초광역협력 중장기 발전전략 (초광역협력·기획발굴및컨설팅지원사업)	2022.06.14~2022.11.30	40,000,000	한국산업기술진흥원	엄상근
11	자율주행 모빌리티 서비스 사업(1차년도)	2022.08.26~2022.12.31	120,000,000	㈜아이티텔레콤	손상훈
12	제주물류 전진기지 구축을 위한 기초조사 및 제주경제에 미치는 영향	2022.09.23~2023.02.28	30,000,000	도 경제정책과	고봉현

❍ 2020-2021년 계속과제 : 4건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	제주형 통합 물관리 기본계획 수립	2020.10.30~2022.10.30	1,007,000,000	도 물정책과	박원배
2	제주경기종합지수 작성 공표	2021.01.01~2022.12.31	32,000,000	도 경제정책과	고봉현
3	제주특별자치도립공원 보전·관리계획 수립	2021.03.29~2022.04.28	130,000,000	도 환경정책과	강진영
4	과학기술 활용 지하수 관정 진단 기술개발	2021.07.14~2022.06.30	200,000,000	도 물정책과	고창성

2022년 행정사무감사 자료

1		예산규모(2020~2022년)

<2020년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2020년	이자수입		136,795	사업비		1,245,530
		기금이자수입	97,678		연구 및 조사사업	882,000
					중국연구센터 운영사업	60,000
		기타이자수입	39,117
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	31,000
	사업수입		1,513,333
					연구기반 조성사업	48,910
	임대료수입		37,400
					연구발간사업	26,400
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	16,720
	보조금		3,893,000
					학술행사 운영사업	180,500
				일반관리비		4,913,171
		도 출연금	3,893,000		인건비	2,826,196
					직무수행경비	182,880
					퇴직급여	500,000
					일반운영비	356,714
					여비	64,280
					업무추진비	55,000
					복리후생비	319,387
					교육훈련비	30,000
					관서업무비	10,640
					특정업무수행경비	5,600
					포상금	11,600
	순세계 잉여금		636,432
					성과급	316,574
					유형자산	80,300
					무형자산	154,000
				예비비		58,259
	계		6,216,960	계		6,216,960

<2021년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2021년	이자수입		93,117	사업비		964,780
		기금이자수입	68,000		연구 및 조사사업	783,100
					대외협력 운영사업	13,000
		기타이자수입	25,117
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	16,000
	사업수입		1,256,874
					연구기반 조성사업	48,910
	임대료수입		35,400
					연구발간사업	22,400
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	14,720
	보조금		4,031,000
					학술행사 운영사업	66,650
				일반관리비		4,672,929
		도 출연금	4,031,000		인건비	2,840,383
					직무수행경비	179,680
					퇴직급여	352,000
					일반운영비	411,214
					여비	16,020
					업무추진비	55,000
					복리후생비	338,924
					교육훈련비	13,900
					관서업무비	10,640
					특정업무수행경비	4,800
					포상금	11,100
	순세계 잉여금		277,348
					성과급	344,268
					유형자산	75,000
					무형자산	20,000
				예비비		56,030
	계		5,693,739	계		5,693,739

<2022년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2022년	이자수입		95,000	사업비		828,510
		기금이자수입	95,000		연구 및 조사사업	685,600
					대외협력 운영사업	5,000
		기타이자수입	-
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	5,000
	사업수입		1,101,074
					연구기반 조성사업	57,910
	임대료수입		35,400
					연구발간사업	9,900
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	14,500
	보조금		4,233,000
					학술행사 운영사업	50,600
				일반관리비		4,814,025
		도 출연금	4,233,000		인건비	3,001,487
					퇴직급여	420,000
					일반운영비	409,791
					여비	15,580
					업무추진비	30,000
					복리후생비	355,829
					교육훈련비	13,280
					관서업무비	10,640
					특정업무수행경비	4,800
					포상금	11,100
	순세계 잉여금		236,440
					성과급	313,518
					유형자산	78,000
					무형자산	150,000
				예비비		58,379
	계		5,700,914	계		5,700,914

2		도 재정지원 내역(2020~2022년)

(단위 : 천원)

연도	내용	예산액	사용처	비 고
2020	제주연구원 출연금	3,893,000	2020년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	3,893,000
2021	제주연구원 출연금	4,031,000	2021년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,031,000
2022	제주연구원 출연금	4,233,000	2022년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,233,000

3		수탁연구용역 사업 내역(2020~2022년)

3-1. 연구원 100% 직접수행

연도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주기관	연구자
2020	도시공원 민간특례사업 제안서 타당성 검증 용역	20.02.21~ 20.12.23	‘도시공원 민간특례사업 제안서’ 계획의 적정성, 기술적 타당성, 재무적 타당성 검증업무 수행 및 타당성검증 보고서 작성 도시공원 및 도시계획 심의위원회 심의 및 협상업무 지원 등	78,882	제주시	주현정
2020	제주특별자치도개발공사 조직.인력 진단 용역	20.03.04~ 20.09.02	환경분석 및 조직진단 조직재설계및적정인원산정	40,454	제주 특별자치도	한승철
2020	제주시 원도심 주민생애사 구술채록 용역	20.03.20~ 20.11.30	원도심 주민생애사 구술채록 원도심 주민생애사 관련 책자 발간	60,000	도시 재생센터	현혜경
2020	지역사회 통합돌봄 정책대상자(75세 도래자) 욕구조사 연구용역	20.04.13~ 20.06.11	서귀포시 17개 읍면동 거주 75세 도래자(’45.1.1~12.31출생)의 생활실태 및 돌봄 욕구를 설문조사하고, 분석결과를 토대로 선도사업 프로그램 개발을 지원함	8,820	서귀포시	공선희
2020	지역사회 통합돌봄 선도사업 효과성 분석 및 모니터링 연구용역	20.04.24~ 21.01.22	지역사회 통합돌봄(커뮤니티케어)선도사업의 서비스이용과 만족도를 조사하고, 서귀포시 통합돌봄 모델을 개발하기 위한 기초자료를 생산함	79,429	서귀포시	공선희
2020	제주시 원도심 도시재생사업 성과지표 개발	20.04.24~ 20.09.23	제주시 원도심 도시재생사업에 대한 성과 평가 체계 설계 국토교통부 도시재생 종합성과지표에 대한 DB 구축 방법 설계 지자체 성과지표 개발 및 DB 구축 방법 설계	40,000	도시 재생센터	고태호
2020	제주특별자치도 환경보전기본계획 수립 용역	20.05.28~ 20.12.20	2030년까지의 10년 환경보전 분야별 종합계획 급변하는 환경분야의 트렌드를 맞추기 위한 비전과 전략 도출 분야별 계획 수립	57,600	제주 특별자치도	홍창유
2020	제주 협치행정 활성화계획 수립을 위한 정책수요조사 용역	20.06.01~ 20.06.30	제2기 민관협치 활성화 계획 수립을 위한 정책수요조사 협치행정 추진방향 설정 기초자료로 활용	9,900	제주 특별자치도	최영근
2020	제주관광산업 위성계정 구축(갱신) 연구용역	20.07.28~ 20.12.15	2015년 기준 지역산업연관표(2020년 발표)를 토대로 제주 관광위성계정 개발 제주 관광위성계정을 통한 제주지역 관광산업의 수요-공급구조 분석 제주 관광산업의 경제적 효과 분석	47,943	도 관광공사	고태호
2020	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립(1차)	20.07.27~ 22.05.19	지역특성과 현황 분석 등을 통한 문제점 도출 도시기본계획 목표 및 지표 설정 도시기본계획 공간 구조 설정 토지이용, 기반시설, 도심 및 주거환경, 환경의 보전과 관리, 경관 및 미관, 공원ㆍ녹지, 방재 및 안전, 경제 ·산업·사회·문화의 개발 및 진흥 등의 계획 수립 도민참여단 구성 및 운영 도시기본계획(안) 읍면동 설명회 추진 중간 및 최종보고회, 주민 공청회 개최	108,000	국토연구원	강진영
2020	지역안전역량 제고 컨설팅 연구조사 용역	20.08.31~ 20.12.30	생활안전 분야 지역안전지수의 핵심지표 진단 생활안전사고 현황 및 발생원인 분석 제주지역 맞춤형 안전개선사업 발굴	41,800	제주 특별자치도	박창열
2021	제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링	21.02.08~ 21.12.31	제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링 DB구축 체계 설정 제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링 DB 구축	55,000	도 도시재생 지원센터	고태호
2021	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(2차)	21.02.20~ 21.11.19	지역현황 및 특성, 여건분석 읍면동별 인구추정 및 배분관련 도심 및 시가지 정비 계획 환경 보전 관리 계획, 경관 미관계획, 공원녹지 계획 등	87,454	국토연구원	강진영
2021	해녀어업 보존 및 육성 기본계획수립 용역	21.03.04~ 21.12.20	해녀어업 보전 및 육성 정책의 기본목표와 추진방향 제언 고령해녀 및 신규해녀 수익보전 방안 및 지원정책 발굴 조업 중 해녀 안전사고 예방 및 사고발생에 따른 대책 해녀 양성 교육 및 신규해녀 가입 어촌계 지원정책 발굴 해녀문화발굴, 유네스코 등재, 해녀문화세계화 세부 추진 전략 수립 해녀어장 보호 및 관리방안 마련 출향해녀 지원 방안	87,942	제주 특별자치도	좌민석
2021	2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립 용역	21.04.08~ 22.02.01	제주특별자치도 2050 탄소중립 전략 수립 온실가스 감축 및 기후변화 적응 종합계획 수립 기후변화대응 기반 강화 마련	79,363	제주 특별자치도	강진영
2021	제4차 제주특별자치도 대중교통계획(2022~2026) 수립 용역	21.04.27~ 21.10.26	지방대중교통의 현황 및 전망 대중교통정책의 추진성과 분석 제4차 지방대중교통계획 목적, 목표 및 추진전략 도출 추진과제 도출 및 추진과제별 상세 추진계획 수립 투자계획 및 재원조달 방안 제시	52,800	제주 특별자치도	손상훈
2021	2021년도 민간위탁 종합성과평가 연구용역	21.05.04~ 21.11.30	제주특별자치도 민간위탁사무의 효율성을 제고하고 수탁기관 책임성 강화 사무별 민간위탁사무 적합여부 판단 등 향후 민간위탁 사무 관리방안 제시 및 민간위탁제도의 발전방향 제시 평가 결과 부진사무에 대한 정책제언	44,000	제주 특별자치도	정지형
2021	제3차 제주특별자치도 기후변화적응대책 세부시행계획 수립	21.06.04~ 22.06.01	제2차 세부시행계획 종합평가 계획의 비전 및 목표, 추진전략, 지역리스크 저감방향 설정 부문별,연차별 세부이행과제 수립 집행 모니터링 및 성과관리계획	35,200	제주 특별자치도	강진영
2021	제주특별자치도 치매현황과 지역사회 중심의 대응정책 연구용역	21.06.04~ 21.10.01	제주지역 치매노인 돌봄가족 심층면접 및 치매대응 서비스 이용 현황 분석 지역사회 네트워크를 통한 치매어르신 돌봄체계 구축 방안 제안	12,600	제주특별 자치도의회	공선희
2021	2020년도 기준 제주관광 조수입 추계 용역	21.06.28~ 21.11.27	제주관광 조수입 2019년 확정치, 2020년 잠정치 추계 제주관광위성계정을 이용한 조수입추계 고도화 방안 설계	20,000	제주 특별자치도	강영준
2021	대중교통 서비스 개선을 위한 도민 모니터링	21.06.22~ 21.10.31	운수종사자 불친절, 거동불편 교통약자에 대한 배려 등 승객안내 서비스 운행시간 준수, 노선운행 철저 등 버스운행 승객안전 및 교통법규 준수, 버스요금, 코로나19 등 관련 대중교통 서비스 개선을 위한 모니터링	20,000	수입금 공동관리업체 협의회	최영근
2021	재생에너지 발전사업 총량제 도입방안 연구용역	21.07.12~ 21.12.24	재생에너지 단계별 도입용량 산출 및 관리방안 설계 재생에너지 확대에 따른 계통안정화 방안 검토 출력제한에 따른 상생방안 및 잉여에너지 활용방안 검토	72,900	제주 특별자치도	강영준
2021	제주시티투어 만족도 및 지역경제파급효과 분석 용역	21.07.19~ 21.10.15	시티투어버스 이용객의 만족도 및 선호도 조사 및 분석 시티투어버스 이용객 소비에 따른 골목상권 경제적파급효과 분석	15,000	도 관광협회	신동일
2021	제주형 DMO 시범사업 평가 및 발전방안 수립	21.08.02~ 21.11.02	제주지역 관광산업 현황 분석 제주형 DMO 사업추진 방향 설정 제주형 DMO 사업 성과지표 개발 및 시범사업 평가 제주형 DMO사업 발전방안 수립	20,000	제주국제 자유도시 개발센터	고태호
2021	금지급과실파리 유입발생에 따른 국내 및 제주농산물의 경제적 피해분석 용역	21.08.23~ 21.10.30	금지급과실파리 유입으로 인한 기주작물 수출 중단에 따른 고용 감소 효과 및 지역경제 파급효과 분석 금지급과실파리 유입으로 인한 제주지역 기주작물 내륙 반출 중단에 따른 고용 감소 효과 및 지역경제 파급효과 분석	20,000	제주대학교 산학협력단	안경아
2021	제주항 선석 운영 효율화 방안 연구 용역	21.09.10~ 22.02.09	제주항 및 주변항만 선석여건 분석 제주항 선석운영 기능재배치 방안 도출 항만시설 재배치 및 개선	40,483	제주 특별자치도	한승철
2021	2021 도민 안전체감도 조사	21.11.19~ 21.12.20	안전에 대한 일반적 의식수준과 자연재난, 생활주변 사고, 범죄, 교통사고와 관련된 안전의식 수준 파악 제주특별자치도 안전정책 인지도 파악과 안전에 대한 종합적 의견, 개선사항 파악 등 안전체감도 조사로 안전문화 정책 수립 참고	10,800	제주 특별자치도	최영근
2021	2021년 자치경찰 치안만족도 조사	21.11.01~ 21.12.30	자치경찰제와 자치경찰위원회 인지도, 제주경찰청, 자치경찰 사무 인지도 및 만족도 조사 자치경찰단 설립목적에 따른 전반적 평가, 제주도민 생활에 기여하고 있는 자치경찰 활동분야, 가장 중요한 지역 안전강화 방안, 가장 역점을 두고 추진해야할 자치경찰 업무 정책 등을 조사하여 객관성‧공정성이 확보된 조사결과를 바탕으로 자치경찰 치안정책에 적극 반영 등 기본 자료로 활용	8,760	제주 특별자치도	최영근
2021	제주특별자치도 동지역 행정서비스 만족도 및 개선방안 의견조사	21.11.22~ 21.12.20	제주특별자치도 31개 동지역에 대한 주민, 공무원 행정서비스 의견조사 주민대상 생활서비스 만족도, 공공시설서비스 만족도, 민원행정서비스 만족도, 행정서비스 개선 및 행정구역 조정 공무원 대상 동주민센터 효율화 조사	17,100	제주 특별자치도	윤원수
2022	제주특별자치도 가축분뇨 관리 기본계획 타당성 검토 용역	22.02.23~ 22.10.08	가축분뇨의 관리에 관한 기본계획(2017) 문제점 분석 등 타당성 검토 가축분뇨 기본계획의 성과 및 현황 분석 연도별, 구역별, 축종별 사육 현황과 장래 사육예상 가축 마릿수 및 가축사육의 현황 등 가축별 가축분뇨의 발생량 및 장래 예상 발생량 가축분뇨의 가축별 처리현황 및 처리계획 가축분뇨의 관리 계획(2022~2026년) 방향 제시	54,545	제주 특별자치도	강진영
2022	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산 방안	22.03.11~ 22.08.10	8개 작물(고수, 공심채, 망고, 올리브, 커피, 파파야, 패션프루트)의 수입 현황, 국내 재배 현황 분석 8개 작물 재배 농가 조사 및 인터뷰 8개 작물의 유형 분류 및 유형에 따른 소비 확산 방안	19,700	온난화대응농업연구소	안경아
2022	제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 용역	22.04.08~ 일시중지	제주특별자치도 기후정책 및 추진 체계 조사 국내외 기후예산제 사례 분석 제주 온실가스 감축 예산 분석 제주형 온실가스 감축 예산 인지 가이드라인 작성	18,000	제주 특별자치도	강진영
2022	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	22.04.29~ 일시중지	제주도 지원 규정 및 현황 분석 폐기물처리시설 주변지역 지원 세부기준(안) 제안 관련 조례 개정(안) 마련	6,110	제주 특별자치도	신우석
2022	제주형 주민자치회 시행방안 연구	22.05.04 ~ 22.10.30	제주특별자치도 주민자치센터(주민자치위원회) 운영 현황, 성과 및 개선사항 검토 타시도 시범실시 사례 조사ㆍ분석 도민, 주민자치위원회 대상 주민자치회 도입 및 운영 방안에 대한 설문조사 실시 제주특별자치도 주민자치회 운영 모델 제시	18,000	제주 특별자치도	윤원수
2022	대정읍 종합발전계획 수립 연구	22.05.09~ 22.10.31	연구진행 중 대정읍 현황조사, 관련계획 검토 주민간담회 및 의견수렴 대정읍 비전 목표 설정 대정읍 부문별 과제 발굴 및 제시	45,000	대정 읍사무소	윤원수
2022	2022년 민간위탁 종합성과평가 연구용역	22.06.27~ 22.11.30	2022년 5월부터 2023년 4월 기간, 과업종료 민간위탁사무 70건에 대한 종합성과평가 진행 사무별 주요성과, 개선과제, 개선방안 도출	44,090	제주 특별자치도	이중화
2022	LH제주 미래과제와 추진전략 수립	22.08.22~ 23.08.22	LH 제주 진단 및 평가 개발사업 여건분석 및 전망 LH제주 미래전략 수립 미래과제 세부 정책건의 및 후속조치	114,768	LH제주 지역본부	고태호

(단위 : 천원)

3-2. 타 기관 일부 의뢰

년도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주 기관	위탁 기관	타기관 의뢰 사유
2020	제주특별자치도 경관관리계획 재정비 용역	20.02.13 ~ 21.05.16	제주특별자치도 경관현황 및 계획여건 분석 제주특별자치도 경관 기본구상 정립 기본구상에 따른 경관관리 기본계획 수립 및 가이드라인 제시 제주특별자치도 경관관리계획 실행을 위한 구체적 계획 제시	218,691	제주 특별자치도	㈜율	경관관리재정비 내용중에서 야간경관 및 빛공해 관련분야의 기술지원이 요구되어 일부 과업을 위탁하여 추진함
2020	제3차 제주국제자유도시 종합계획 수립	20.05.22 ~ 21.05.21	국제자유도시종합계획 성과 분석 비전 및 전략 설정 기본시책(프로젝트) 발굴 제주특별법 140조의 부문별계획 수립 도민참여단 운영 읍면동 설명회 개최	19,800	국토연구원	진심커뮤니케이션	도민참여단 모집, 도민참여단 5차례 운영(20.6.27~8.22)시, 사전연락, 코로나 방역을 위한 준비, 행사진행 등에 따른 전문기관과 협력이 필요하여 위탁하여 공동 추진함
2021	근무환경에 대한 안전보건의식 수준 진단 조사	20.09.03 ~ 21.12.31	안전보건의식 조사 및 결과 분석	7,000	제주 특별자치도	(주)마크로밀엠브레인	안전·보건의식 수준 진단 관련 전문적인 조사가 필요함에 따라 전문 조사 기관에 의뢰하여 수행함
2021	지속가능한 송악산 관리 및 지역상생방안 마련	21.10.15 ~ 22.12.15	송악산 주변지역 지속가능한 보전･관리계획의 추진목표 및 방향 제시 송악산 주변지역 발전 및 상생협력 추진방향 제시	18,000	국립공원 연구원	18,000	도립공원 검토

(단위 : 천원)

3-3. 타 기관‧인사 공동연구

(단위 : 천원)

연도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주 기관	공동 연구기관 (외부인사)	공동 연구 사유	비율 (%)
								연구원	외부
2020	제주시 음식물류 폐기물 감량기 리스전환 타당성 연구용역	20.02.25 ~ 20.06.30	감량기 리스 전환 타당성 검토 감량기 리스사업 전환 시 추진방법 등	17,877	제주시	임동순 (동의대) 홍성권 (제주대학교)	경제학(환경경제학) 전공자이며 폐기물과 에너지분야가 주관심가이고 그분야의 연구업적이 탁월함	80	20
2020	제주특별자치도 생활임금산정 모델개발 연구용역	20.04.10 ~ 21.01.04	정기적인 제주특별자치도 생활임금 결정을 위한 모형개발 제주지역 생활임금대상자 실태조사 실시 생활임금대상자 범위확대 및 민간확산방안 제시	48,600	제주 특별 자치도	김태완 (한국보건사회연구원)	전국 및 제주지역 가계동향조사 분석을 통한 생활임금 모델(안) 도출 필요함. 생활임금결정산식을 도출하기 위해서는 전문적인 빈곤 및 사회복지재정관련 전문가 도움이 필요함.	85	15
2020	포스트 코로나19 피해극복과 도약을 위한 과제 발굴	20.04.29 ~ 20.06.28	코로나19로 인한 제주지역 피해를 분석 코로나19 극복을 위한 사업을 발굴 산업위기대응 특별지역 지정요건 검토	18,000	제주 특별 자치도	김도형 (경남연구원)	경상남도 산업위기대응특별지역 지정사례 자문 및 지정관련 노하우 공유	95	5
2020	초지의 다양한 활용을 위한 사료작물 모색 및 연구용역	20.05.14 ~ 20.12.09	제주시 초지조성 및 이용 현황 경관생태형 초지조성 필요성 초지활용사례 분석 경관생태형 초지조성을 위한 사료작물 선정	43,120	제주시	이왕식 (제주대학교)	사료작물 후보군 선정, 재배환경 적합성, 가축기호성 등 평가	80	20
2021	제주정착주민 기본계획(2022~2025) 수립 용역	21.02.01 ~ 21.08.31	1차 제주 정착주민 기본계획(2018~2021) 세부수행과제 평가 정착주민 현 실태조사 새로운 환경 및 여건 변화 분석 2차 제주정착주민 기본계획(2022~2025) 수립	44,928	제주 특별 자치도	이상림 (한국보건사회연구원)	인구정책 및 이주정책 전공자 연구에 필요	90	10
2021	연동 행정복합청사 건립 타당성조사 및 기본구상 용역	20.03.02 ~ 21.10.29	부지 현황 및 사업여건 분석 관련법규 및 상위계획 검토 국내･외 사례조사 및 분석 기본구상(개발구상 및 기본계획 수립)	45,000	제주 특별 자치도	이덕종 (아크스튜디오)	복합청사의 공간구상에 필요한 건축배치 및 사업비 산출 등의 지원을 받기 위해 일부과업을 의뢰함	90	10
2021	제주시 동부권역 복합 유통시장 모델구축 연구용역	21.03.12 ~ 21.10.07	제주시 동부권역 유통시장 여건 및 현황 제주시 동부권역 복합유통시장 모델 모섹 함덕세화오일장 현안 해결방안	25,849	제주시	김정희 (재주대학교) 황용진 (전 제주대학교 )	기존 오일시장 기능에 추가하면 복합유통시장 모델 모색 제시	80	20
2021	제주 월동무 적정 재배면적 추정 및 관리방안	21.05.28 ~ 21.09.27	과거 월동무 생산량 및 재배면적 종합 분석을 통한 적정면적 추정 고지별, 지목별 월동무 생산실태 조사를 통한 현황 파악 및 부적합지에 대한 정의 재배면적 감소 방안 제시	43,000	사)제주월동무연합회	김배성 (제주대학교)	월동무 수급분석 예측	85	15
2021	관음사 아미산 일대 4·3복합유적 국가등록문화재 등록 타당성 조사	21.05.28 ~ 21.09.27	관음사ㆍ아미산 일대 4ㆍ3복합유적 29개 조사 및 실측 관음사ㆍ아미산 일대 4ㆍ3복합유적 관련 문헌 및 자료 조사 관음사ㆍ아미산 일대 4ㆍ3복합유적 문화재 등록 타당성 조사 등	13,297	제주 특별 자치도	김석윤 (사단법인 공공정책연구소 나눔 소장) 송시우 (제주고등학교 교사)	4ㆍ3 유적지 및 현장 조사	60	40
2022	제주평화대공원 조성사업의 주민수용성 제고방안 마련	22.03.29 ~ 22.10.31	(가칭)제주평화대공원 조성기본계획을 토대로 여건 분석 및 주민수용성 제고방안 마련 제주평화대공원 조성사업의 종합분석 및 추진전략 제시 유적지영역 공간의 제주평화대공원 조성방안 및 실행계획 마련	44,000	제주 특별 자치도	이덕종 (아크스튜디오대표) 김수희 (박사후연구원)	사업으로 제시되는 시설의 세부내용 검토 및 사업비 산정 등 일부과업 의뢰함	80	20
2022	후쿠시마 원전 오염수 해양방류 결정에 따른 피해조사 및 세부대응계획 수립	22.03.31 ~ 22.11.25	제주 수산업의 대내외 환경 및 여건 분석 후쿠시마 원전 오염수 방류에 따른 예상피해 조사 및 예측 정부 및 타지자체 대응 추진 동향 분석 해양수산분야 분야별 단계별 세부 실행계획	70,000	제주 특별 자치도	문재홍 (제주대학교 부교수) 박상우 (한국해양수산 개발원 부연구원) 김평중 (전 국립수산 과학원 연구관)	후쿠시마 원전 오염수는 민감한 사항으로 국책·국가 기관과의 공동 연구 및 대응방안 마련 필요	85	15
2022	제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획	22.04.14 ~ 22.11.09	귤피산업 현황 해외 사례 분석 귤피산업 육성 비전 및 전략 귤피산업 육성 사업 발굴	60,457	제주 특별 자치도	고광희 (서귀포시 농촌) 김주상 (일해)	귤피산업 육성 사업 발굴을 위해 주요기업인 일해, 서귀포신활력 플러스 사업 단장을 비상임연구위원으로 위촉함	84	16
2022	제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	22.04.28 ~ 23.04.27	도내외 농산물 유통현황 미래 유통 변화 요인과 사례분석 제주 농산물 도매시장 기본 구상 제주 농산물 도매시장 도입 타당성 분석 제주 농산물 도매시장 도입 계획	90,000	제주 특별 자치도	김배성 (제주대학교) 김종안 (지역농업네트워크 협동조합회장) 장민기 (농정연구센터 소장)	미래 유통 변화요인 및 기본 구상 설정을 위해 김종안 박사, 장민기 박사를 비상임연구위원으로 위촉함 제주 농산물 도매시장 농산물 수요 분석을 위해 김배성 교수를 비상임위원으로 위촉함	85	15
2022	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	22.06.02 ~ 23.12.20	제주지역 사업체 근로환경특징 분석 코로나19 전후 제주 사업체의 근로환경조사 전국 지역별 근로환경 차이 분석 제주 사업체 근로환경의 질적개선과 좋은일자리 창출방안 연구	41,400	제주 특별 자치도	안준기 (한국고용정보원) 전용일 (한국고용복지 연금연구원)	고용·노동전문기관, 노동분야 데이터전문가를 활용한 분석 및 정책제언 필요 전국수준과 비교하여 제주 사업체 근로환경개선을 위한 방안 연구필요	80	20
2022	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요조사	22.08.29 ~ 22.12.23	지역(용담, 외도, 삼양)생활문화센터 인근 유동인구 조사 및 분석 지역(용담, 외도, 삼양)생활문화센터 운영 실태 조사 해당지역 주민 수요 조사 지역(용담, 외도, 삼양) 생활문화센터 운영 방향 제언	18,000	제주시	김석윤 (사단법인 공공정책연구소 나눔 소장)	이 분야 전문가로서 생활문화센터 운영 실태 조사를 담당함.	90	10
2022	생활문화센터 운영 역량 강화 연구	22.09.12 ~ 22.12.23	역량강화 기반 분석 역량강화 교육 기획 역량강화 교육실시 운영방향 제언	18,000	제주시	김석범 (축제산업진흥원 원장)	이 분야 전문가로서 국내 사례분석 및 역량강화 관련 기획을 담당함.	90	10
2022	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립	22.4.14 ~ 22.10.31	시군구(서귀포시) 지역사회보장 균형발전전략 체계 마련 핵심사업 및 세부사업 선정 지원 5기 지역사회보장조사 결과 추가분석 시군구(제주시) 지역사회보장 균형발전전략 체계 마련 4기 지역사회보장계획의 성과 진단 및 전망 핵심사업 선정 등 지역사회보장계획 관리체계 마련	70,545	제주 특별 자치도 (복지정책과)	고수희 (평안전문요양원 원장) 김도영 (제주국제대학교 교수) 남진열 (제주대학교 교수) 유서구 (숭실대학교 교수)	-행정시 지역사회보장계획 수립에 참여하는 연구진을 포함하여 행정시와 도 계획 수립을 긴밀히 연계하고자 함 도내외 전문가를 포함하여 지역의 상황을 면밀하게 파악하고자 함	70	30

4		제주연구원 자체연구 과제 현황(2020~2022년)

<2020년 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2020년 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
강창민	미래 기획	<사람과 자연이 공존하는 청정 제주>의 긍정이미지 재확립 및 브랜드 강화	22,000	제주특별자치도 주요 정책 및 성과 조사 핵심 성과 및 메시지 도출 對언론 홍보 전략 수립 및 홍보콘텐츠 도출	관련부서 활용
	미래기획	제주특별자치도 표준주택 공시가격의 적정성 및 과세 형평성을 위한 연구	59,000	표준주택가격 공시제도의 현황 분석 주택공시가격 역전현상 분석 공시가격 급등을 제어하는 국회주도 “과표결정비율” 도입 제시 공시가격 제도의 전면적 재설계 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	미래 기획	제주연구원&중국(하이난) 개혁발전연구원 공동연구	13,000	중국 하이난 자유무역항 건설에 따른 하이난의 제도적 특징 및 정책 이해도 제고 제주 국제자유도시와의 비교 및 공동연구를 통한 협력수준 제고	중국 내 이슈에 대한 모니터링, 협력 및 대응방안 모색 관련부서 활용
	미래 기획	탄소제로섬 추진을 위한 조직 구축과 역할 연구	15,600	CFI 2030의 성공적 추진을 위한 온실가스 감축목표의 설정과 이행을 위한 조직설립 검토 제주연구원 또는 제주특별자치도 소속기관으로 「탄소제로섬 이행센터」를 설치 「탄소제로섬 이행센터」의 연구, 정책, 기획에 관한 자문을 위한 자문위원회 설치	관련부서 활용
김태윤	기본 과제	제주형 환경정책에 대한 성찰과 미래전략 연구	6,850	관련부서간 협업 강화 이해관계자 공감대 형성- 소통과 협의가 필요함 절차적 정당성 이행 도민 홍보 강화 기존 계획과의 관계 명확화	관련부서 활용
	정책과제	제주다운 환경영향평가 항목 범위 설정 가이드라인 연구	8,000	환경영향평가협의회 운영의 내실화 지역주민과 환경단체에 투명한 정보공개 대상사업 및 대상지역 작성기준 완화 대상지역의 환경이슈 검토방식 전환	관련부서 활용
박원배	정책과제	군집형 지하수 개발에 따른 지하수위 변동 특성	5,100	지하수 관정의 이용량 모니터링 확대 및 시계열 데이터 구축의 필요성 제안 인공신경모델 신뢰성 향상을 위한 적용인자의 개선방안 제안 가뭄 시 지하수위 회복능력 향상을 위한 절수지원금 제도 제안	지하수 이용량 원격모니터링 확대 설치 모델 적용 인자 개선을 통한 후속 과제 연계수행
	정책과제	지하수 이용현황 분석 및 요금체계 산정연구	4,570	지하수 원수대금 부과체계 개선 지하수원수대금 단계적 개선방안 농업용 지하수 및 염지하수 부과 방안 개선 공공농업용 및 상수관정 부과 방안 등	지하수관리 조례 개정 중(원수대금 부과 체계 개선)
	현안과제	제주도 화산지질 가치의 대중화를 위한 콘텐츠 개발	21,600	화산지질 현상을 쉽게 이해할 수 있도록 해석 학생, 교사 등 다양한 지질 현상 제시 제9차 유네스코 세계지질공원 제주개최 시 제주도 지질 소개	제주도 지질여행 국문판과 영문판 책자발간 제9차 유네스코 세계지질공원 제주개최 시 홍보 활용
	현안과제	지하수자원특별관리구역 관리계획 수립을 위한 연구	3,800	지하수자원특별관리구역 관리계획안 제시 지하수 허가량 감량 및 지하수 모니터링 지하수 개발이용시설 개선 지하수 인공함양, 대체수자원 이용 지하수자원특별관리구역 제도개선 등	지하수자원특별관리구역 관리계획 수립에 활용
신동일	정책과제	제주지역 관광패스 도입 및 활성화 방안 연구	4,700	제주 관광패스 구매 및 예약 편의 증진 제주 관광패스 차별성 강화 이벤트 개발 제주 관광패스의 맞춤형 서비스 세분화 상생형 관광패스의 도입 테마형 관광패스 및 자원의 지속적 발굴 관광패스 홍보 및 마케팅의 다양화 제주 관광패스 우수 협력업체 인센티브 강화 정기적인 관광패스 이용실태 및 만족도 조사	관련부서 활용
	정책과제	제주지역 관광이벤트 활성화 방안	8,000	지속가능한 지역축제 육성 및 대표축제 발굴 제주어 관광이벤트 개최 청정과 공존 비전을 활용한 만화관광도시의 추진 관광이벤트 핵심 창의인재 양성 시스템 구축 제주올레를 활용한 이벤트 콘텐츠 개발 제주향토음식 테마 맛기행 코스 개발 융복합 힐링콘텐츠 이벤트 공간 조성 제주다운 문화이벤트와 함께하는 문화도시 조성 역사문화유산의 가치를 살린 야행 프로젝트 제주특화 이벤트 인플루언서 육성 사업 관광이벤트 홍보 및 마케팅의 다양화 관광이벤트 우수협력업체 인센티브 강화 관광이벤트 이용싱태 및 만족도 조사	관련부서 일부 추진 및 향후 활용
이성용	정책과제	제주혁신도시 발전지원센터 설립 및 운영방안 연구	7,995	제주혁신도시 발전지원재단 필요 제주혁신도시 발전지원재단 설립 방향 제주혁신도시 발전지원재단 운영방안	관련부서 활용
	정책과제	제주지역 도시생활지표 분석 및 설정 연구	6,045	제주지역 도시생활지표 요인별 가중치 제시 도시기본계획 등 상위계획에서 제시된 지표의 추가 활용 신규지표(인권, 성인지 등) 개발을 위한 후속연구 제안	관련부서 활용
	현안과제	제주지역 빈집 정비 및 활용방안	11,150	지역내 세제정비 제도적 보완(조례 등) 빈집 전문가 육성 및 활용 도시재생사업과 연계	관련부서 활용
김현철	기본과제	전기차 보급확산에 대비한 V2G 기반 구축 방안	8,000	2. V2G 충전기의 기술적 완성도 제고 V2G 설비 및 계통 연계에 대한 기술·제도적 표준 제정 V2G 충·방전 요금제 도입 전력 직접거래 허용 등	관련부서 활용
	정책과제	음식물류 폐기물 자체처리시설(감량기) 보급효과와 개선방향	8,000	음식물류 감량기 보조금 지원 사업의 지속·확장 추진 - 기존 연구에서 추정된 결과 대비 타당한 비용효과를 보여주고 있으므로 음식물류 감량기 보조금 지원 사업이 타당	관련부서 활용
고태호	기본과제	제주지역 식품가공산업 창업 활성화 방안 연구	6,400	제주지역 식품가공산업의 특성을 고려한 제주식품산업창업지원센터(가칭) 조성 중간수요(산업수요) 연계 창업 지원 모델 개발·추진	관련부서 활용
	정책과제	제주도 읍면동별 인구변화 영향분석과 대응방안 연구	5.480	권역정착지원센터 설치 제시 PAW 정착 지원 지역에 대한 지역개발사업 우선 지원 제시 PAW 정착 지원 지역 대상 일자리·주거·교육(보육) 서비스 지원 강화 제시	관련부서 활용
	현안과제	제주지역 투자 유치에 따른 경제적 효과 분석	4,414	지역산업정책 연계 투자 유치 전략 제시 고용정책 연계 투자 유치 전략 제시	관련부서 활용
엄상근	정책과제	강정마을 지역발전계획 유보사업 대체 발굴 연구	2,950	민군복합형관광미항 지역발전계획 검토 지역발전계획 중 대체사업 발굴 강정 용천수 활용 시설재배 단지 조성 사업 등 대체사업(안)으로 7개 사업 제안	관련부서 활용 참조
고봉현	정책과제	제주지역 가계부채 진단과 정책방향	7,360	가계부채 정책대상, 부동산·취약계층·자영업자로 세분화 제주서민금융지원센터의 지속적인 홍보와 활용성 제고 필요 제주혼디론 정책사업의 활성화를 통한 사업효과 극대화 공정시장임대료 도입을 통한 서민들의 가계부채 부담완화	관련부서 활용
	정책과제	제주 지역생산품의 소비활성화 방안	8,000	제주 지역생산품 전문매장 구축 직거래 온라인 플랫폼 구축 유통경로별 적정 상품 개발 비대면용 적합상품 개발 제주 지역산생품 통합정보시스템 구축 위기단계에 따른 공공구매제도의 우선구매제도 전환	제주 지역생산품 소비활성화를 위한 관련 부서 정책자료로 활용
강진영	미래 기획	2030 제주 사회안전망 구축을 위한 정책방향 연구	66,400	기본소득 중심의 사회보장 제도 도입 모델 수립을 통해 제주지역 계층별, 세대별 지속가능한 사회복지 실현에 기여 제주지역 사회복지 사각지대 해소 및 통합 사회복지 전달체계 효율성 제고	관련부서 활용
	미래 기획	지도와 데이터로 보는 제주 2020	70,000	제주의 지역적 특성, 발전 현황, 변화 과정, 지역 주민들의 생활양식과 제주의 지리, 문화, 역사에 이르기까지 제주 전반에 대해 다양한 정보들을 도면화하여 보다 시각적이고 효과적으로 보여줌으로써 제주도민 및 국민들에게 제주에 대한 이해도 증진 제주특별자치도 주요정책에 대한 공감대 확산 및 거버넌스 구축에 기여	총14개 생활영역 208개 지표로 구성된 사회조사 및 지표를 기본자료로 활용 관련부서 활용
	미래 기획	제주연구원 홍보 전략 및 효율 고 방안 연구	6,010	제주연구원의 우수성 및 정책기여도 향상을 통한 본원 위상 제고 연구성과 확산전파 및 도민 만족도 제고를 통해 지방자치단체출연연구원의 역할 제고 지역 정책 전문연구기관으로서의 공공성 및 책무성 확보	제주연구원 자체 활용
한승철	기본과제	제주 식품산업 발전을 위한 연구기반 구축 연구	7,790	가칭 제주식품가공연구원 설립 추진 제주식품산업발전 5개년 계획 수립 제주 식품산업 발전 조례 개정 추진 식품기업체 인력 양성 및 지원	관련부서 활용
	정책과제	제주지역 물류통계 개선방안 연구	4,580	연안항내항선 신고서 서식 변경 물류통계 관리자 개선방안 공유 Post-MIS 신고자 교육 실시 제주물류정보시스템 운영 조례 제정 추진	신고서 서식 변경 관련부서 활용
	현안과제	코로나19에 따른 소상공인 실태 및 인식조사 연구	22,160	가장 큰 애로사항 매출감소 사업장 고용변화로 실업자 양산 여행사 등 휴폐업 위기 소상공인 지원정책 잘못하고 있다는 응답이 다소 많음 소상공인 자금난 해소 관건	관련부서 활용
	현안과제	구)탐라대학교 부지 활용 방안 연구	7,315	부지활용 대안별 주관부서 지정 TF운영 주요 대안 마스터플랜 수립 주요 대안 파급효과 분석 주민수용성 제고노력	관련부서 활용
고철수	기본과제	제주 화장품기업 경쟁력 강화 방안	7,990	천연 자원 및 상품 개발 글로벌 진출 지원 홍보 및 마케팅 지원 온라인 판매 역량 강화 역량 강화 지원 사업	관련부서 활용
문순덕	정책과제	제주기록원 설립 필요성 및 방향 설정 연구	6,900	(가칭)제주기록원 설립 기본계획 수립 (가칭)제주기록원 설립관련 제도적 지원 장치 마련 (가칭)제주기록원 설립 준비팀 운영	관련부서 활용
정지형	정책과제	제주특별자치도 해외사무소의 효율적 운영방안 연구	8,000	해외사무소 및 제주상품 전시판매장 전략적 지역확장 해외사무소 조직 거버넌스 재정립 체계적 관리 시스템 도입 및 전문성 제고 홍보마케팅 강화	관련부서 활용
	정책과제	신남방 정책에 따른 제주 수출시장 다변화 연구	8,000	수출활성화를 위한 지역별 품목별 전략마련 FTA 및 수출지원 컨설팅 강화 온라인 기반 홍보마케팅 강화 제주특성기반 활용 아세안과의 환경기술 협력사업 확대	관련부서 활용
손상훈	정책과제	제주지역 운행차량 규모 분석 연구	4,750	차고지증명제 적용 범위 장기 체류 도외등록차량까지 확대 추진 단기 체류 도외등록차량 반영하여 제주지역 기종점통행 자료 구축 추진 운행차량 규모가 큰 관광성수기 시즌 교통안전 대책 수립 및 추진 제주특별자치도 ‘교통현황 자료’의 실제 도내 운행차량 용어 변경 제주도내 운행차량 규모 조사 및 모니터링 체계 구축 추진	장기 체류 도외등록차량 파악을 위한 시스템 구축 뉴딜사업 제안 시 활용 관련부서 지속적 활용
	미래기획	제주지역 마스(MaaS) 도입 기본 구상	22,000	제주 마스(MaaS) 구현을 제3차 국제자유도시종합계획에 반영 제주 마스(MaaS) 기본계획을 수립하고 스마트챌린지 및 뉴딜 사업으로 제안 마스(MaaS)를 적극적으로 추진할 수 있는 전담 조직 구성 및 운영 이해관계자들이 참여하는 협의체 구성 및 운영 규제자유특구 및 규제샌드박스 제도의 적극적 활용 기존 완료된 실증사업, 시범사업 성과 활용 및 연계	제3차 국제자유도시종합계획 교통부문 사업으로 반영 제주 혁신도시를 대상으로 추진되는 스마트 모빌리티 리빙랩 조성사업에 관련 내용 반영 관련부서 지속적 활용
이중화	기본과제	제주지역 사업체 휴폐업 현황과 정책 과제	7,210	지역 내 사업체 모니터링 체계 구축 데이터 중심의 기업 정책 수립 및 지원체계 구축	관련부서 활용
	기본과제	제주지역 사업체 경영안정성 진단과 정책 방향	8,000	제주지역 내 사업체 경영현황 모니터링체계 구축 관광빅데이터(신용카드 기준), 스몰데이터 등을 연계하여 환경변화와 이로 인한 사업체의 경영성과 변동 등 진단 중앙정부의 정책사업과 연계하여 활용(중기부 사업 주시 필요)	관련부서 활용
	현안과제	제2공항으로 인한 기존공항 주변지역 영향과 대응방안	13,000	숙박업의 가격 안정화와 음식점업의 메뉴개발 및 다양화 필요 렌터카와 택시의 공급과 이용수요 관리 (가칭)청정과 공존하는 상생협의체 추진	관련부서 활용
박창열	기본과제	해수면상승 영향에 따른 제주지역 관리방안 연구	8,000	해수면상승에 대한 모니터링 및 평가체계 정례화 해수면상승 영향에 따른 재해취약지역 관리 강화 해수면상승 영향에 따른 제주지역 관리방안 마련	‘2040 제주특별자치도 도시기본계획’ 수립시 반영
	기본과제	기후변화 대비 제주지역 방재시설의 성능 보완방안 연구	6,900	기후변화 대비 침수재해 취약지역 관리 강화 기후변화 대비 침수재해 관리방안 마련	‘2040 제주특별자치도 도시기본계획’ 수립시 반영
	현안과제	제주특별자치도 지역안전지수 관리체계 구축 방안	10,920	핵심지표 기반의 지연안전지수 관리체계 구축 제주의 안전 환경을 고려한 맞춤형 안전개선사업 발굴 안전개선사업 평가 및 모니터링 정례화	‘지역안전지수 중장기 관리계획’ 수립시 반영 유관기관 및 관련부서의 정책 판단 근거자료로 활용
안경아	정책과제	제주형 귀농ㆍ귀촌 정책 개선 및 발전 방안	8,000	귀농귀촌 현장지원센터 설치 귀농귀촌 3년 중기 프로그램 개발 도내 기관 간 네트워킹을 통한 귀농귀촌인 재능기부 사업추진	제주시 마을활력과 귀농귀촌지원센터 설치
	정책과제	남원읍 수망리 공동목장 활용방안	8,000	생태방목 초지 조성 사업 동물복지 축사 조성사업 친환경 물에너지 이용 사업 생태경관 활용 사업	농림축산식품부 방목생태축산사업 신청 및 추진
좌민석	기본과제	제주지역 전복 양식산업의 실태와 경제성 분석	5,900	전복 양식 대체 품종 발굴 및 개발 오분자기 종자생산 기술 확립 및 육종 연구 추진 전복 수조 공학적 연구 및 시설 개선 배합사료 개발 전복 먹이(배합사료, 해조류) 구입비 지원 사업 전복 방류사업 지속적 추진	관련부서 활용
	정책과제	광어 소비확산을 위한 정책방안 연구	7,680	양식광어 품질 인증제도 도입 HMR(가정간편식) 개발 및 소비환경 조성 가공용 광어 선별을 통한 식품 개발 횟감 중앙 공급 체계 구축 전용 온라인몰 구축으로 유통정보 체계화 도내 광어 유통 또는 활어회 소비 촉진 강화 광어 소비촉진을 위한 지속적인 드라이브 스루 도입 검토 홍보 및 마케팅 강화 광어를 정부 수매비축 대상품목에 포함	관련부서 활용
	현안과제	코로나19 사태가 제주지역 수산업에 미치는 영향분석 및 대응방안	4,750	자동양륙 시스템 구축 저온 위생형 위판장 구축 및 전자 경매 시스템 도입 수산물 입·출고 시스템 구축 위판장 캠마켓 구축 수산물 온라인 판매 시스템 및 품질 유지 시스템 구축 HMR(가정간편식) 개발 및 소비환경 조성 가공용 광어 선별을 통한 식품 개발 소라 내수 소비 방안 마련 해양바이오를 이용한 치료제 연구 및 인체의 면역력을 강화시킬 수 있는 기능성 식품 개발	관련부서 활용
이순국	정책과제	제주지역 5대 전략산업 분야 일자리 동향과 중장기 인력수급 분석	8,000	인건비 지원 등 고용장려금 보완 및 확대 맞춤형 교육훈련 및 전문인력양성 기반 구축 신산업 육성을 위한 산업집적단지 클러스터 조성 스타트업 전략 확대 인력수급전망 기초통계자료 구축	관련부서 활용
	정책과제	제주지역 기업의 고용창출 성과지표 개발과 활용방안	8,000	좋은 일자리를 창출하는 기업체의 체계적인 모니터링 및 우수 사업장 포상 제주특별자치도에서 운영하는 행정자료 활용과 주기적인 지표관리 수행 제주 사업체 및 고용패널조사 실시로 통계시스템 기반 구축 정량적 평가뿐만 아니라 우수사례의 운영과정에 대한 사례분석 및 컨설팅 실시	관련부서 활용
홍창유	기본과제	제주 환경갈등 완화를 위한 전략 연구	7,990	법령과 법규도 변화하는 사회적 가치와 민주적 가치를 반영하여 개정과 제정의 필요를 적극 수용해야함 갈등관리기본법 등 갈등 관련 법령과 법규의 제정과 숙의민주주의에 기반한 다양한 제도 도입을 적극 모색 기존 사회협약위원회와 더불어 갈등조정협의회, 공론화위원회 등 갈등관리와 숙의를 위한 위원회나 기구를 만들어 관리적 측면보다는 민주적이며 협력적인 정책으로 나아갈 수 있도록 제도화 필요	관련부서 활용
	정책과제	제주형 지속가능발전 기본계획 수립을 위한 방향설정 과제 연구	7,990	제주의 지속가능발전 목표(jeju-SDGs) 비전은 포용((inclusiveness)와 정주성 (livability)에서 찾아야 할 것임 지속가능발전의 목표가 수립되고, 이를 지속화하기 위해서는 추진체계와 더불어 도시계획을 비롯한 관련분야와의 연계가 선제적으로 논의되어야 함 제주미래비전과 UN SDGs 지표 체계를 연계하는 방향성을 잡고, 아울러 제주형 지속가능 지표체계를 설정해 나가야 할 것임. 지표 체계 연계 방향은 다음과 같이 나갈 필요가 있음	관련부서 활용
강영준	기본과제	코로나19 제주경제 영향 빅데이터 분석	8,000	신산업 육성과 내수시장 활성화 관광객 소비 활성화를 위한 지역화폐 등의 인센티브 지급 관광산업 중심 서비스산업 지원 강화 취약계층 중심 재난지원금 지원 설계 매년도 제주특별자치도 온실가스 배출량(흡수량) 자체 산정 및 발표	비상경제상황실 활용
	정책과제	정보화마을 자립 및 운영 활성화 방안	7,000	제주지역 정보화마을을 중앙과 분리하여 사업 추진체계를 제주특별자치도로 축소 제주지역 정보화마을을 지방 전략사업에 이관하여 지속적으로 운영 각 정보화마을별 특성에 맞는 자립방안을 추가적으로 검토 2단계 활성화 방안을 검토 1단계 전략 : 정보화마을의 운영 문제점을 개선하는 대안을 중심으로 활성화방안 검토 2단계 전략 : 자립 방안과 연계하여 전반적인 사업 방향성과 활성화방안 검토	정보정책과 활용 검토
현혜경	기본과제	디지털시대 제주지역 공공도서관 발전방안	8,000	공공도서관 인력과 기초 토대 구축 복합문화공간 및 디지털 도서관 모색 지역공동체 및 도서관의 상생공동체 구상 특화도서관의 운영 및 보존서고의 마련 유니버셜 디자인 개념이 도입된 도서관 지역도서관에 대한 중앙 정부와의 협력 행정 내 도서관 지원팀의 설치 및 지원계획 수립 등	제주지역 공공도서관 직무 교육에 활용 관련 부서 활용
	정책과제	작가의 산책길 및 문화예술시장 활성화 방안	8,000	운영위원회의 구성 및 사무국의 설치 조례의 개정 및 타 조례와의 관계 정립 목적사업에 대한 제고와 대전환 세외수익구조 다원화와 바우처의 활용 시설 관리 및 안전 관련 주체들 간 소통체계 구축 온오프라인 홍보체계 구축	관련부서 활용 관련사업수행단체활용
	현안과제	제주지역 마을운영규약 실태조사 및 개선방안	10,000	마을운영규약 관련 지원 조례 제정 및 유사 조례 개정 마을운영규약 법률 및 상담 지원 서비스 제공 마을운영규약 관련 위원회의 설치와 표준 규약 안내서(매뉴얼 북) 제시 마을운영규약 관련 주민 교육	이에 기반하여 관련부서 TF팀 구성 이에 기반하여 관련부서 매뉴얼 북 제작
	현안과제	제주특별자치도 자원봉사센터 실태조사 및 운영 개선방안	13,000	제주특별자치도 자원봉사센터들의 소통구조 창출 법인화 문제 및 제주특별자치도 자원봉사협의회와 자원봉사센터의 기능과 역할에 대한 단·장기 전략 수립 조례 개정 등 제도적 기반 점검	관련부서 활용
최영근	정책과제	제주지역 전지훈련 지역경제파급효과분석과 유치 확대방안	4,750	단기과제 : 전지훈련 연계 프로그램 개발·운영, 인센티브 지속적 발굴과 차별화된 서비스 제공 등 유치경쟁력 강화, 협의체 구성과 종합 관리체계 구축, 전지훈련연계 대회 개최 등 스토브리그 확대 개최, 제주스포츠과학센터의 적극적 활용 중기과제 : 스포츠관광과 연계한 마케팅 및 홍보강화, 제주형 유치종목 전략적 선정, 체육지도자 등을 활용한 외국 전지훈련 팀 유치, 해외 전지훈련 팀 유치 확대를 위한 종합적 전략 수립, 전지훈련 유치 및 지원에 관한 조례 제정 장기과제 : 국제규격에 맞는 미래지향적 훈련시설 확충, 현대적 훈련시설의 효율적 활용도 증대방안 강구, 전지훈련 특화 정보플랫폼 구축, 전지훈련 유치 지원센터 설립·운영, 스포츠관광 정책추진 고도화 제주방문 전지훈련 팀 대상 설문조사 실시	전지훈련 팀 유치 확대를 위한 관련부서 활용
	정책과제	골프관광객 유치 확대 방안	8,000	골프관광 소비지출에 따른 지역경제파급효과 분석 개별소비세 면제, 비용 인하, 경영의 다각화, 홍보마케팅 강화 등 경영 효율성 제고 친환경 골프장 인증제도 추진 강화, 지역사회와 친화적 환경 조성 등 친환경적 관리 강화 지역말착형 경영 강화, 골프의 대중화, 골프장내 제주특산품 상설매장 운영 등 지역친화형 경영	지속가능한 골프관광객 유치 확대를 위한 관련 부서 활용
	현안과제	재난긴급생활지원금에 대한 도민인식조사	7,045	코로나19 영향에 따른 재난긴급생활지원금 지급’과 관련하여 제주도민들의 의견수렴 후 재난긴급생활지원금 지급 정책 방향을 모색	관련부서 활용
	현안과제	2020년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ,Ⅱ)	9,000	민선7기 제주특별자치도가 추진하는 분야별 정책방향에 대해 도민들의 인식을 조사하여 향후 추진하고자 하는 분야별 주요 정책에 대한 정책방향 모색 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책방향 모색 등 관련부서 활용
	현안과제	2020년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	9,000	민선7기 제주특별자치도가 추진하는 분야별 정책방향에 대해 도민들의 인식을 조사하여 향후 추진하고자 하는 분야별 주요 정책에 대한 정책방향 모색 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책방향 모색 등 관련부서 활용
	현안과제	2020년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사 계획서	22,670	연구원 인지도 및 인지경로 연구결과물의 활용 목적 및 내용, 관심분야, 도정기여 정도, 선호하는 발간물, 만족도 등 홈페이지 방문유무 및 방문정도, 개선사항, 만족도 등 홈페이지 활용 제주지역 발전 기여정도, 전반적 평가, 희망연구분야, 문제점 및 개선사항 등 연구원 역할 연구원 청렴도 등	2007년부터 본 연구원은 외부기관으로부터 경영평가를 받고 있으며 제주연구원 고객만족도 설문조사를 통해 그 결과를 경영체계 개선에 반영하고 있음
	현안과제	2020년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅳ)	9,000	민선7기 제주특별자치도가 추진하는 분야별 정책방향에 대해 도민들의 인식을 조사하여 향후 추진하고자 하는 분야별 주요 정책에 대한 정책방향 모색 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책방향 모색 등 관련부서 활용

<2021 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2021 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
강창민	미래기획	제주 꿈 실현 개인교육계좌 도입을 위한 연구	22,000	‘제주 꿈 실현 개인교육계좌’ 사업 시행을 위한 조례 제정 중・장기적으로 지역주민이나 기업들로부터 재원 확충을 위한 노력 필요 전체 도민 대상으로 안내 및 홍보활동 필요성 체계적인 전산 시스템 구축 운영	관련부서 활용
	미래기획	제주형 뉴딜정책 추진을 위한 에너지, 모빌리티, 스마트그리드, 환경 융합 전략	80,530	제주형 뉴딜정책의 실행력 강화 및 그린뉴딜, 디지털 뉴딜, 사회안전망 요소간의 연계 기능 강화 제주의 프론티어 요소를 발굴하여 한국판 뉴딜의 프론티어 지역으로 위상 정립 청정과 공존의 제주 핵심가치를 적극 실현	관련부서 활용
	미래기획	제주 뉴 프런티어 실현을 위한 제주형 뉴딜 추진 전략 연구	54,000	전염병 확산, 쓰레기 증가, 기후 위기를 제주의 3대 위협으로 선정 3대 위협 해결을 위한 제주 자원순환사회 조성, 제주형 온실가스 인벤토리 구축, Celan, Safe, Smart 제주미래도시 전략, 제주형 전력거래자유화 추진, 제주 수소밸리 도입의 다섯 가지를 살펴봄 3대 위협 해결을 위한 제주형 방역체계 구축, 제주WFI 2030 이행, 제주CFI 2030의 추진 지속과 선도모델의 국제사회 전파 등을 제시	관련부서 활용
	미래기획	제주형 부모급여 제도 도입을 위한 기초 연구	17,300	제주도민들을 위한 유용하고 현실적인 출산・양육 정책으로 ‘제주형 부모급여제도’ 도입 및 실행 방향 제시 제주도민들의 소득손실을 실질적으로 보장해줌으로써 제주도만의 현실적인 보육과 양육환경을 조성하여 출산율 제고 기대 한국의 저출산・고령사회 문제를 해결하기 위한 미래 방향 제시	관련부서 활용
	미래기획	제주지역 수용력 측정 및 관리를 위한 기초연구	14,000	청정과 공존의 제주미래가치에 부합한 개방방향과 원칙 수립에 기여 섬 지역 특성에 맞는 수용력 사례연구를 통해 향후 제주지역 수용력에 대한 컨센서스 확보	관련부서 활용
	미래기획	제주특별자치도 ESG 평가 및 장기전략 도출을 위한 연구	16,600	ESG 시장의 활성화를 위하여 중앙정부는 시상조성자로서의 역할에 집중 장기적인 대응이 필요 ESG에 관한 이해의 공유	관련부서 활용
	미래기획	글로벌 리스크 연구 : 팬데믹, 기후변화, 기술패권경쟁 등 새로운 안보의제 확산에 따른 평화의 섬 제주에의 시사점	9,100	각종 실행계획의 구체화 제주도 사회기반시설 등의 회복력 강화 제주도 사회기반시설의 관리・유지・보수 등에 필요한 부품・자재 등의 공급망 균열에의 대비	관련부서 활용
박원배	정책	제주지역 주요 재배작물에 따른 농업용수 이용특성 연구	4,570	공공 지하수 관정 대상 원격 모니터링 시스템 확대 설치 및 데이터 관리 시설하우스 설치 시 빗물 이용 의무화 및 공공 대규모 빗물이용시설 설치를 통한 빗물 이용 활성화 재배작물 조사 등 농업 빅데이터 구축을 통한 효율적 농업용수 관리 방안	공공 상수도 및 농업용 지하수 대상 이용량 모니터링 시스템 확대 설치 남원지역 대상 중규모 빗물이용시설 설치 사업 추진(환경부-道물정책과) 지하수 사후관리 시 재배작물 조사 수행(빅데이터 구축)
	정책	지하수 수위관측망 운영현황 평가 및 개선방안 연구	1,400	지하수위 관측시설 운영 개선 방안 지하수위 관측정 추가 설치 및 기준수위 관측망 추가 지정 방안 지하수 관측망 운영 시스템 개선 방안 일반 지하수 관정 시설 점검 필요성	지하수 기준수위 재설정 계획 수립 중(2022) 일반 지하수 관정 공내 진단 사업 추진(2023)
이성용	정책	도시계획시설 일몰에 따른 대응 방안 연구 -주거지역을 중심으로-	5,000	합리적이고 촘촘한 도시계획 및 관리계획 보완 미집행시설의 추가 발생 방지 방안 도시재생과 연계사업으로 추진 고민 성장관리기법 및 시범사업의 추진	주택공급계획 및 도시기본계획 수립시 참조
	정책	제주지역 미분양 주택 해소방안 연구(서귀포시를 중심으로)	5,000	분양가 심사 등 주택정책관련 권한 이양추진 택지개발시 중규모이상 단지 공급 추진 미분양주택의 선별적 국민휴양주택 도입 미분양주택 별장으로 취득 방안 제시	지속적인 건의 및 추진시 활용
	현안	제주 행정타운 접근성 개선을 위한 MaaS 도입 방안 및 과제	9,280	• MaaS 도입을 통한 제주 도민의 교통이용 서비스 질적 개선에 기여 • 제주지역에서 공공기관이 선도하는 새로운 주차수급 관리정책 사례 창출 • 대중교통 사각지대 이동서비스의 질적 개선 지원 • 제주형 MaaS의 도입 및 활성화를 통한 도내 교통 이동서비스 문제 해결에 기여	관련부서 활용
	현안	제주교도소(오라동) 이전 및 향후 이용계획에 관한 연구	8,480	교도소 이전 및 이용계획 관련 법적ㆍ제도적 기반 마련 정부(법무부)와 제주특별자치도의 협의기구 구성 제주특별자치도 내 제주교도소 이전 및 이전계획 관련 실무담당 부서 지정 제주특별자치도 상위계획에 제주교도소 이전 및 이용계획 반영 (가칭) 「제주교도소 이전 및 이용계획 예비타당성 연구」용역 수행	• 향후 여건변화시 이전 고려할 경우 참조자료로 관련부서 활용 예정
신동일	정책	제주지역 캠핑관광 발전 방안 연구	2,550	공영 캠핑장의 편의시설 개선 공영 캠핑장 안전 장비의 정비 무단 캠핑에 대한 관리 강화 제주 캠핑관광 앱의 개발과 보급 제주 캠핑관광 인플루언서 육성 웰니스 캠핑관광으로 브랜드 개발 사설 캠핑장 품질인증제의 도입 정기적인 제주지역 캠핑관광 동향 조사	관광정책과 활용
	정책	제주지역 웰니스 산림관광 활성화 방안 연구	4,970	숲길 접근성의 획기적 보완 숲길 시설물의 환경적 가치 강화 웰니스 숲길 앱의 개발과 보급 숲길 입구 문인 계측기의 설치 등 안전 개선 이야기가 있는 웰니스 숲길 제주 웰니스 숲길 치유 콤플렉스 조성 웰니스 숲속 작은 도서관 조성 지능형 기술을 활용한 웰니스 숲길 관광콘텐츠 개발 제주형 숲길 치유지도사 양성 및 운영 웰니스 인플루언서 육성 웰니스 정원 상품개발로 확대	관광정책과 활용
고철수	현안	제주경마장 중계경주분 레저세 감면율 조정방안 모색	5,320	2022년 제주특별자치도-마사회 MOU 체결에 따른 레저세 감면율 현황 분석 2021년 이후 중계경주분에 대한 레저세 감면 유지 여부 분석 감면 조건 및 감면에 따른 제주지역 경제유발 효과	관련부서 활용
김현철	기본	제주 지역경제 활성화를 위한 E - Commerce 지원 방안	8,000	소상공인 및 e-커머스 셀러 지원 플랫폼 구축 소상공인 ‘라이브 커머스’ 활용 및 지원체 계 구축 가상공간 ‘메타버스’ 상가 및 상점가 조성 1인 창업지원	관련부서 활용
	기본	음식물류 폐기물 효율적 장기처리방안	4,970	바이오가스시설단지 완공후 대폭적인 예산조정 불가피 보조금지원사업비가 현재보다 축소되어 기존 가정이나 사업장에서 배출 되는 음식물류 페기물이 바이오가스 자원화시설로 수거이전 될 수 있도록 하고 감량기 구매보조금이나 리스 보조금 사업은 음식물류 폐기물 수거가 원활하지 않은 특수한 지역에 위치한곳에 한정하는 것이 전체적인 운영 효율을 높일 수 있음	관련부서 활용
	현안	전력거래 자유화 추진 방안 연구	28,000	가격입찰제도: 재생에너지 100% 시스템에서는 태양광, 풍력, 에너지저장장치가 주 설 비구성으로 (현재 CBP 제도에서 시행 중인) 발전비용 평가가 불가능함. 효율적인 시장운영 용량제도: 한계비용이 제로인 재생에너지 발전원은 단기 전력시장의 가격만으로 투자비 회수가 불가능한 비용구조를 가지고 있음. 이를 보완하여 재생에너지 발전에 대한 투자를 유인하기 위해 용량에 대해 보상해주는 용량제도가 필요함. 또한 제주도는 재생에너지 100% 시스템 달성을 위한 재생에너지 발전설비 보급 속도, 자원적정성, 설비 믹스 등을 용량제도를 통해 조절 할 수 있음. 이 경우 선도시장 형태로 용량시장을 운영할 수 있음 전력시장 시간구성, 자원적정성 위한 전문위원회 구성 등	관련부서 활용
고태호	기본	제주형 농어촌 빈집 활용 숙박사업모델 개발	8,000	실증특례(농어촌 빈집 활용 숙박)의 제도화 방안 제시 숙박 관련 서비스업 활성화 방안 제시	관련부서 활용
	정책	서귀포시 인구정책 방향 및 전략	5,000	권역 정착주민지원센터 설치 방안 제시 노인 일자리 통합지원센터 설치 방안 제시	관련부서 활용
	현안	제28차 유엔기후변화협약 당사국총회(COP28)개최에 따른 경제적 효과 분석	7,620	cop28 개최 효과의 항목화 및 경제적 파급효과 분석 - 회의 참가자의 소비지출에 따른 효과 - 정부지출에 따른 효과 - 환경도시로서의 브랜드 가치제고에 따른 효과 개최지로서의 제주지역 경쟁력 평가 - 교통 편의성을 고려한 제주지역의 접근성 보완 - 경쟁력 있는 PCO 업체와의 연계 - 환경도시로서 제주지역의 이미지 강화	관련부서 활용
	현안	제주언론진흥 재단(가칭) 설립 타당성 분석	10,000	제주언론진흥재단(가칭) 설립 타당성 및 기본 방향 제시 제주언론진행재단(가칭)의 기능 제시 제주언론진행재단(가칭)의 추진방안 제시	관련부서 활용
엄상근	기본	제주도 스마트 도시재생 기술과 적용방안 연구	4,790	스마트 도시, 도시재생 및 뉴딜 정책 검토 스마트 도시 기술 적용 사례 분석 스마트 도시재생 기술 유형화 제주도 스마트 도시재생기술 적용방법 제안	관련부서 활용
고봉현	기본	제주특별자치도 재정지출의 경제적 효과 분석	3,240	재정운용의 효율성과 제주경제의 성장을 촉진시킬 수 있는 방안 마련 필요 경제개발 관련 지출은 사회개발비에 비해 고용과 투자에 보다 더 긍정적 영향을 미침 따라서 도는 적정규모의 예산 투입을 통해 자원배분의 효율성을 달성하고자 하는 정책적 노력을 지속해야 함	관련부서 정책자료로 활용
	기본	제주경제의 지속성장을 위한 산업구조 재편 전략	5,000	기존산업의 고도화와 지역경제 안정성 도모 지역산업의 다양성 확충과 고부가가치 신성장 산업 육성 융봉합형 혁신·창업 생태계 조성 (단기정책) 제주형 경제위기 대응체계 구축 (중장기 정책) 산업구조 다각화·고도화 전략 추진	제주경제의 지속성장을 위한 산업구조 재편전략 마련을 위한 관련부서의 정책자료로 활용
	현안	제주지역 투자유치 정책방향 설정 연구	10,000	(비전) 청정 제주와 공존하는 새로운 투자유치 (정책방향) 투자유치 전략산업 육성, 투자환경 인프라 조성, 투자유치 산업생태계 조성, 투자유치 홍보강화	관련부서 정책자료로 활용
강진영	미래기획	청정제주를 위한 자원순환사회 구축 추진 방안	10,300	폐기물관리정책의 따른 도민 신뢰도 제고 폐기물관리정책의 선진화 폐기물관리정책의 선진화를 통한 제주의 대내외 위상 제고 과제 진행 중	WFI 기본계획 활용
	미래기획	"제주가 미래다. 제주가 여는 뉴 프론티어" 발간	17,190	2021년 주요 행사 중 일부 내용의 발췌를 통한 책자 발간	주요 관련 정책 참조자료로 활용토록 책자 보급 예정
한승철	기본	제주지역 R&D활성화를 위한 지원기반 구축 방안	4,415	제주의 국가연구개발사업 현황 및 혁신연량 진단 지역 R&D사업 확대 및 지원기반 구축의 필요성에 대한 공감대 형성 지역 R&D 활성화 및 지역산업 발전 역량도모	관련부서 활용
	정책	제주 공산품 물류비 절감방안 연구	8,315	제주공동물류사업 확대 운영 스마트공동물류센터 신축 추진 협력적 물류네트워크 구축 택배 추가배송비 지원 모색 스마트유통무률지원조례 제정	관련부서 활용
정지형	기본	제주 수출상품의 중국 디지털마케팅 활용방안 연구	6,000	수출상품의 타깃 세분화 중국 소비자 이해도 제고 온라인 플랫폼 세분화 전략 모색 한중관계를 고려한 온라인 홍보 제주상품 판매 위협요인에 대한 리스크 관리	관련부서 활용
	정책	제주특별자치도 국제교류 다변화 및 다자간 도시외교 전략	5,000	국제교류 비전 및 목표 설정 국제교류 업무 평가 및 조정 교류협력 가이드라인 확립(가칭 제주특별자치도 도시외교 비전 2040 수립) 국제교류 협력사업 발굴 국제교류 전문기관 설치 운영(가칭 제주특별자치도 도시외교센터 설치 운영)	관련부서 활용
손상훈	미래기획	제주지역 2030년 내연기관 차량 신규 등록 제한 정책 추진 전략 연구	14,000	정책 추진에 따른 긍정적 영향과 부정적 영향, 정책 추진 여건 변화, 정책 추진 전제 조건을 검토하여 제주지역 2030년 내연기관 차량 신규 등록 제한 정책 추진 여부 결정 제안	관련부서 활용
	기본	제주지역 운행 전기차를 활용한 배출권거래제 외부사업 추진 방안 연구	5,000	온실가스 배출권거래제 외부사업의 조속한 추진 중앙정부와 온실가스 배출권거래제 외부사업 추진 방안 다각적 논의	제주지역에 보급된 전기차(전기버스)를 활용한 온실가스 배출권거래제 외부사업 추진 중
	정책	제주지역 승용차 보유 및 이용 저감 방안 연구	6,000	제시된 승용차 보유 및 이용 저감 방향을 도시교통정책 방향 수립에 적극적으로 활용 마스, 트램, 교통행동관리기법 차년도 신규사업으로 추진 제안	관련부서 활용 제4차 지방대중교통계획 수립의 기초자료로 활용
고철수	기본	제주 지방채 적정 관리방안	4,480	지방채무 적정수준 설정 전략 채무증가의 위험을 감소시키고 재정건전성을 확보하기 위한 지방채 발행의 적정 수준 등의 관리방안 수립 필요 재정 건전성을 유지하기 위한 채무관련 지표들을 전략적으로 관리 필요	관련부서 활용
	현안	제주경마장 중계경주분 레저세 감면율 조정방안 모색	5,320	제주의 상징적인 경주마 육성 등 말산업을 지원하면서 지역 내 새로운 일자리를 만들고 지방세임을 증가시키는 등 지역경제에 선순환 구조를 가져오는 감면 정책이 필요 정책목적 달성을 위해 해당 감면이 당초 약정한 목적과 맞지 않게 사용되거나 목표 미달시 감면세액의 추징을 위해 사후관리 관련 규정이 없어 조례 수정안을 제안	관련부서 활용
이중화	기본	중국판 뉴딜의 발전과 정책 연구	5,000	그린뉴딜과 디지털뉴딜 관련 베이징과 하이난의 지역 정책 추진 현황 및 심화 연구를 통한 정책적 시사점 도출 뉴딜 거버넌스 구축, 신재생에너지 발전 및 활용, 그림모빌리티 활성화, 스마트 관광 추진, 산업집적효과 제고	관련부서 활용
	기본	제주지역 중소기업 특별지원지역 제도 활용을 위한 연구	4,950	행정의 주도성: 주도적인 행정 추진이 가능한 환경 조성 필요 정보의 활용성: DB 체계 구축 분석의 적시성: 조건 충족 여부를 고려한 모니터링 추진 정책의 연계성: 중앙정부 주무부처의 지원사업 + 지역 활성화 계획 성과의 공정성: 담당공무원‧밀집지역별 대표단 포상 및 우수사례 발굴	관련부서 활용
	현안	탐나는전 유통현황과 활성화 방안	7,550	기본 방향: 탐나는전 활성화 방안 수립, 활용 가능성 합의 및 모색 이슈대응:제주 지역화폐 활성화 기금 조성, 정책발행 등 비할인 발행 확대 등 현안 사항: 중앙정부 재정정 지원 감소 대응 방안 모색 필요, 지역 내 선순환 구조 형성 필요	관련부서 활용
박창열	기본	범죄위험지역 분석 및 관리방안 연구	5,160	범죄위험지역 집중관리 추진 지역공동체 기반의 감시체계 강화 음주의식 개선을 위한 모임문화 체질 개선 범죄 관련 지표의 모니터링 정례화	관련부서 활용
	기본	AI기반의 재해 예경보체계 고도화 방안 연구	5,000	첨단기술 기반의 재해 관측 및 예측 시스템 구축 위치 기반의 위험정보 전달체계 구축 빅데이터를 활용한 실시간 모니터링 강화	관련부서 활용
	현안	제주특별자치도 기능연속성 계획 수립방향 설정 연구	10,960	제주지역 특성을 고려한 핵심기능 선정 기능연속성계획 총괄·운영에 관한 신규 기능 추가 제주지역의 재난 위험도를 고려한 위험요소 선정 관련 계획과의 정합성 확보	‘제주특별자치도도 기능연속성 계획 ’수립시 활용 관련부서 활용
	현안	하천관리 여건 변화와 대응방안 연구	10,960	제주 지방하천의 국가하천 승격 제주형 하천정비 방안 및 지침 마련 제주형 친환경 하천정비 공법 개발 하천관리 운영체계 확립	국가하천 승격을 위한 중앙정부 건의시 참고자료로 활용 관련부서 활용
안경아	기본	제주산 월동채소류 소비자 인지도 조사 및 수요추정 연구	7,900	월동채소 통합브랜드 구축 및 활성화 월동채소류 소비구조에 따른 소비촉진 방안 제안	관련부서에서 월동채소류 정책 수립 자료로 활용
	기본	역내 제주산 농산물 유통 개선 방안 연구	5,900	제주산 농산물 원산지 표시제 강화 제주산 농산물 기획 생산 음식점업 농산물 통합공급망 구축	제주특별자치 먹거리 통합센터 구축 추진에 활용
	현안	제주지역 김치푸드시스템 조사 및 자급률 제고 방안	7,540	김치 먹거리 선순환 체계 구축 김치산업 육성조례 제정 먹거리 기본조례 제정	제주특별자치도 먹거리 보장 기본조례 제정에 활용
	현안	남원읍 신례공동목장 활용방안	10,100	주민 일자리 창출 및 조합원 복리 증진 활용계획: 작물경관 구역, 산림경관 구역, 방목경관 구역, 편의시설 구역	관련부서 활용
좌민석	기본	제주지역 기후변화 대응 수산자원 관리 방안	4,975	어업규제 재검토 제주해양환경관측센터 구축 이산화탄소 저감 사업 확대 갈치 종자생산 기술 개발	제도개선에 활용예정 정책판단 근거 자료 활용
	정책	뉴노멀 시대의 제주 어촌 정책방향 연구	4,775	제주특별자치도 수산업·어촌 발전 및 지원에 관한 조례 제정 스마트 어촌 조성 어촌 생활서비스 최소기준 도입 수산업·어촌 6차산업화 추진 어촌계 사회적경제조직 활성화	법령 제정 등 제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정
이순국	기본	제주지역 고용패널조사 설계 및 구축 방안	5,000	(가칭) 제주형 고용패널조사 구축 사업체와 근로자 단위 패널조사를 동시에 고려하여 조사 타지역 지자체 패널조사를 밴치마크하여 통계관리 전문연구기관을 통한 (가칭)제주형 고용패널조사 운영·관리 정기적인 통계지 발간, 포럼 및 세미나, 정책학술대회 개최	관련부서 활용
	기본	코로나19 이후 제주지역 고용구조 변화와 정책방안	8,000	일자리유지, 창출을 위한 고용친화 산업정책 추진 고용구조특성에 따른 맞춤형 일자리 대책수립 고용취약계층의 고용 및 소득안정을 위한 제도적 장치마련 긴급재난지원금과 기본소득의 활용 및 효과성확보 중앙정부일자리 지원사업의 예산확보 및 선제적 대응	정책판단을 위한 근거자료로 활용
강영준	기본	빅데이터 기반 지역 공공서비스 성공사례와 제주 활용방안	6,000	최소 한 개 이상의 정부의 빅데이터 플랫폼 사업을 확보하고, 여러 분야의 정부 플랫폼의 지역센터를 제주에 유치하도록 노력 공공 빅데이터 플랫폼의 접근성을 높이기 위한 장기적 접근 방안으로 클라우드 및 메타버스 기반의 서비스 환경 구축을 검토 제주지역 빅데이터 분야의 인력 채용 및 활용, 전문성 확보 및 확산, 지속 가능한 인프라 구축 등에 대한 근본적인 접근 필요	디지털융합과 활용
	정책	제주관광 입도통계 빅데이터 적용방안 연구	5,000	빅데이터 기반 입도통계 개선방안을 적용하여 정확한 제주관광통계 작성 모바일 빅데이터를 안정적으로 확보하기 위한 방안 마련 필요	관광정책과 활용
	현안	제주형 재난지원금(1~4차) 효과 종합 분석	13,000	보편지원의 경우, 지역화폐를 이용하여 제주지역 경제선순환이 가능하도록 배려 선별지원의 경우, 현금으로 지급하여 생계위기 가구에 실질적인 도움 재난지원금 이외의 금융지원 및 세제지원 검토 1~4차 재난지원금 지급현황을 참고하여, 차후 재난지원금 지원시 지원 사각지대 발굴 제주 미래 경쟁력 확보를 위해 고용 취약계층과 취업난을 겪는 청년계층 추가지원 검토 포스트 코로나19를 대비하여 소비 진작 등의 지역경제 활성화 정책도 균형 있게 검토	경제정책과 활용
현혜경	정책	제주특별자치도 인권영향평가제도 운영을 위한 표준평가지표 개발	8,000	현재 제주특별자치도 자치법규 및 시책에 대한 인권영향평가 지표 개발 제안	관련 부서 활용
	정책	4.3복합유적지 기초 조사 : 관음사.아미산 일대	10,000	복합유적의 관점에서 재평가 시도 4.3유적에 대한 목록화 및 디지털화 등록문화재 지정신청을 위한 포괄적, 구체적 조사 제시 한라산 국립공원 역사 유적 및 4.3유적지에 대한 종합 기초조사 제시 4.3유적의 보전과 활용을 위한 문화자원화 제시	이에 기반 하여 등록문화재 신청 관련 부서 활용
윤원수	기본	제주형 주민자치회 설치・운영 방안 연구	4,840	제주특별법 개정을 통한 확대 근거 마련 주민자치회 위원선출 방법 다변화 읍면동 주민자치센터 연간계획 수립 주민자치회 구성체계 주민자치회 사무(기능)위탁 온오프라인 주민총회 개최	정책 판단 근거 자료로 활용
	정책	행정구역간 균등한 행정서비스 제공 방안(제주시 동(洞)지역을 중심으로)	4,840	제주시 동지역 인구과밀지역에 대한 행정구역 조정 행정서비스 강화를 위하 주민센터 인력 증대 민원행정서비스 지원체계 강화 사회적 가치를 반영한 공공시설서비스 강화 행정서비스헌장 제도 강화 주민체감 행정서비스 제고를 위한 주민자치회 역할 강화	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
신우석	정책	제주환경보전기여금 시스템 효율적 구축 방안	4,970	제주환경보전기여금 부과·징수 도입 기본방향 제시 제주환경보전기여금 부과·징수 운영체계(안) 제시 제주환경보전기여금 부과·징수 도입 세부 추진전략 제시	관련부서 활용
조남운	기본	제주도의 인공지능 산업 생태계 분석 및 정책방안	4,970	제주 인공지능 관련 산·학·연 실태 조사 제주 인공지능 관련 산업 진흥을 위한 방안 제시	제주 인공지능 관련 산업 정책 수립시 활용 예정 (디지털융합과)
	기본	국내외 지방정부의 디지털 정책 현황과 제주도의 정책 과제	4,970	국내외 지방정부의 디지털정책을 디지털뉴딜 정책 중심으로 조망 제주 디지털정책 현황과 미래산업으로 정착을 위한 정책 제시	제주 디지털정책 수립시 활용
최영근	정책	제주월드컵경기장 경영수지 개선 및 활성화 방안	7,370	월드컵경기장에 대한MD(매장 구성 설계) 지속적 개선, 월드컵경기장 이미지에 부합하는 수익시설 유치를 위한 리모델링, AR‧VR 스포츠체험관 유치설립, 스포츠테마파크 조성, 명명권 활용, e스포츠 스타디움(전용경기장) 건립구축 등 제주월드컵경기장 경영수지 개선 방안 제시	제주월드컵경기장 경영수지 개선 및 활성화를 위해 관련부서 장기적 활용
	정책	제주지역 전지훈련 지역경제파급효과분석	5,000	제주의 제1차산업과 관광산업과 더불어 제3의 대표산업인 스포츠산업(전지훈련 등)을 성장․육성하기 위한 기초자료 수집․구축차원의 전지훈련 지역경제파급효과를 분석함	‘전지훈련 허브 제주’로 도약하기 위한 발판마련과 제주지역 스포츠산업 발전에 기여 전지훈련 팀 유치 확대를 위해 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅳ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	20,000	연구원 인지도 및 인지경로 연구결과물의 활용 목적 및 내용, 관심분야, 도정기여 정도, 선호하는 발간물, 만족도 등 홈페이지 방문유무 및 방문정도, 개선사항, 만족도 등 홈페이지 활용 정도 제주지역 발전 기여정도, 전반적 평가, 희망연구분야, 문제점 및 개선사항 등 연구원 역할 연구원 청렴도 등	2007년부터 본 연구원은 외부기관으로부터 경영평가를 받고 있으며 제주연구원 고객만족도 설문조사를 통해 그 결과를 경영체계 개선에 반영하고 있음 제반 연구활동에 대한 정책 만족도 조사결과를 토대로 수요자 중심의 연구서비스 향상 방안 모색

<2022 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2022 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
박원배	기본	제주 물의 세계유산적 가치 평가 연구	4,920	유산적 측면에서의 물 관리 정책 및 제도 마련 물 아카이브 구축 : 제주 물 관련 자료 발굴 및 수집 제주 물의 유산적 가치로의 인식전환을 위한 교육 프로그램 개발 및 교육 확대 용천수 보호를 위해 참여하는 자치조직의 확대 로컬거버넌스 구축 및 네트워크 확대	향후 관련부서 활용 예정
	기본	기준수위 관측망 기준수위 재산정 및 수위하강 대응방안 연구	4,800	기준관측정 기준수위(안) 제시 기준수위 기준수위 효율적 운영 방안 기준수위 관측정 재선정 방안	향후 관련부서 활용 예정
	현안	지하수 수질전용측정망 구축・운영 계획(보완) 계획	2,200	지하수 수질 전용 측정망 확대 방안 지하수 수질 전용 측정망 설치 위치 제안 지하수 수질 관측 자료 효율적 관리방안	지하수 수질전용 측정망 확대 계획 마련 지하수 수질 관측망 효율적 관리방안 마련
신동일	기본	제주지역 공영관광지 경쟁력 강화 방안 연구	2,330	공영관광지의 편의시설 개선 공영관광지 안전 관리의 강화 요금 및 무료 이용에 대한 개선 공영관광지에 셀피존 설치 및 운영 반려동물 동반여행 점진적으로 확대 비짓제주의 확대와 홍보 강화 제주 공영관광지 인플루언서 육성 공영관광지 전용패스의 개발 공영관광지 평가 및 인센티브 제도의 개선 정기적인인 공영관광지 동향 조사	관광정책과 활용
	기본	제주지역 관광자원의 스토리텔링 방안 연구	4,950	과제 진행중	관련부서 활용 예정
김현철	기본	제주도의 탄소중립시나리오 대응을 위한 에너지이용 인프라 개선방향	7,760	에너지이용 인프라 개편의 필요성 에너지이용 인프라 변화 전망: 건물부문, 수송부문, 농·축·수산업, 수요인프라 개편: 전력, 도시가스 및 열, 석유, 제도개편 등	향후 관련부서 활용 예정
	기본	제주지역 내 가상화폐 활용방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래기획	빅데이터 기반 제주특별자치도 폐기물 자원 全단계 관리방안 연구	78,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래기획	제주지역의 주민 및 기업의 ESG 인식, 진단과 대응과제	23,920	과제 진행중	관련부서 활용 예정
고태호	기본	제주지역 경제구조 분석 및 경제정책 방향 - 2010년, 2015년 기준 지역산업연관표 활용 -	3,280	제주지역 주요산업의 경제효과 분석 -‘음식적업 및 주점업’경제효과 분석 -‘숙박서비스업’경제효과 분석 제주지역 경제 및 산업 정책 방향 제시	관련부서 활용 예정
	정책	제주시 인구감소지역 선정 및 대응 방안	4,850	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주형 인구감소지수 개발(가칭)	3,620	제주형 인구감소지수(가칭) 개발 - 행정안전부‘인구감소지수’를 활용하여 제주 제주 읍·면·동지역 단위에 적용 가능한 ‘제주형 인구감소지수(가칭)’개발 제주지역의 인구감소지역 선정·제시 - 인구감소 고위험 지역 및 진입지역 분석	관련부서 활용 예정
	현안	탐나는전 발행에 따른 경제적 효과 분석	7,190	과제 진행중	관련부서 활용 예정
엄상근	기본	제주지역 특성을 반영한 농공단지 개선 방안 연구	4,740	과제 진행 중	관련부서 활용 예정
	정책	서귀포 균형발전을 위한 정책 연구	4,490	제주권의 지역 불균형 원인 분석 : 인구, 주거, 교통, 산업 및 일자리, 교육, 문화여가, 안전, 보건복지 분야의 제주시와 서귀포시간의 불균형 분석과 원인 분석 서귀포시 균형발전사업(안) 17개 사업 선정과 우선순위를 평가하여 제안 : “제3차 제주국제자유도시도시종합계획(2022~2031)”의 주요 사업 중 서귀포시 균형발전을 위한 사업을 도출하고, 우선 추진 순위를 제시함 17개 사업(안)에 대한 우선순위는 연구차원에서 접근하였기 때문에 정책환경 변화에 따라 달라 질 수 있어 17개 사업 전체를 동시에 검토 필요 제시	관련부서 활용 예정
고봉현	기본	제주 월동무의 수출 확대를 통한 신수요 창출방안	4,500	선박물류 관련 적체 해소 및 물류비 지원확대를 통한 원가절감 노력 수출농가 조직강화를 위한 지속적 교육실시 맞춤형 생산지원 및 관리 청년농 등 참여농가 확대를 통한 상품의 안정적인 공급 지속 지속적인 마케팅 및 홍보 강화	관련부서 정책자료로 활용
	기본	제주경제 전망모형(JRI-EFM)의 개선 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주지역 소비자물가 상승요인 분석과 정책적 시사점	8,500	과제 진행중	관련부서 활용 예정
강진영	기본	제주지역 서식처질 현황과 관리 방안 연구	4,760	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	제주지역 환경복지 지표 및 기준 개발에 관한 연구	1,701	환경복지 지표 및 기준을 위한 통계 기반 구축 추진 제주지역 환경복지 지표 선정과 기준 설정 추진 제주지역 환경복지 불평등 실태 조사 추진 제주지역 환경복지 기준을 달성하기 위한 조사 추진 제주지역 환경복지 지표 및 기준을 환경정책 우선순위 지표로 활용	사회조사실시 및 관련부서에서 활용 예정
	현안	제주특별자치도 생활계 유해폐기물 관리 방안 연구	1,960	과제 진행중	관련부서 활용 예정
한승철	미래기획	1인당소득 5만달러를 위한 제주의 선택과 과제 -4차 산업혁명・탄소중립 시대 제주 신성장 동력 확보를 중심으로-	31,000	제주지역의 경제 및 산업분야 현황 및 현안에 대한 공감대 형성 제주지역 신산업 육성 및 핵심과제 제시 및 지역산업의 성장 도모	관련부서 활용 예정
손상훈	기본	제주지역 자율주행 서비스 활성화 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	제주지역 민간 주차산업 활성화 방안	4,500	주차장이 절대적으로 부족한 지역을 주차환경개선지구로 지정, 제주지역 빈집 소규모 주차장으로 활용 포함 12개 방안 제시	관련부서 활용
	현안	코로나19 전후 제주지역 택시운행 실태 분석	5,000	심야시간대 택시 승차난 및 운행 규모 과부족 분석 지속 추진 제주지역의 특성을 고려한 심야시간대 택시 승차난 원인 진단 추진 제주지역 택시 승차난에 대한 종합적, 다각적 이해 추진 제주지역 택시 운행 규모 확대 방안 마련 추진	관련부서 활용
이중화	기본	수출 확대를 위한 메타버스 활용방안 연구	5,000	(과제 진행 중)기타지자체 메타버스 수출플랫폼 정책추진 현황 및 사업 담당자, 연구자, 기업가 등 전문가인터뷰를 통한 방안 도출 방안: 지역 내 합의체 및 추진주체 구축, 중앙부처 사업공모, 현장 전문가 참여 및 DB화, 주력산업 및 연관산업, 디지털전환 교육사업 추진 및 사업추진 세부방안 제시	관련부서 활용 예정
	정책	RCEP 타결과 제주 과수산업 경쟁력 강화대책: 기타과수를 중심으로	4,450	기본전략방안(내수: 물류비지원, 6차산업 연계, 외수: 수출통합조직 구축, 해외수출박람회 참가 지원, 수입과수 단가 모니터링, 공통: 기타과수 특화단지 조성, 재생에너지 시설재배 기반 조성, 스마트팜&디지털농업 추진) 정책연계방안(지역계획-제주특별자치도 과수산업 발전계획, 중앙계획-국내산업 보완대책, 세이프가드 등 무역구제조치)	관련부서 활용 예정
박창열	기본	안전신문고 분석을 통한 제주의 안전정책 추진방향 연구	5,000	안전신고DB 특성을 고려한 안전정책 발굴 안전신고 시스템 기반의 위험요인 식별 및 안전정책에의 반영 안전신고 DB 기반의 안전 커뮤니티맵핑 작성 활성화 지역사회의 안전 커뮤니티 프로그램 운영 안전신고 활성화를 위한 인센티브 제도 강화	관련부서 활용 예정
	정책	제주지역 안전문화운동 활성화 방안 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주지역의 미래재난 전망과 대응방안	10,940	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주특별자치도 안전사업지구 지정 및 운영방안 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
안경아	기본	제주지역 농업환경보전프로그램 확대 방안	5,000	제주형 활동: 밭담관리하기, 경관작물 재배 및 토양 활원, 마을공동목장, 해안 및 하춴 원담 조성 등을 제안 농업환경 평가 및 농업활경보전프로그램 추진 밭작물 토양생태환경보전사업 연계 지하수 수질 개선 및 지하수 사용량 절약 대체 수자원 활용 지원 가칭 제주특별자치도 농업환경보전 지원 조례 제정	10월 중 도청과 제주연구원 공동 관련 세미나 개최 예정
	기본	제주 농가경제 진단과 정책 방향	4,960	농가수익성 개선 방안 마련 및 추진 겸업농가 지원정책 강화 30~40대 경영주를 위한 농어촌진흥기금 15년 대출 프로그램 신설 농어촌진흥기금 한도 기준을 자산에서 자산 및 소득으로 조정	관련부서 활용 예정
	현안	드론 촬영 영상을 활용한 초지 실태조사 및 관리 개선방안	7,460	과제 진행중(12/30 종료 예정)	관련부서 활용 예정
좌민석	정책	제주 해양수산분야 탄소중립 방안	3,940	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	제주 수산물 저온유통체계 구축 방안	3,940	저온 위생형 밀폐식 위판장 구축 수산물 유통용 드라이아이스 생산시설 구축 및 지원 저온 위생차량 지원 LNG 냉열 활용 대규모 저온 냉동물류센터 건립	정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	CPTPP 가입시 제주지역 수산업에 미치는 영향분석 및 대응방안	4,400	수산업 보호를 위한 지원책 강화 환경어업을 위한 기반 지원 수산분야 탄소중립 정책 확대 수입수산물 검역검사 확대 및 원산지 표시 단속 강화 수산물 생산 및 유통체계 개선 정부비축 사업 확대 건의	정책 판단 근거 자료로 활용
이순국	기본	제주지역 노동인구구조 변화와 일자리 정책 대응방안	5,000	과제 진행중	관계부서 활용 예정
	정책	제주지역 외국인투자유치 사례와 지속가능한 고용개선 전략방안	8,000	제주특별자치도 외투기업 전담 전문조직 구성 및 인력확충 단계별 투자유치와 일자리 창출을 위한 외투기업 업종전환 필요 외투기업-지역주민 간 상생 일자리 조성을 위한 적극적인 중재역할 수행 제주특별자치도의 외투기업에 대한 정기적 사후관리 시스템 강화 제주특별자치도-외투기업-지역주민 고용복지 공동 프로그램 운영 협의 외투기업과 세부적인 초기 고용계획 협의 및 근로자 생활임금 적용	관계부서 활용 예정
강영준	기본	제주연구데이터플랫폼 구축방안 연구	5,000	제주연구데이터플랫폼을 구축하여 제주연구원의 자체연구데이터를 수집, 저장, 관리하는 시스템 마련 제주연구데이터플랫폼의 데이터를 대외 개방하여 도민들의 활용을 활성화 제주빅데이터플랫폼, 제주관광빅데이터플랫폼 등 도내 데이터플랫폼과 연계방안을 마련	디지털융합과 활용
	기본	제주 지역전략산업 추진현황과 발전방안	5,000	제주지역전략산업의 지속가능한 산업육성정책의 실현가능성 제고 제주지역전략산업의 새로운 성장동력 확보를 위한 혁신성 강구 제주지역전략산업의 미래 먹거리 산업을 위한 특화성 강구	관련부서 활용 예정
	현안	스마트그리드 추진현황과 향후 과제	10,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래기획	팬데믹사회 대응을 위한 제주 新(신) 방역체계 수립 연구	62,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
현혜경	기본	제주지역 NGO활동 성과와 과제 연구	8,000	제주지역 NGO를 둘러싼 환경변화에 대응하기 위하여 제주형 중간조직 모델에 대한 검토 NGO활동 속에서 워라벨을 꿈꾸는 젊은이들에 대한 맞춤형 지원 방안 수립 지속적인 NGO활동이 가능하도록 체계적인 교육프로그램 마련 네트워크와 사회적 가치의 증진 과제 발굴 시민사회의 기반인 NGO활동에 대한 기부금제도의 확대 NGO활동을 위한 공공 공간의 임대 및 활용 등	관계 부서 및 단체 활용
	정책	제주도민 인권감수성 향상을 위한 프로그램 개발에 관한 연구	5,000	인권 교육 프로그램의 운영계획 수립과 체계화 인권 교육 프로그램 개발의 다양화 인권 센터 설립 후 교육 프로그램 전문화 인권 교육 성과 평가 체계화 등 사후관리 및 환원시스템 마련 등	관계부서 활용 예정
	현안	서귀포시민의 개척정신 연구	10,000	서귀포시 인문정신 확립 및 정립 연구 필요 서귀포시민의 개척 정신 관련 정책 사업의 구상과 시행 필요 서귀포시민의 개척 정신 교육 및 홍보 강화 서귀포시민의 개척 정신 실현 대상지 및 인물에 대한 역사문화관광상품 개발 서귀포시민의 개척 정신과 장소성 브랜드화	관계 부서 및 단체 활용
	현안	탐라문화제 도민인식 및 향후 과제	15,000	주민 참여 바탕의 미래 발전 방향 수립 및 정체성 확립 탐라문화제 중장기 진흥계획 수립 및 발전방향 로드맵제시 법인화 전환 및 육성 조례 제정 방안 검토 안정적 축제장 확보 평가체계의 고도화 등	관계부서 활용 예정
윤원수	기본	제주특별자치도 감사위원회 기능 활성화 방안 연구	5,000	감사위원회 중립성 강화 감사위원회 위원 임기 개정 감사위원 전문분야 확대 감사위원회 사무국 정원 확대 감사위원회 홍보 강화	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	기본	제주특별자치도 주민직접참정제도 운영 방안 연구	5,000	과제 진행중 주민직접참정제도의 주민청구요건 상의 특징 분석 효과적인 운용을 제고하기 위한 각 제도별 개선 방안 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 고향사랑기부제 도입방안	5,000	고향사랑 기부자 유치 조례 제정 및 기금 관리 답례품 선정 홍보 및 시스템 구축	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	세화오일시장 효율적 운영방향 설정 연구	11,890	과제 진행중 세화오일시장 현황분석 및 문제점 진단 세화리 주변상권 활성화 기여도 진단을 위한 카드 소비 빅데이터 분석 세화리 주민ㆍ상인 갈등해결 및 상생방안 마련을 위한 의견수렴	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 연구	10,350	과제 진행중 제주특별자치도 정책홍보 운영 현황 타시도 정책홍보 운영사례 온라인 및 SNS 홍보 전략 방향 설정 제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
신우석	기본	탄소중립을 위한 제주형 블루카본 사업 모델 모색	4,850	제주형 블루카본 기반 구축 사업 제안 블루카본을 활용한 어촌 생산·소득 사업 제안 블루카본을 활용한 관광·자원화 방안 제시	관련부서 활용예정
	기본	제주도 공공하수처리장 에너지 자립화 방안	4,950	과제 진행중 제주도 공공하수처리시설의 에너지 자립화 현황 제시 제주형 공공하수처리시설 에너지 자립화 방안 제시	관련부서 활용 예정
	현안	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 인식조사	21,640	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 관광객 인식 조사 제주관광업계 의견수렴	정책 판단 근거자료로 관련부서 활용 예정
조남운	기본	제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 리빙랩 사례연구	5,000	디지털 정책 추진 과정에서 적극적 시민 참여를 전제로 하는 리빙랩을 활용 사례 분석 제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 정책과제 제시	리빙랩을 활용한 디지털정책 설계에 활용
	정책	의회 회의록 작성을 위한 음성인식시스템 도입과 활용 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제3차 제주국제자유도시종합계획 평가시스템 구축 연구	25,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
고선영	기본	제주 스마트관광 활성화방안 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래기획	제주의 ‘세계적 명품관광도시’ 육성 전략 -신정부 국정과제 추진을 위한 제주의 대응-	31,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
최영근	정책	뉴노멀시대 지역사회와 골프장업계와의 상생방안	5,000	골프장 이용요금 인하, 지역주민 역차별 해소, 도민 부킹 할당제 도입, 도민 친화형 이베트 확대 개최, 지역주민 일자리 창출, 미래 골프꿈나무 육성, 친환경 공공형 대중골프장 유치건설 등 다양한 지역사회와 골프장업계와의 상생방안 제시	지속가능한 골프관광 수요창출과 도내 골프산업 발전에 기여 골프산업의 허브 제주의 골프브랜드 재창조를 위해 관련부서 활용
	정책	위드 코로나시대 지속가능한 생활체육 활성화 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식의 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	9,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	2022년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	20,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정

5		연구원(연구위원 포함)별 연구용역 수행 내역(2020~2022년)

<2020년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	이성용	제주특별자치도 경관관리계획 재정비 용역	2020.02.13.~ 2021.05.16.
연구위원	김현철	제주시 음식물류 폐기물 감량기 리스전환 타당성 연구용역	2020.02.25.~ 2020.06.30.
연구위원	고태호	제주시 원도심 도시재생사업 성과지표 개발	2020.04.24.~ 2020.09.23.
		제주관광산업 위성계정 구축(갱신) 연구용역	2020.07.28.~ 2020.12.15.
연구위원	엄상근	제3차 제주국제자유도시 종합계획 수립	2020.05.22.~ 2021.05.21.
연구위원	강진영	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(1차)	2020.07.27.~ 2021.12.31.
연구위원	한승철	제주특별자치도개발공사 조직.인력 진단 용역	2020.03.04.~ 2020.09.02.
책임연구원	박창열	지역안전역량 제고 컨설팅 연구조사 용역	2020.08.31.~ 2020.12.30.
책임연구원	안경아	초지의 다양한 활용을 위한 사료작물 모색 및 연구용역	2020.05.14.~ 2020.12.09.
책임연구원	이순국	제주특별자치도 생활임금산정 모델개발 연구용역	2020.04.10.~ 2021.01.04.
책임연구원	홍창유	제주특별자치도 환경보전기본계획 수립 용역	2020.05.28.~ 2020.12.20.
책임연구원	강영준	포스트 코로나19, 피해극복과 도약을 위한 과제 발굴	2020.04.29.~ 2020.06.28.
책임연구원	현혜경	제주시 원도심 주민생애사 구술채록 용역	2020.03.20.~ 2021.01.04.
전문연구위원	최영근	제주 협치행정 활성화계획 수립을 위한 정책수요조사 용역	2020.06.01.~ 2020.06.30.
전문연구위원	공선희	지역사회 통합돌봄 정책대상자(75세 도래자) 욕구조사 연구용역	2020.04.13.~ 2020.06.11.
		지역사회 통합돌봄 선도사업 효과성 분석 및 모니터링 연구용역	2020.04.24.~ 2021.01.22.
전문연구위원	주현정	도시공원 민간특례사업 제안서 타당성 검증 용역	2020.02.21.~ 2020.12.23.

<2021년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	이성용	연동 행정복합청사 건립 타당성조사 및 기본구상 용역	2021.03.02.~ 2021.10.29.	공동
		지속가능한 송악산 관리 및 지역상생 방안 마련	2021.10.15.~ 2022.12.15.
선임연구위원	신동일	제주시티투어 만족도 및 지역경제파급효과 분석 용역	2021.07.19.~ 2021.10.15.
연구위원	고태호	제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링	2021.02.08.~ 2021.12.31.
		제주형 DMO 시범사업 평가 및 발전방안 수립	2021.08.06.~ 2021.11.05.
		근무환경에 대한 안전보건의식 수준 진단 조사 용역	2021.09.03.~ 2021.11.02.
연구위원	강진영	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(2차)	2021.02.20.~ 2022.05.19.
		2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립 용역	2021.04.08.~ 2022.02.01.
		제3차 제주특별자치도 기후변화적응대책 세부시행계획 수립	2021.06.04.~ 2022.01.03.
연구위원	한승철	제주시 동부권역 복합유통시장 모델 구축 연구 용역	2021.03.12.~ 2021.10.07.
		제주항 선석 운영 효율화 방안 연구 용역	2021.09.10.~ 2022.02.09.
연구위원	손상훈	제4차 제주특별자치도 대중교통계획(2022~2026) 수립 용역	2021.04.27.~ 일시중지
연구위원	정지형	2021년도 민간위탁 종합성과평가 연구용역	2021.05.04.~ 2021.11.30.
책임연구원	이중화	연동 행정복합청사 건립 타당성조사 및 기본구상 용역	2021.03.02.~ 2021.10.29.	공동
책임연구원	안경아	제주 월동무 적정 재배면적 추정 및 관리방안	2021.05.28.~ 2021.09.27.
		금지급과실파리 유입발생에 따른 국내 및 제주농산물의 경제적 피해분석 용역	2021.08.23.~ 2021.10.30.
책임연구원	좌민석	해녀어업 보존 및 육성 기본계획수립 용역	2021.03.04.~ 2021.12.20.
책임연구원	강영준	2020년도 기준 제주관광 조수입 추계 용역	2021.06.28.~ 2021.11.27.
		재생에너지 발전사업 총량제 도입방안 연구용역	2021.07.12.~ 2021.12.09.
책임연구원	현혜경	제주정착주민 기본계획(2022~2025) 수립 용역	2021.02.01.~ 2021.08.31.
		관음사 아미산 일대 4·3복합유적 국가등록 문화재 등록 타당성 조사	2021.09.17.~ 2021.12.31.
책임연구원	윤원수	제주특별자치도 동지역 행정서비스 만족도 및 개선방안 의견조사	2021.11.22.~ 2021.12.20.
전문연구위원	최영근	대중교통 서비스 개선을 위한 도민 모니터링	2021.06.22.~ 2021.10.31.
		2021년 자치경찰 치안만족도 조사	2021.11.01.~ 2021.12.30.
		2021 도민 안전체감도 조사	2021.11.19.~ 2021.12.20.
전문연구위원	공선희	제주특별자치도 치매현황과 지역사회 중심의 대응정책 연구용역	2021.06.04.~ 2021.10.01.

<2022년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	이성용	제주평화대공원 조성사업의 주민수용성 제고방안 마련	2022.03.29.~ 2022.10.31.
연구위원	고태호	LH제주 미래과제와 추진전략 수립 연구용역	2022.08.12.~ 2023.08.22.
연구위원	강진영	제주특별자치도 가축분뇨관리 기본계획 타당성 검토	2022.02.23.~ 2022.10.08.
		제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 수립	2022.04.08.~ 일시중지
책임연구원	이중화	2022년 민간위탁사무 종합성과평가 연구용역	2022.06.27.~ 2021.11.30.
책임연구원	안경아	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산방안	2022.03.11.~ 2022.08.10.
		제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획 용역	2022.04.14.~ 2022.11.09.
		제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	2022.04.28.~ 2023.04.27.
책임연구원	좌민석	후쿠시마 원전 오염수 해양방류 결정에 따른 예상피해 조사 및 세부대응계획 수립 연구	2022.03.31.~ 2022.11.25.
책임연구원	이순국	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	2022.06.02.~ 2021.12.20.
책임연구원	현혜경	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요 조사 등 용역	2022.08.31.~ 2022.12.23.
		생활문화센터 운영 역량 강화 컨설팅 용역	2022.09.15.~ 2021.12.23.
책임연구원	윤원수	제주형 주민자치회 시행방안 연구 용역	2022.05.04.~ 2022.10.30.
		대정읍 종합발전계획 수립 연구용역	2022.05.13.~ 2022.11.08.
책임연구원	신우석	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	2022.04.29.~ 일시중지
전문연구위원	오윤정	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립 용역	2022.04.14.~ 2022.10.31.

6		타 시도 연구원 현황

(2022년 9월 기준, 단위 : 백만원)

지역별	인력현황 (정원/현원)			기 금 조성규모	설립일자	용역 수주비	비고
서울	234	/	223	4,800	1992.07.14.	4,341
부산	97	/	90	13,600	1992.08.18.	1,323	무기계약직 포함
인천	110	/	95	9,300	1995.08.18. (법인설립 등기 기준)	2,740	계약직 27명 별도
대구경북	85	/	80	11,000	1991.06.18.	2,143
대전세종	72	/	65	1,100	2001.3.14.	1,100	공무직 포함
광주전남	76	/	70	24,578	2015.09.08.	2,037
울산	59	/	58	300	2000.12.23.	1,240	공무직 포함
경기	121	/	102	10,600	1995.02.07.	4,023	공무직 별도
강원	69	/	59	3,200	1994.09.01	1,951	공무직 포함
충북	46	/	42	2,171	1990.05.15.	1,874
충남	133	/	112	11,425	1995.06.15	952	센터 제외
경남	118	/	94	4,500	1992.07.18.	1,637
전북	73	/	67	2,920	2005.03.10.	3,179
제주	47	/	41	6,800	1997.03.19.	1,297	임피 별도정원 (1명) 포함

* 인력 : 정원 내 인력만 작성 (기관장 포함)

7		도정연구관 연구수행 내역(2020년~2022년)

<해당사항 없음>

8		연구원(연구위원 포함) 인사발령 현황(2020~2022년)

<2020년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2020. 01.01	문화정책	문순덕	연구연수를 명함. (2020.01.01~2020.06.30)	관광사회문화연구부
2020. 01.01	행정	강창민	선임연구위원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31.) 연구기획실장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 연구기획실 근무를 명함.	연구기획실
2020. 01.01	지하수	박원배	선임연구위원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31.) 환경도시연구부장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 01.01	산업경제	한승철	책임연구원에임함. (2020.1.1.~2021.12.31) 상생경제연구부장에보함. (2020.1.1~2020.12.31) 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2020. 01.01	도시계획	엄상근	미래전략연구부장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부
2020. 01.01	관광정책	신동일	관광사회문화연구부장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2020. 01.01	환경정책	강진영	연구기획소통부장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2020. 01.01	사회조사	최영근	책임연구원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31.) 제주데이터센터장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 제주데이터센터 근무를 명함. 관광사회문화부 근무를 명함.	관광사회문화부, 제주데이터센터
2020. 01.01	중국경제	이중화	중국연구센터장에보함. (2020.1.1~2020.12.31) 중국연구센터 근무를 명함. 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부, 중국연구센터
2020. 01.01	산업경제	고태호	연구위원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31.) 지역균형발전지원센터장에 보함. (2020.1.1~2020.12.31) 지역균형발전지원센터 근무를 명함. 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부, 지역균형발전지원센터
2020. 01.01	환경정책	김태윤	환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 01.01	관광정책	정승훈	관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2020. 01.01	도시계획	이성용	환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 01.01	환경경제	김현철	연구위원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31.) 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2020. 01.01	계량경제	고봉현	상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2020. 01.01	지방재정	고철수	책임연구원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31) 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2020. 01.01	문화정책	문순덕	관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2020. 01.01	중국경제	정지형	상생경제연구부 근무를 명함. 중국연구센터 근무를 명함.	상생경제연구부, 중국연구센터
2020. 01.01	교통정책	손상훈	환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 01.01	재난안전	박창열	환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 01.01	농업경제	안경아	미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부
2020. 01.01	수산정책	좌민석	책임연구원에 임함. (2020.1.1.~2021.12.31.) 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부
2020. 01.01	일자리 고용	이순국	책임연구원(연구직)시보를 해제함. 책임연구원(연구직)에 임함. 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2020. 01.01	환경경제	홍창유	환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 01.01	미래산업	강영준	미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부
2020. 01.01	문화정책	현혜경	관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2020. 01.01	연구기획	윤원수	연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2020. 01.01	중국	양자수	중국연구센터 근무를 명함.	중국연구센터
2020. 01.01	연구기획	박성배	연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2020. 01.01	연구기획	채세영	연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2020. 01.20	관광경제	신동일	선임연구위원에 임함. 관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2020. 01.20	산업경제	한승철	연구위원에 임함. 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2020. 03.01	관광정책	정승훈	원에 의하여 그 직을 면함.	관광사회문화연구부
2020. 03.10	환경정책	홍창유	책임연구원(연구직) 시보를 해제함. 책임연구원(연구직)에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2020. 05.01	기획	채세영	전문연구원 나급(전문직) 시보를 해제함. 전문연구원 나급(전문직)에 임함. 연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2020.07.01	중국	양자수	육아휴직을 명함. (2020.07.01~2020.09.30)	중국연구센터
2020.07.01	지방재정	고철수	연구연수를 명함. (2020.07.01~2020.12.31)	상생경제연구부
2020.07.21	문화정책	문순덕	연구위원에 임함. 관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2020.09.18	지하수	박원배	환경도시연구부장에 보함. (2020.1.1.~2020.12.31) 제주지하수연구센터장을 겸함. (2020.9.18.~2020.12.31.) 환경도시연구부, 제주지하수연구센터 근무를 명함.	환경도시연구부, 제주지하수연구센터
2020.10.01	중국	양자수	복직을 명함. 중국연구센터 근무를 명함.	중국연구센터

<2021년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2021. 01.01	행정	강창민	연구기획실장에 보함. (2021.1.1~2021.12.31) 연구기획실 근무를 명함.	연구기획실
2021. 01.01	지하수	박원배	환경도시연구부장에 보함. 제주지하수연구센터장을 겸함. (2021.1.1.~2021.12.31) 환경도시연구부, 제주지하수연구센터 근무를 명함.	환경도시연구부, 제주지하수연구센터
2021. 01.01	산업경제	한승철	상생경제연구부장에 보함. (2021.1.1.~2021.12.31) 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2021. 01.01	도시계획	엄상근	연구위원에 임함. 미래전략연구부장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부
2021. 01.01	관광정책	신동일	선임연구위원에 임함. 관광사회문화연구부장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2021. 01.01	환경정책	강진영	연구위원에 임함. 연구기획소통부장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2021. 01.01	사회조사	최영근	제주데이터센터장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 제주데이터센터 근무를 명함. 관광사회문화부 근무를 명함.	관광사회문화부, 제주데이터센터
2021. 01.01	중국경제	이중화	중국연구센터장에 보함. (2021.1.1.~2021.12.31) 중국연구센터 근무를 명함. 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부, 중국연구센터
2021. 01.01	산업경제	고태호	지역균형발전지원센터장에 보함. (2021.1.1.~2021.12.31) 지역균형발전지원센터 근무를 명함. 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부, 지역균형발전지원센터
2021. 01.01	환경정책	김태윤	선임연구위원에 임함. 환경도시부연구부 근무를 명함. (2021.1.1.~2021.6.30)	환경도시연구부
2021. 01.01	도시계획	이성용	선임연구위원에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	환경도시연구부
2021. 01.01	계량경제	고봉현	연구위원에 임함. 상생경제연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	상생경제연구부
2021. 01.01	문화정책	문순덕	연구위원에 임함. 관광사회문화연구부 근무를 명함. (2021.1.1.~2021.6.30)	관광사회문화연구부
2021. 01.01	중국경제	정지형	책임연구원에 임함. 상생경제연구부 근무를 명함. 중국연구센터 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	상생경제연구부, 중국연구센터
2021. 01.01	교통정책	손상훈	책임연구원에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	환경도시연구부
2021. 01.01	재난안전	박창열	환경도시연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	환경도시연구부
2021. 01.01	농업경제	안경아	책임연구원에 임함. 미래전략연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	미래전략연구부
2021.03.01	환경경제	홍창유	원에 의하여 그 직을 면함.	환경도시연구부
2021. 04.01	행정	강창민	뉴딜프런티어센터장을 겸함. (2021.4.1~2023.3.31) 뉴딜프런티어센터 근무를 겸함.	뉴딜프런티어센터, 연구기획실
2021. 04.01	지하수	박원배	환경도시연구부장을 면함. 청정도시연구부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부, 제주지하수연구센터
2021. 04.01	관광정책	신동일	관광사회문화연구부장을 면함. 미래산업·관광연구부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	산업경제	한승철	상생경제연구부장을 면함. 자치경제사회연구부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	환경정책	강진영	연구기획소통부장을 면함. 연구기획협력부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 연구기획협력부 근무를 명함.	연구기획협력부
2021. 04.01	도시계획	이성용	청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	환경경제	김현철	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	산업경제	고태호	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부, 지역균형발전지원센터
2021. 04.01	도시계획	엄상근	미래전략연구부장을 면함. 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	계량경제	고봉현	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	지방재정	고철수	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	중국경제	정지형	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	교통정책	손상훈	청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	중국경제	이중화	중국연구센터장을 면함. 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	재난안전	박창열	청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	농업경제	안경아	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	수산정책	좌민석	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	일자리 고용	이순국	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	미래산업	강영준	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	문화정책	현혜경	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	연구기획	윤원수	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	사회조사	최영근	미래산업·관광연구부 근무를 겸함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	중국	양자수	대외협력팀 근무를 명함.	대외협력팀
2021. 04.01	연구기획	박성배	기획평가팀 근무를 명함.	기획평가팀
2021. 04.01	연구기획	채세영	대외협력팀 근무를 명함.	대외협력팀
2021.06.01	환경정책	신우석	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 청정도시연구부 근무를 명함. (2021.06.01.~2022.05.31)	청정도시연구부
2021.06.01	디지털 정책	조남운	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 미래산업․관광연구부 근무를 명함. (2021.06.01.~2022.05.31)	미래산업ㆍ관광연구부
2021.07.05	교통정책	손상훈	연구위원에 임함.	청정도시연구부
2021.07.05	중국경제	정지형	연구위원에 임함.	자치경제사회연구부

<2022년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2022.1.1	행정	강창민	선임연구위원에 임함. (2022.1.1.~2023.12.31.) 연구기획실장을 면함. 뉴딜프런티어센터장을 면함. 연구연수를 명함. (2022.1.1.~2022.12.31.)	자치경제사회연구부
2022.1.1	도시계획	이성용	연구기획실장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 연구기획실 근무를 명함.	연구기획실
2022.1.1	도시계획	엄상근	청정도시연구부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	농업경제	안경아	미래산업·관광연구부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업관광연구부
2022.1.1	산업경제	고태호	연구위원에 임함. 자치경제사회연구부장에 보함. (2022.1.1~2023.12.31) 지역균형발전지원센터장을 겸함. (2022.1.1.~2022.12.31.) 자치경제사회연구부, 지역균형발전지원센터 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
				지역균형발전지원센터
2022.1.1	중국경제	정지형	연구기획협력부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 연구기획협력부 근무를 명함.	연구기획협력부
2022.1.1	환경경제	김현철	연구위원에 임함. 뉴딜프런티어센터장에 보함. (2022.1.1~2023.12.31) 청정도시연구부, 뉴딜프런티어센터 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	지하수	박원배	선임연구위원에 임함. (2022.1.1.~2023.12.31.) 청정도시연구부장을 면함. 제주지하수연구센터장에 보함. (2022.1.1.~2022.12.31.)	청정도시 연구부
				제주지하수 연구센터
2022.1.1	관광정책	신동일	미래산업·관광연구부장을 면함.	미래산업관광연구부
2022.1.1	환경정책	강진영	연구기획협력부장을 면함. 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	산업경제	한승철	연구위원에 임함. (2022.1.1~2022.12.31) 자치경제사회연구부장을 면함.	자치경제사회연구부
2022.1.1	중국경제	이중화	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	수산정책	좌민석	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	일자리 고용	이순국	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	자치경제사회연구부
2022.1.1	미래산업	강영준	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	문화정책	현혜경	책임연구원에 임함. 14호봉을 급함. (2022.1.1~2023.12.31)	자치경제사회연구부
2022.1.6.	미래산업	강영준	미래산업·관광연구부 근무를 명함. 뉴딜프런티어센터 근무를 명함.	미래산업관광연구부
2022.4.1.	관광정책	고선영	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 미래산업‧관광연구부 근무를 명함. (2022.4.1.~2023.3.31)	미래산업관광연구부
2022. 7.1.	환경정책	강진영	청정도시연구부 근무를 명함. 제주탄소중립지원센터 센터장을 명함. 제주탄소중립지원센터 근무를 명함. (2022.7.1.~2022.12.31.)	청정도시연구부
2022.8.1.	도시계획	이성용	연구기획실장에 보함. 연구기획실 근무를 명함. 제주공공투자관리센터 센터장을 명함. 제주공공투자관리센터 근무를 명함. (2022.8.1.~2022.12.31.)	연구기획실
2022.8.1.	재정정책	주현정	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 자치경제사회연구부 근무를 명함. (2022.8.1.~2023.7.31)	자치경제사회연구부

9		감사위원회 지적사항 및 처리내역(2020~2022년)

□ 2019 지방공공기관 채용비리 특정감사

❍ 감사기간 : 2020. 1. 7. ~ 2020. 2. 7.

❍ 감사범위 : 2018. 11월부터 2019. 11월까지 신규채용 및 비규직의 정규직 전환 업무 전반

연번	제목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	계약직 공개채용 업무처리 부적정	주의	서류심사 항목 중 자격점수 산정 기준 불합리	서류전형심사표 중 자격증 항목을 합리적으로 평가할 수 있는 기준 마련 *직원채용규칙 개정 (2020.3.30.) *특정감사 결과 공유 및 담당자 교육 실시 (2020.8.10.)	완료
		통보	근무경험 관계에 있는 시험위원 제척 소홀	향후 채용심사 진행 시 근무경험 관계에 있는 시험위원을 제척하여 업무를 철저히 하도록 함 *특정감사 결과 공유 및 담당자 교육 실시 (2020.8.10.)	완료

□ 2020 지방공공기관 채용비리 특정감사

❍ 감사기간 : 2021. 9. 3. ~ 2021. 9. 15.

연번	제 목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	직원 채용시험위원 위촉 부적정	주의	시험위원을 위촉하면서 응시자와 근무경험 관계 등 기타 이해당사자로서 공정을 기대하기 어려운 특별한 관계나 사정이 있는 자를 제척·회피하지 않은 채 시험위원으로 위촉하는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 하시기 바람.	-2019년 지방공공기관 채용비리 특정감사에서 해당 내용을 인지하여 감사 이후 채용(2020년 1월 이후)부터는 공개채용 시 연구원에 재직 중이거나 과거 근무한 경력이 있는 사람이 응시할 경우 외부위원으로만 심사위원을 구성하고 있음. -외부위원 위촉 시 공정성 강화를 위해 퇴직자, 비상임이사 등 내부인으로 간주될 수 있는 자는 외부위원으로 참여할 수 없도록 직원채용규칙 제8조의 2 개정(2022.2.25. 시행)	완료
2	직원 채용 예정자에 대한 결격사유확인 및 비위면직자 등록 소홀	주의	직원 채용 예정자에 대해서 자체 규정에 위배되게 결격사유 해당여부를 확인하지 않는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 하시기 바람.	-후견 등기사항부존재증명서 징구, 등록지기준 시·구·읍·면 결격사유조회 요청(문서 시행), 비위면직자 사전조회시스템 조회 등을 통해 직원 채용 예정자에 대한 결격사유 해당 여부 확인절차 이행	완료

❍ 감사범위 : 2019. 12. 1.부터 2020. 12. 31.까지 신규채용 및 비정규직의 정규직 전환 업무 전반

□ 공직 유관단체 임직원 징계기준 등 운용실태 특정감사

❍ 감사기간 : 2020. 3. 23. ~ 2020. 4. 6.

❍ 감사범위 : 공직 유관단체 임직원 징계기준 등 징계기준에 관한 운용실태 전반

연번	제목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	징계의 종류 및 효력, 의결방식·실효성 등 확보방안 마련	통보	지방공무원 관계 법령에 규정되어 있는 징계의 종류 및 효력, 의결방식과 근로기준법의 감급 규정, 관련 기준의 권고(안) 등을 참고하여 자체 실정에 맞게 인사규정 등을 합리적으로 개정하는 등 징계제도 운용의 실효성과 정당성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣ 및 ｢징계양정기준에관한규칙｣ 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
2	징계 감경 및 포상 제한, 가중처벌 기준 불합리	권고	지방공기업 인사기준 등 행정안전부 지침 및 공무원 관계 법령에 규정된 징계의 감경, 포상 제한, 가중처벌 기준 등을 고려하여 제시된 권고(안) 내용을 자체 실정에 맞게 합리적으로 인사규정 등에 반영하여 징계제도 운영의 실효성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣ 제25조(포상) 조항 신설 및｢징계양정기준에관한규칙｣ 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
3	징계부가금 부과 규정 및 기준 마련 필요	통보	공무원 관계 법령에 규정된 징계부가금 부과 규정 및 기준 등을 참고하여 자체 인사규정 등을 개정하는 등 징계부가금 부과제도 운영의 실효성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢징계양정기준에관한규칙｣ 제5조의 3(징계부가금 부과기준) 신설 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
4	징계처분자 등에 대한 보직 및 전보 제한기준 마련 및 개정 필요	권고	지방공기업 인사운영기준 등 행정안전부 지침 및 공무원 관계 법령의 규정을 고려하여 제시된 권고(안) 내용을 자체 인사규정 등에 반영하여 징계제도 운용의 실효성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣ 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
5	징계처분자 등에 대한 명예퇴직 및 의원면직 제한기준 규정 미비	권고	지방공기업 인사운영기준 등 행정안전부 지침 및 공무원 관계 법령의 규정을 고려하여 제시된 권고(안) 내용을 자체 인사규정 등에 반영하여 징계제도 운용의 실효성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣ 및 보수규정 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
6	징계처분자 등에 대한 승진제한 기준 미비	통보	지방공기업 인사운영기준 등 행정안전부 지침 및 공무원 관계 법령의 규정을 고려하여 제시된 승진제한 기준 권고(안) 내용을 자체 규정 등에 반영하는 등 징계제도 운용의 실효성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣ 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
7	징계처분자 등에 대한 보수·수당, 평가급(성과급) 감액기준 합리적 정비 방안 마련 필요	통보	지방공기업 예산편성기준 및 공무원 관계 법령 등에 규정되어 있는 징계처분자 등에 대한 보수 · 수당, 평가급(성과급) 감액기준을 고려하여 제시된 권고(안) 내용에 대하여 근로기준법 등 관계 법령에 따라 소속 직원 또는 노동조합의 동의 절차를 거쳐 자체 인사규정 등에 반영하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣, ｢보수규정｣, ｢연봉제시행규칙｣ 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
8	퇴급급여금 및 명예퇴직수당 지급제한 기준 미비	통보	근로기준법의 퇴직급여금 관련 규정과 공무원 관계 법령 등에 규정된 퇴직금 및 명예 퇴직수당 환수 및 지급제한 기준을 고려하여 제시된 권고(안) 내용의 범위 내에서 자체 실정에 맞게 기준을 마련하여 소속 직원 또는 노동조합의 동의 절차를 거쳐 인사규정 등에 반영하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢보수규정｣ 일부 개정 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
9	징계처분자 처분내역 기록 및 말소처리 기준 마련 등 관리방안 필요	통보	공무원 관련 법령에 규정된 징계 등의 처분에 따른 처분내역 기록관리 및 처분기록에 대한 말소처리 기준을 고려하여 제시된 권고(안) 내용을 자체 실정에 맞게 인사규정 등에 반영하여 징계 등의 처분에 따른 이력관리의 투명성을 확보하는 방안을 마련	권고안을 반영하여 ｢인사관리규정｣ 일부 개정 및 ｢징계양정기준에관한규칙｣ 제9조의 3(징계 등 처분기록의 말소) 신설 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
10	징계 외의 신분상 처분기준 및 절차 등 규정 미비	통보	공무원 관련 법령의 규정을 고려하여 제시된 권고(안) 내용을 자체 인사규정 등에 반영하여 징계 외의 처분결과에 대한 공정성을 확보하는 방안 마련	권고안을 반영하여 ｢징계양정기준에관한규칙｣ 제5조의 2(훈계 및 주의 처분) 신설 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월	완료
11	임직원 채용제한 결격사유 기준 및 조회방식 규정 미비	권고	-임직원 채용제한 결격사유 기준의 경우와 관련하여 지방공기업법 및 공무원 관련 법령의 규정을 고려하여 제시된 권고(안) 내용을 자체 인사규정 등에 반영하여 임직원 채용에 따른 제한사유 결격사유를 일관성 있게 적용하는 방안 마련 -임직원 채용제한 결격사유 조회방식의 경우와 관련하여 임원의 경우 근거 법령에 따라 범죄경력 등 결격사유를 모두 조회하고, 직원의 경우에는 채용 예정자로부터 결격사유 확인서(범죄경력 포함) 등을 직접 제출받는 방법으로 확인하는 등 채용업무의 투명성을 확보하는 방안 마련	-임원 및 직원에 대한 채용제한 결격사유 규정은 관련 법령과 동일하게 연구원 규정에 기 반영 -임원의 경우 근거 법령에 따라 범죄경력 등 결격사유를 모두 조회하고 있으며, 직원의 경우 예정자로부터 결격사유 확인서(범죄경력 포함)를 제출받고 있음.	완료
12	음주운전 이력 정기 점검 및 운전직 채용요건 강화 기준 미흡	권고	권고(안) 내용을 자체 실정에 맞게 인사규정 등에 반영하여 정비하고, 매년 1회 이상 정기점검을 실시하여 음주운전 징계시효가 경과되어 징계 처분을 하지 못하는 일이 없도록 하는 한편, 운전직 직원 채용(전환 포함) 시 운전경력증명서 제출을 의무화하여 적격여부 평가에 활용하는 등 운전직 직원 채용요건을 강화하는 방안 강구	｢인사관리규정｣ 및 ｢직원채용규칙｣ 일부 개정, ｢징계양정기준에관한규칙｣제9조의2(음주운전 이력 실태조사) 신설 *규정 공포(시행) : ‘21년 1월 *2021년도부터 매년 음주운전 정기점검 추진 *2021년 제주연구원 음주운전 이력 실태조사 계획 수립 및 실시 : ‘21년 1월	완료

□ 종합감사

❍ 감사기간 : 2021. 7. 23. ~ 2021. 7. 27.

❍ 감사범위  : 2018. 3. 1. 이후 업무추진사항 전반

- 일반현황, 인사/행정분야, 예산/회계분야, 계약분야, 물품/재산관리 분야 등

연번	제 목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	제주국립공원 주민참여형 마을발전방안 연구 대행사업 부적정	기관경고 · 주의	재위탁 사업 추진 시 용역 성과품(최종결과물) 검수를 철저히 하고, 검수 완료 후 자료등록원장 및 정보자료실에 등록ㆍ보관 이행	「제주연구원 위탁사업에 따른 검수 완료 후 성과품 관리 방안」 마련 및 시행 (2022.2.14.)	완료
		시정	대행사업 미완료 및 최종보고서 작성 부적정”과 관련하여 제주특별자치도와 협의하여 협약 내용에 따라 사업 중단 및 사업비 정산 등 완료 추진	-대행사업 협약 해지(2022.1.10.) -대행사업 협약 해지에 따른 정산서 보완 제출 (2022.1.19.) -대행사업 정산완료에 따른 집행잔액 반납(2022.2.9.)	완료
		훈계	관련자 훈계 조치	관련자 신분상 조치 (2021.12.29.) : 훈계 처분	완료
2	부동산 임대에 따른 부가가치세 신고 등 업무처리 부적정	시정	부가가치세 신고ㆍ납부가 누락된 부동산 임대료에 대한 부가가치세를 ｢부가가치세법｣에 따라 관할 세무서장에 신고하여 납부 조치하고, 부동산을 임대하면서 세금계산서를 발행하지 않거나 부가가치세를 신고ㆍ납부하지 않는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 이행	-연구원 정관에 부동산 임대사업 반영 : 2022.4월 - 사업자등록증 변경 및 임대료 부가가치세 신고(납부) : 2022.6월	완료
		훈계	관련자 훈계 조치	관련자 신분상 조치 (2021.12.29.) : 훈계 처분	완료
		주의	관련자 주의 조치	관련자 신분상 조치 (2021.12.29.) : 주의 처분	완료
3	협상에 의한 계약상대자 선정 절차 부적정	주의	협상에 의한 계약 방식으로 재공고 입찰까지 하였으나 입찰자 또는 낙찰자가 없어 수의계약을 체결할 경우 제안서평가위원회의 제안서 평가를 거치지 않고 계약상대자를 선정하는 일이 없도록 계약업무를 철저히 이행	계약담당자 지방계약 실무과정 교육 실시 : 2022.2.7.~2.9(3일)	완료
4	관사 관리비 지원 및 임차계약에 따른 후속조치 부적정	시정	｢지방 출자·출연기관 예산집행 기준｣에 따라 관사에 입주한 임직원이 관사 관리비를 부담하도록 ｢관사관리 규칙｣의 관사 운영경비 지원 기준을 합리적으로 개정	관사에 입주한 임직원이 관사 관리비를 부담하도록 관사관리규칙 개정(2021.8.12.) : 관사운영경비 중 공공요금, 난방용경비, 취사용경비, 기타경비 지원 규정 삭제	완료
		개선	관사 임차보증금에 대하여 조속히 전세권 설정등기를 하고, 재무상태표에 적정하지 않게 반영된 임차보증금을 일반기업회계기준 등에 맞게 수정 조치	-관사 임차보증금 전세권 설정 (2021.9.1.) -재무상태표(2021.12.31.)에 임차보증금을 비용에서 자산으로 수정반영(2022.2월)	완료
5	가족수당 및 복지점수 지급(부여) 부적정	시정	과다 지급된 가족수당 및 복지점수 6,950천원 회수 조치하고 앞으로 가족수당 및 복지점수를 지급(부여)하면서 지급제외자 포함 여부를 확인하지 않아 과다 지급되는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 이행	가족수당 환급조치 계획 수립 (2021.12.30.) : 대상자(4명) 급여에서 차감	완료
				복지점수 회수 조치 계획 수립 (2022.2.9.) : 2022년 복지점수에서 대상자(2명) 복지점수 450점 차감	완료

10		빅데이터센터 추진 현황(2020~2022년)

<해당사항 없음>

11		지역현안 정책이슈브리프 발간 현황(2021~2022년)

<2021년도 정책이슈브리프 : 15건>

연번	과 제 명	기 간	연구책임	비고
1	2021년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2021-01-29	이성용
2	지역 뉴딜 관련 정부 R&D 사업현황 및 제주 활용방안	2021-03-08	강영준
3	웰니스 관광 동향 분석과 제주관광에의 시사점 및 과제	2021-03-18	신동일
4	소비패턴 변화에 따른 제주 스타트업의 역할과 정책과제	2021-03-24	한승철
5	제주지역 R&D의 역량 및 정책 분석과 활성화 방안	2021-04-06	강영준
6	일본 방사성물질 오염수 해양 방류 강행 전 제주의 대응방안	2021-04-13	좌민석
7	제주지역 교통정책의 디지털 뉴딜연계 방안	2021-05-04	손상훈
8	안심·안전한물 공급을 위한 광역상수원 보호방안	2021-06-10	박원배
9	시설하우스 증가에 따른 유출량 산정 및 피해 저감방안	2021-07-29	박원배
10	코로나시대 2022년 제주특별자치도 생활임금 결정 및 적용 개선방안	2021-09-13	이순국
11	제주지역 대설 현황과 대응방안	2021-11-22	박창열
12	제주경제의 회복력 진단과 정책적 시사점	2021-11-30	고봉현
13	지방자치법 전부 개정에 따른 제주특별자치도 대응 방안	2021-11-30	윤원수
14	위드코로나시대, 제주특별자치도-중국 절강성 교류협력 체계화방안	2021-11-30	정지형
15	제주 디지털 뉴딜의 1차연구 진행 현황과 향후의 추진 방향	2021-12-15	조남운 강영준

<2022년도 정책이슈브리프 : 13건>

연번	과 제 명	기 간	연구책임	비고
1	제주지역 특고 프리랜서 근로환경 현황 및 개선과제	2022-01-17	이순국
2	주민생애사 구술기록과 문화자원	2022-01-24	현혜경
3	탄소중립 기본법 제정에 따른 제주의 탄소중립 정책방향과 과제	2022-01-25	신우석
4	2021년 12월 14일 지진 발생과 향후 과제	2022-01-26	박창열
5	제주 고향사랑 기부제 도입방안 연구	2022-01-27	주현정
6	2022년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2022-02-03	이성용
7	제주 민간과학로켓 시험발사의 의의와 뉴 스페이스 시대의 당면과제	2022-02-17	조남운
8	제주 해양폐기물 발생현황과 향후 과제	2022-03-07	좌민석
9	기후위기 시대 지속가능한 지하수자원을 위한 물 관리체계 개선 방향	2022-03-15	박원배
10	중국 하이난의 RCEP 활용 전략과 시사점	2022-05-10	이중화
11	제주지역 프리랜서 표준계약서 작성 가이드라인과 활용방안	2022-05-26	이순국
12	인공함양시설 운영 실태 및 효과 분석에 따른 빗물 관리방안	2022-06-09	박원배
13	제주교통공사 필요성 및 추진과제	2022-06-16	손상훈 엄상근

12		부설센터 운영 현황

1		제주데이터센터

□ 설립 목적

❍ 지역의 주요 현안 해결과 정책을 개발함에 있어 그 기초가 되는 도민의견을 체계적으로 수렴하고, 분석하기 위함

❍ 지속적으로 증가하고 있는 도내 사회조사의 수요에 능동적으로 대응하기 위함

□ 연 혁

❍ 02. 12. 27 : 제주발전연구원 내 사회조사센터 기구 설치

❍ 05. 03. 02 : 담당 연구원 채용

❍ 07. 12. 31 : 제주발전연구원 기획조정팀 내 센터 운영

❍ 10. 12. 08 : 제주발전연구원 내 센터 운영

❍ 19. 01. 01 : 사회조사센터에서 제주데이터센터로 명칭 변경

❍ 19. 09. 30 : 제주연구원 내 센터 운영

□ 인력 : 1명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (전문연구위원)	최영근	제주대학교 대학원 (경영학박사)

□ 예산 : 자체 예산 없음

□ 2022년 주요 사업

❍ 도내 공공데이터 수집ㆍ가공ㆍ분석을 통한 지역사회의 새로운 가치창출을 위한 공공서비스 제공

❍ 지역의 현안해결과 정책개발에 기초가 되는 도민의견을 체계적으로 수렴․분석하여 제주특별자치도의 정책적 의사결정을 위한 기초자료 제공 및 모니터링 강화

- 정책개발에 필요한 정보자료 수집 및 분석, DB구축

- 제주특별자치도 주요 정책 및 현안 관련 도민 인식조사

❍ 지속적으로 증가하는 사회조사 수요에 능동적으로 대응

- 각종 선호도 및 성과분석, 의견조사, 도민의 소득과 행복한 삶, 일자리 등 민생문제에 대한 도민 인식조사 및 욕구조사

□ 2022년 주요 사업 실적

❍ 연구수행 : 현안과제 4건(3건 완료, 1건 수행 예정) 등 센터에서 주도적(연구책임)으로 수행

❍ Survey 수행 : 미래기획과제 1건, 정책과제 2건, 현안과제 3건, 수탁과제 4건, 제주학연구센터 의뢰 2건 등 총 12건

기간(월)	조사명	조사대상	과제구분	조사방법
1	뉴노멀시대 지역사회와 골프장업계와의 상생방안 설문조사	제주거주 골프장 이용객	정책과제	일대일 개별면접
2	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	제주도민	현안과제	〃
4	지속가능한 송악산 관리 및 지역 상생방안 마련을 위한 지역주민 인식 및 의견조사	대정읍민	수탁과제	〃
4	지속가능한 송악산 관리 및 지역 상생방안 마련을 위한 탐방객 인식 및 의견조사	송악산 탐방객	수탁과제	〃
4	지속가능한 생활체육 활성화 및 도민 참여 확대를 위한 의견조사	제주도민	정책과제	〃
5	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	제주도민	현안과제	〃
7	제4차 제주어 발전 기본계획 수립을 위한 도민 의견조사	제주도민	제주학연구센터의뢰	〃
7	제주평화대공원 조성사업의 주민수용성 제고방안을 위한 지역주민 설문조사	대정읍민	수탁과제	〃
7	제주어박물관 건립을 위한 도민 및 관광객 설문조사	도민, 관광객	제주학연구센터의뢰	〃
9	제주지역 ESG 인식 및 진단을 위한 설문조사	제주도민	미래기획	〃
9	대정읍 종합발전계획 수립을 위한 지역주민 의견조사	대정읍민	수탁과제	〃
9	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	제주도민	현안과제	〃

2		뉴딜프런티어센터

□ 설립 목적

❍ 제주형 뉴딜의 성공적 추진과 지속성을 확보하기 위해 제주형 뉴딜정책 연구 컨트롤타워 역할 수행기관 설립

❍ 『뉴 프론티어 제주』 실현과 『그린뉴딜 선도지구 지정』 추진을 위한 사업기획 및 핵심 연구 수행

□ 연 혁

❍ 2021.04.01 : 제주연구원 부설 기관으로 개소

□ 인력 : 5명

※ 참여 연구진으로 제주연구원 이중화 책임연구원(에너지), 조남운 책임연구원(디지털), 이순국 책임연구원(고용노동) 참여

직위□직급	성명	학위	비고
센터장	김현철	경제학 박사(하와이주립대)	겸직
책임연구원	강영준	경제학 박사(고려대)
위촉연구원	조미경	정치학 석사(킹스컬리지런던)
위촉연구원	이연우	통역번역학 석사(제주대)
위촉연구원	천영서	보건학 석사(서울대)

□ 예산 : 100,000천원(제주특별자치도 공기관대행사업)

□ 2022년 주요 사업

❍ 제주특별자치도 관련 주요 정부정책 동향 모니터링

❍ 에너지·자원순환분야, 디지털플랫폼 분야, 신산업·신기술 인력양성 분야 국가공모사업 발굴 및 공모 지원

❍ 분야별 정기 자문위원회 운영 및 전문가 세미나 개최

❍ 주민체감형 정책 발굴 및 활용방안 검토

❍ 제주형 뉴딜 관련 전문가 자문위원회 운영

* 윤석열 정부 출범(‘22.5월.)에 따라 한국판 뉴딜의 방향성이 전환되고, 관련 사업들이 재편되는 대외 환경변화에 맞춰, 센터의 운영방향을 기존의 제주형 뉴딜 지원에서 제주도정의 주요정책 목표달성과 중앙 대응전략 수립을 지원하는 것으로 변경함

□ 2022년 주요 사업 실적

❍ 부처별 정책동향 모니터링 및 정책동향 소식지 JNF 발행(2022.1.1.~)

- 과기부, 산자부 등 정부 18개 부처에 대한 정책 동향 모니터링, 정리, 공유

* JNF1호~10호(2022.1.1.~5.31.): 한국판 뉴딜의 제주지역 관련 사업 정보 모니터링 위주

* JNF11호~18호(2022.6.1.~9.30.): 부처별 제주지역 관련 정책동향 중심으로 모니터링 및 공유

❍ 에너지·자원순환분야, 디지털플랫폼 분야, 신산업·신기술 인력양성 분야 국가공모사업 발굴 및 공모 지원

- 디지털플랫폼 분야 정부 R&D 사업리스트와 공모정보 작성 및 공유(2022.3월)

* 민선 8기의 정책 수요를 적극 수용하여 능동적으로 지원

❍ 분야별 정기 자문위원회 운영 및 세미나 개최

- 에너지·자원순환분야, 디지털플랫폼 분야, 신산업·신기술 인력양성 분야 전문가 협의체 구성 및 운영(2022.2월, 6월, 총6회)

* 1분기, 2분기 회의를 통해 분야별 사업 추진전략, 정부 대응방안 등 도출

- 「공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연」개최(2022.7.27., 8.31., 9.27., 월 1회)

* 새 정부 출범(2022.7.1.) 이후, 전문가 세미나를 아침강연으로 변경 개최(세미나 2회 → 아침강연 4회)

* 7월: 기업투자유치(충북대 정진섭 교수), 8월: 전기차ㆍ모빌리티((주)차지인 최영석 대표), 9월: 통계기반 정책결정(전북대 신기현 교수)

❍ 주민체감형 정책 발굴 및 활용방안 검토

- 주민체감형 정책 발굴을 위한 도민 아이디어 공모전 개최(2022.6월~8월)

* 우수 아이디어 10건 선정(금상2, 은상2, 동상3, 입선3)

❍ 자원순환 시스템, 신 방역체계 구축 관련 미래기획 연구과제 수행

- 빅데이터 기반 제주특별자치도 폐기물 자원 全단계 관리방안 연구

- 팬데믹사회 대응을 위한제주 新 방역체계 수립 연구

3		고령사회연구센터

※설치근거:「제주특별자치도 고령친화도시 구현을 위한 노인복지 기본조례」제26조

□ 설립 목적

❍ 고령사회에 효과적으로 대비하기 위한 정책 및 서비스 연구개발을 목적으로 함. 제주지역을 고령친화적인 환경으로 조성하고 초고령사회의 도래에 대비한 중장기 노인복지정책 및 인구변화 대응 정책연구를 선도함

□ 연 혁

❍ 2003. 2. 25. 제주도와 업무위탁 협약서 체결

❍ 2003. 4.  2. 제주발전연구원 내 개소

❍ 2016. 6.  3. 제주고령사회연구센터 운영사무 위·수탁 협약(제주특별자치도청)

□ 인력 : 4명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장	공선희	서울대학교 대학원 (사회학박사)
전문연구위원	김재희	경기대학교 대학원 (사회복지학 박사)
전문연구위원	안종순	University of Sussex (사회학박사)
연구사업운영원	홍다연	제주대학교 (공학사)

□ 예산

(2022. 09. 기준, 단위: 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2019년	대행사업	440,000	사업비	386,956
2020년	대행사업	470,000	사업비	451,839
2021년	대행사업	470,000	사업비	407,157
			사업비
				296,364
		456,000
	대행사업
2022년

□ 2022  주요 사업

❍ 제2차 노인복지 및 고령사회 기본계획 수립에 관한 연구

❍ 제주 읍면지역 노인복지관 운영모델 개발에 관한 연구

❍ 제주특별자치도 장기요양요원 지원계획 수립

❍ 제주지역 장기요양서비스 이용 현황 및 만족도 조사

❍ 고령사회 정책환경 변화와 제주노인복지 개선방안 연구

❍ 2022년도 제주고령친화도시 조성 정책 모니터링단 운영

❍ 제주고령사회포럼 운영

□ 2022년 주요 사업 실적

1. 제2차 노인복지 및 고령사회 기본계획 수립에 관한 연구

❍ 중간보고회 개최(2022.07.07.) : 노인복지정책위원회 위원, 노인복지 전문가 등 참석

❍ 제2차 노인복지 및 고령사회 기본계획(안) 노인복지정책위원회 심의(2022.9.22.)

❍ 제2차 노인복지 및 고령사회 기본계획(안) 최종보고회(2022.10월)

2. 제주 읍면지역 노인복지관 운영모델 개발에 관한 연구

❍ 최종보고회 개최(2022.08.19.) : 도 노인복지관/서귀포시노인복지관 관계자, 서귀포시 노인장애인과, 도 노인장수복지과 등 참석

❍ 보고서 수정 보완 및 최종보고서 제출(2022.9~10월)

3. 제주특별자치도 장기요양요원 지원계획 수립

❍ 지원계획 수립 관련 전문가 FGI 실시(2022.08.25.~08.26.)

❍ 중간보고회 개최(2022.09.29.) : 도 노인장수복지과, 센터 참석

❍ 현장의견 수렴(면접조사) 및 타지역 장기요양요원지원센터 출장(2022.10월)

❍ 최종보고회 개최 및 최종보고서 제출(2022.11~12월)

4. 제주지역 장기요양서비스 이용 현황 및 만족도 조사

❍ 장기요양서비스 이용 만족도 조사 실시 : 2022. 8. 3 ~ 10. 14.

❍ 중간보고회 및 최종보고회(2022.10~12월)

5. 고령사회 정책환경 변화와 제주노인복지 개선방안 연구

❍ 설문조사 및 면접조사(2022. 9~10월)

❍ 조사결과보고 및 중간보고회(2022. 9~11월)

❍ 최종보고회 및 보고서 제출(2022. 12월)

6. 2022년도 제주고령친화도시 조성 정책 모니터링단 운영

❍ 1차 모니터링 결과보고(고령친화상점)

❍ 1차 모니터링 결과 공유 및 2차 활동 안내(월례회의 2022.07.12.~07.15)

❍ 2차 모니터링 결과보고(제주지역 대중교통 편리성)

❍ 2차 활동 결과 공유 및 3차 활동 안내(월례회의 2022.09.07.~09.14)

❍ 3차 모니터링 결과보고(어르신 주거환경 안전성)

❍ 3차 모니터링 결과 공유 및 4차 활동 안내(월례회의 2022.10.18.~10.21)

❍ 4차 모니터링 결과 공유(어르신친화공원) 및 해단식(2022.11월)

❍ 사업운영보고서 제출(2022.12월)

7. 2022년도 제주고령사회포럼 운영

❍ 제2차 고령사회포럼(2022.10.05.) : 도내 경로당에 시범 설치 운영될 ‘헬스케어 키오스크’활용방안 및 접근성 제고 방안 논의

❍ 제3차 고령사회 포럼(2022.11월)

❍ 제4차 고령사회 포럼(2022.12월)

❍ 사업운영보고서 제출(2022.12월)

4		제주공공투자관리센터

□ 설립 목적

❍ 투자심사 제도를 강화하여 공공투자사업 추진에 내실을 기하고, 학술용역 대상사업 심사 전 외부 검증제 도입, 주요재정사업의 평가 등 지방재정의 효율화와 건전재정을 위해「공공투자관리센터」설치․운영

※ 설치근거 :「제주특별자치도공공투자사업 관리에 관한 조례 제5조」

□ 연 혁

❍ 2015. 08. 18. 제주특별자치도 공공투자사업 관리에 관한 조례 제정

❍ 2016. 04. 15. 제주발전연구원․제주특별자치도 업무 협약 체결

❍ 2016. 08. 30. 공공평가센터를 제주공공투자관리센터로 명칭 변경

❍ 2016. 10. 12. 제주공공투자관리센터 개소식

□ 인 력 : 6명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (선임연구위원)	이성용	경상대학교 (도시공학박사)
전문연구위원	김재균	제주대학교 대학원 (경영학박사)
전문연구원 나급	김태형	서강대학교 대학원 (회계학석사)
전문연구원 나급	김한준	경희대학교 대학원 (건축학석사)
전문연구원 나급	오충현	한국기술교육대학교 일반대학원 (기술경영학석사)
연구사업운영원	신흥재	가천대학교 (행정학학사)

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2020년	출연금 (기관운영)	475,600	사업비	137,000
			운영비	338,600
2021년	출연금 (기관운영)	420,000	사업비	45,400
			운영비	374,600
2022년	출연금 (기관운영)	475,000	사업비	50,500
			운영비	424,500
	출연금(사업)	40,000	연구비(용역)	40,000

(2022. 09. 30. 기준, 단위: 천원)

□ 2022년 주요사업

<사전검토>

❍ 지방재정 투자사업 사전검토 실시 (1~4차 및 수시)

❍ 학술용역 대상사업 사전검토 실시 (상·하반기 및 수시)

❍ 공유재산 심의안건 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 공기관대행사업 심의안건 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 국가직접지원 및 공모사업 사전검토 실시 (연중수시)

❍ (신규) 총사업비 변경 사전검토 실시 (연중수시)

❍ (신규) 지방재정영향평가 사업 사전검토 실시 (연중수시)

<사후평가>

❍ 주요재정사업 평가 실시 (연 1회)

<타당성조사>

❍ 국비 신규사업 발굴 및 타당성조사 실시 (연중수시)

□ 2022년 주요사업 실적

1. 지방재정 투자사업 사전 검토 및 검토의견서 작성(1~4차 및 수시)

❍ 40억~300억 미만 일반 사업, 3억~30억 미만 공연·축제 행사, 5억~30억 미만 홍보관사업 등 신규 지방재정 투자사업의 사업계획의 적정성·경제적 타당성 사전 검토

- 정기 1~4차 및 수시 – 총 124건 / 약 1조 2,759억 원

2. 학술용역 대상사업 사전검토 및 검토의견서 작성(상·하반기 및 수시)

❍ 학술용역 대상사업의 연구계획, 연구방법 및 내용, 연구비 관리 및 사후계획의 적정성 등 사전 타당성검토

- 상·하반기 정기 및 수시 – 총 131건 / 약 170억 원

3. 공유재산 심의안건 사전검토 및 검토의견서 작성(연중수시)

❍ 제주특별자치도 공유재산 취득･관리 및 처분(취득 : 20억원 이상, 처분 : 10억원 이상)에 대한 사전 타당성검토

- 공유재산심의회 1회~6회 - 총 26건 / 약 2,660억 원

4. 공기관대행사업 심의안건 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 2022년 공기관대행 심의위원회 심의안건 확정 전 대행방식, 공급의 공공성, 경제성, 대행기관의 전문성 등에 대한 적정성 검토 실시 및 만료되는 대행기관에 대한 연장여부 사전 타당성검토

- 상·하반기 추경 및 2023년도 본예산 - 총 356건 / 약 2,357억 원

5. 국가직접지원 및 공모사업 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 제주특별자치도 국가직접지원사업 및 공모사업 신청시 신청단계에서부터 사업계획, 재정투자 효과성 등 사전 타당성검토

- 상·하반기 및 수시 - 총 50건

6. 총사업비 변경 사전검토 및 검토의견서 작성 (상·하반기 및 수시)

❍ 총사업비 40억원 이상으로 투자심사 완료 후 예산 반영(일부 반영 포함)된 사업 중 10%이상 증액 또는 10억원 이상 증액되는 사업에 대한 사전 타당성검토

- 상·하반기 및 수시 – 총 15건 / 2,364억 원

7. 주요재정사업 평가 실시 (연 1회)

❍「지방재정법」제5조제3항에 의거, 사업부서가 수행한 자체평가 결과에 대하여 지방자치단체 주요재정사업 평가기준(행정자치부예규 14호)에 따라 사업의 계획·관리·성과환류 단계별 평가 실시

- 2022년도 상반기 연 1회 실시 - 총 264건 / 약 1,908억 원

8. 행정지원 및 연구·용역사업 및 교육·컨설팅 수행 등

❍ (자체연구) 제주특별자치도 센터 운영 및 관리 현황조사(22.5.31.)

제주특별자치도 기금운용의 효율적 개선방안 연구(22.7.31.)

❍ (용역사업) 지방재정 투자사업 비용산정 기준개발 연구(22.8.31.)

❍ (교육사업) 주요재정사업 평가 컨설팅 및 지방재정 투자사업 검토의뢰서 작성을 위한 공무원(도본청 및 행정시) 교육·컨설팅 실시(제주도청 및 행정시 사업담당자 공무원 대상, 22.3.29~3.30)

5		제주학연구센터

□ 설립 목적

- 비전: 제주의 미래비전을 창출하는 지역 연대·시민 지향의 제주학 -

❍ 전국·세계 지역간 네트워크 구축을 통한 글로벌 제주학 지향

❍ 민간 연구단체 및 연구자 중심의 제주학 플랫폼 구축

❍ 센터의 안정적 기반 구축

❍ 시민을 향해 있는 제주학 지향

□ 연혁

❍ 2011. 08. 12. 제주발전연구원 부설 제주학연구센터 설치

❍ 2013. 03. 20. ‘제주특별자치도 제주학연구센터 설립 및 지원 조례’ 제정

❍ 2016. 03. 09. 2대 센터장 임용

❍ 2019. 03. 26. 제주어 종합상담실 운영

❍ 2020. 01. 01. 3대 센터장 임용

□ 인력: 10명

직위·직급	성 명	학위	비고
센터장	김순자	제주대학교 (문학박사)
전문연구위원	조정현	안동대학교 (문학박사)
전문연구위원	김미진	제주대학교 (문학박사)
전문연구원 가급	임승희	제주대학교 (역사학 박사수료)
전문연구원 가급	김선필	제주대학교 (문학박사)
전문연구원 가급	권미소	제주대학교 (문학박사)
전문연구원 가급	김우리	제주대학교 (역사학 박사수료)
전문연구원 나급	고은솔	제주대학교 (지리학 박사수료)
행정원	현희종	제주대학교 (행정학학사)
행정원	김재경	제주대학교 (공학석사)

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2020년	출연금 (이월금)	1,755,746 (330,191)	사업비	1,236,933
			운영비	849,004
2021년	출연금 (이월금)	1,612,500 (48,000)	사업비	860,500
			운영비	800,000
2022년	출연금 (이월금)	1,552,873	사업비	693,500
			운영비	859,373

(2022. 09. 30. 기준, 단위: 천원)

□ 2022년 주요 사업

Ⅰ. 제주학 사업

Ⅱ. 제주학 아카이브 시스템 관리 운영

Ⅲ. 제주역사 편찬 사업

Ⅳ. 제주어대사전 편찬 및 제주어 연구 사업

Ⅴ. 제주민속문화 및 마을기록화 사업

□ 2022년 주요 사업 실적

Ⅰ. 제주학 사업

1. 지속가능한 마을공동체 제의문화 전승을 위한 지원정책 연구

❍ 제주 마을공동체에서 전승해온 제의문화 지원현황 검토 및 개선방안 도출

❍ 제주특별자치도 및 제주시, 서귀포시, 농협·수협·축협 등 관련 기관의 마을공동체 제의문화 관련 조례, 지원현황 조사

❍ 문헌조사, 마을 현장조사, 설문지 조사 수행 및 원고 작성

❍ 학술세미나 및 결과보고서 제출(11~12월)

2. 제주 호적 자료의 기초적 연구

❍ 조사 연구팀 구성 및 현지 조사 완료(수산리, 유수암리, 장전리/ 총 10회)

❍ 마을별 호적 자료(영인본 및 원본 데이터) 정리, 호적 인구 정보 DB 작업 수행

❍ 조사 연구 보고서 발간 예정(12월)

3. 제주학 연구비 공모 지원 사업

❍ 기획주제 공모 지원 사업 1건 선정

- 제주중국학회, “제주 한시 선집 발간 –제주 한시 전체 조사 집계와 분류 및 활용 방안을 겸하여”

❍ 자유주제 공모 지원 사업 3건 선정

- 조성윤, “동양척식회사 직영 제주도 주정공장의 설립과 운영”

- 진관훈, “제주 화전마을의 화전문화 조사 연구”

- 고기원, “제주도 곶자왈지대의 지질학적 특성 정립을 위한 선행 연구 고찰과 향후 과제 발굴”

4. 제주학 총서 출판비 지원 사업

❍ 총서 2건 선정

- 탄소중립과 카본프리 아일랜드 제주: 지역 에너지전환은 어떻게 가능할 것인가?

- 제주도 사람들의 삶과 도구

❍ 번역서 1건 선정

- 재일제주인의 문학적 기록, 뼛조각

5. 제6회 제주학대회

❍ 제6회 제주학대회‧제주학 주간(2022. 10. 4.~10. 7.)

- 제주학 학술대회

- 제주학 네트워크 포럼

- 제주학 역사 탐방

- 제주어 포럼

6. 제주학 교류 및 정책사업

❍ 유관기관 MOU 체결(2건)

- 4. 14. 제주대학교 인문과학연구소

- 4. 21. 제주교육박물관

❍ 유관기관의 업무 협조 요청에 대한 상시적 대응

❍ (사)한국지역학포럼 학술대회(2022. 6.)

❍ 홍보물‧리플렛 제작

7. 제주학연구센터 기관지 발간사업

❍ 제주학연구센터 기관지 <제주바투리> 5호 제작 및 발간(2022. 6.)

❍ 제주학연구센터 기관지 <제주바투리> 6호(2022. 12. 발간 예정)

8. 찾아가는 제주학 이야기

❍ ‘2022 제주신화학교: 당 신앙과 당신 본풀이’(2022. 4. 19~5.24. 총 6회)

❍ ‘2022 제주 인물사 강좌: 문화재로 배우는 제주 인물사’(2022. 8. 23.~9.20. 총 5회)

❍ 제주학 총서 61 □문화재로 읽는 제주 인물사□ 발간 및 배포

9. (가)제주학진흥원 설립을 위한 정책 발굴 및 홍보 사업

❍ 제주학 명사 초청 강연

- 1차(6. 24.) 문화인류학자의 자기 민족지, 제주도(유철인 교수)

- 2차(7. 29.) 해녀의 삶과 그 노래(이성훈 박사)

- 3차(8. 26.) 제주 고대사를 바라보는 시각(김영관 교수)

❍ 국내 지역학(국학) 출연 연구기관 사례 조사

- 1차(7. 21 ~ 22.) 한국국학진흥원(경북 안동시)

- 2차(8. 17. ~ 18.) 한국유교문화진흥원(충남 논산시), 충남역사문화연구원(충남 공주시), 공주대학교 공주학연구원(충남 공주시)

10. 제3차 제주학연구센터 운영 기본 계획(2022~2026)

❍ 계획 수립을 위한 조사 및 집필

Ⅱ. 제주학 아카이브 시스템 관리 운영

❍ 제주학 관련 연구자료 조사 및 아카이브 구축

- 기 구축 자료 중 오류 수정 500여건, 신규 등록 1,000여건 구축(2022년 9월 현재 52,000여건 구축 완료)

- 2022년 연말까지 2,000여건 구축하여 총 53,000여건 아카이브 구축 예정

- 클라우드 서버 안정화 및 이용자 환경 개선 작업 지속

❍ 제주학 아카이브 ‘우리 마을 옛사진’ 사진 공개수집(9월말 접수)

- 1980년 이전 제주의 마을 생활상 관련 공개수집

- 9월말까지 접수 완료 후 우수작 선정 11월 시상 예정

- 선정된 자료에 대한 추가조사 정리 후 아카이브 구축 예정(12월)

❍ “시민 아키비스트” 양성 사업

- 제주도 주민들이 직접 아카이브를 구축하는 주체가 될 수 있도록 아키비스트 양성 과정 개설(9~11월)

- 심화과정까지 이수한 시민 아키비스트는 직접 아카이브 구축 활동에 참여할 수 있도록 사업 진행

Ⅲ. 제주역사 편찬 사업

1. 승정원일기 번역 편찬사업

❍ 역주 위한 제주기사 발췌팀 구성 및 발췌 작업 수행 완료

❍ 역주(번역)팀 구성 및 번역 추진: 역주팀(4명) 구성

- 역주팀 회의 개최, 번역 자료 분담 및 번역 작업 수행

- 번역 자료: 승정원일기 영조대(영조 36~52년) 제주기사

❍ □승정원일기 제주기사(Ⅴ)-영조대(영조 19~35년)□ 자료집 교정 교열 진행(10월 발간 예정)

2. 제주 고전 강독회

❍ 2022.4.15.~9.15. 3개 강좌 총21회 진행/ 도민 대상/ 대면 수업

- 草書의 이해: 2022.4.15.~5.13.(5회)/ 매주 금요일 15~17시

- 다시 읽는 제주사: 2022.5.19.~8.25.(8회)/ 매주 목요일 15~17시

- 漢齋北學日記 강독: 2022.5.26.~9.15.(8회)/ 매주 목요일 15~17시

❍ 2022년 9월 현재, 3개 강좌 종강에 따른 사업 마무리

3. 고문서 해제 발간

❍ 조사 연구팀 구성 및 고문서 수집을 위한 현지조사, 회의 수행

- 대상 자료: 제주 서귀포시 동지역(4개 마을) 소장 절목류

❍ 고문서 및 고서 촬영, 각 연구진별 목록화 작업 완료

❍ 각 고문서(고서) 유형별 정리 및 해제 작업 수행

❍ 관련 도록(보고서) 형태의 발간물 제작 추진 예정(12월)

Ⅳ. 제주어대사전 편찬 및 제주어 연구 사업

1. 제주어대사전 편찬 사업

❍ 제주어대사전 집필, 검토, 감수 진행-집필위원(8명), 위촉 연구원 및 보조원(2명) 위촉

❍ 매달 1회 집필진 회의 개최-세부 집필 지침 수정ㆍ보완

❍ 제주어대사전 집필 및 검토 진행(9월 현재 약 3,000개(누적 약 15,600개) 집필)

❍ 제주어 구술 자료 데이터베이스화 작업 진행 중

2. 제주어와 제주 전통 문화 전승 보전 사업

❍ 제주어와 제주 전통 민속 문화를 조사하여 구축하는 사업으로 제주의 돌 문화 관련 장인들을 조사, 자료 정리

❍ 연구진 회의 4회 진행-조사 방법 및 집필 방향 논의

❍ 현지 조사: 7개 지역 8회 진행

- 애월읍 유수암리 및 납읍리, 조천읍 함덕리 및 북촌리, 표선면 성읍리, 구좌읍 송당리, 성산읍 난산리

❍ 조사 구술 자료 전사 및 검토 진행

3. 제주어 종합상담실 운영 사업

❍ 제주어종합상담실 전용 전화 <들어봅서(1811-0515)> 운영

❍ 전자우편(E-mail), 대면, 누리집을 이용한 인터넷 상담 진행

❍ 2022년 9월 기준 상담 건수: 170건(전화 109건/전자우편 43건/누리집 14건/대면 4건)

4. 제주어 공모 사업

❍ ‘제10회 아름다운 제주말ㆍ글 찾기-제주어 공모전’ 공모 진행(5.1.~9. 30.)

❍ 누리집 홍보, 보도자료 작성, 관련 기관 협조 공문 시행

❍ 포스터 제작 각급 학교, 제주어 관련 단체에 배포

❍ 공모전 링크, 전자우편(E-mail), 대면 등의 방식을 통한 신청서 접수

❍ 시상식: 11월 4일(예정)

5. 제주어 박물관 건립을 위한 기본 방안 연구

❍ 박물관 관련 자료 조사(문헌, 누리집 등)

❍ 도외(서울, 김해, 울산) 도내 유사 박물관 사례 조사

❍ 설문조사(일반인, 전문가) 및 분석 진행

6. 제4차 제주어 발전 기본계획 수립

❍ 연구진 회의 6회, 자문회의 1회 개최

❍ 제3차 제주어 발전 기본 계획에 따른 추진 성과 검토

❍ 설문조사(일반인, 전문가) 및 분석 진행

❍ 제주어 발전 기본 계획에 따른 추진 과제 선정

7. 제주어 포럼

❍ 2022 제주어 포럼 수행 계획 수립-영화・드라마, 제주어를 ᄉᆞᆷ지다(삼키다)

❍ 제주어를 활용한 영화ㆍ드라마 자료를 목록화, 제주어 대사 선정

❍ 제주어 관련 단체 및 기관 사전 회의 개최(9. 21.)

❍ 제주어 포럼 ‘눌’ 행사 일시: 10. 7.(금) 14:00(제주문학관 4층 대강당)

- 제주어 영화 상영회 및 대중매체에서의 제주어 확산에 대한 좌담회 진행

Ⅴ. 제주민속문화 및 마을기록화 사업

1. 제주 민속문화 연구사업

❍ 제주 민속문화 “제주의 마을제”전수조사 사업 추진

- 1차년도(2021)에 제주시 동(洞) 지역, 2차년도(2022) 제주시 읍면지역 조사

- 5명의 연구진이 구성되어 문헌조사, 현지조사 등 수행 중

- 11월 중 조사결과보고회 진행 예정

- 12월말까지 최종 보고 및 조사자료 아카이브 구축 예정

2. 마을기록화사업(해녀문화조사)

❍ 성산읍 신천리 마을 역사문화 및 해녀문화 조사 수행

- 마을 역사문화 관련 문헌 자료 조사, 해녀 및 마을 주민 생애사 조사

3. 구술로 기록하는 제주의 세시풍속 조사 사업

❍ 제주 지역을 동서남북 4개 권역으로 나누어 지역별 세시풍속 조사

❍ 연구진 회의 3회 진행-조사 방법 논의, 자료 검토, 집필 방향 논의

❍ 현지 조사: 10개 지역 선정 및 조사-남원읍 신례1리ㆍ의귀리ㆍ하례1리, 표선면 가시리ㆍ토산2리ㆍ하천리, 성산읍 신풍리ㆍ오조리, 수산1리, 신천리

❍ 조사 자료 전사 및 정리 진행

6		지역균형발전지원센터

□ 설립 목적

❍ 제주지역 균형발전에 대한 연구 및 정책 제시, 계획 수립

❍ 지역균형발전사업 추진과정의 컨설팅 및 성과 평가 등

□ 연 혁

❍ 2012. 07. 제주특별자치도 지역균형발전 지원 조례 제정

❍ 2014. 01.  제1차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립

❍ 2015. 02. 제주특별자치도와 업무위탁 협약 체결

❍ 2015. 02. 제주발전연구원 내 설치

❍ 2016. 03. 지역균형발전지원센터 개소

❍ 2016. 04. 제주지역균형발전 수준 평가지표 수정 및 보완

❍ 2018. 01. 권역별 균형발전 시범사업 시행

❍ 2019. 03. 제2차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립

❍ 2022. 04. 연도별 제주특별자치도 지역균형발전사업 시행계획 수립(2015년~)

□ 인력 : 5명 (채용예정 전문연구원 1명)

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (책임연구원)	고태호	고려대학교 대학원 (경제학박사)	겸직
전문연구위원	강연실	제주대학교 대학원 (경영학박사)
전문연구원 가급	김세일	제주대학교 대학원 (관광학박사수료)
전문연구원 가급	김수희	제주대학교 대학원 (주거학박사)
전문연구원	-	-
연구사업운영원	김민정	제주대학교 (회계학학사)

□ 예산

(2022. 9. 기준, 단위 : 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2020	공기관대행 (센터 운영)	380,000	운영비	278,461
			사업비	88,188
	공기관 대행 (강사지원시스템)	280,000	운영비	-
			사업비	237,279
	협약과제 (문화중개소)	510,000	운영비	-
			사업비	428,893
2021	공기관대행 (센터 운영)	380,000	운영비	241,292
			사업비	108,344
	공기관 대행 (강사지원시스템)	250,000	운영비	-
			사업비	247,350
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	398,644
2022	공기관대행 (센터 운영)	368,200	운영비	169,880
			사업비	72,580
	공기관 대행 (강사지원시스템)	325,000	운영비	-
			사업비	163,434
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	258,948

□ 2022년 주요 사업

1. 지역균형발전사업 관련 정책연구

2. 읍면동 지역균형발전사업 컨설팅 및 모니터링

3. 권역별 균형발전 시범사업 운영 지원

4. 지역균형발전사업 통합지원 플랫폼 구축 및 운영

5. 지역균형발전사업 강사지원시스템 운영(대행사업)

6. 제주문화중개소 운영(대행사업)

□ 2022년 주요 사업 실적

(2022. 9. 기준)

주요업무	세부내용	추진실적
지역균형발전 관련 연구	2022년도 제주특별자치도 지역균형발전 시행계획 수립	추진완료
	지역균형발전 Brief 발간	진행중
	지역균형발전 워크숍 개최	계획 수립중
	지역균형발전사업 평가 및 평가보고서 작성	추진완료
	지역균형발전사업 만족도 조사	진행중
사업 지원	읍면동 지역균형발전사업 예비사업자 교육(기본이해과정)	4회(36명수료)
	읍면동 지역균형발전사업 예비사업자 교육(계획심화과정)	1회(16건)
	읍면동 지역균형발전사업자 대상 역량강화 교육 실시	진행중
	권역별 균형발전 시범사업 모니터링 등 지원	6회
상담 및 컨설팅	읍면동 지역균형발전사업 현장컨설팅(정기)	22회
	읍면동 지역균형발전사업 관련 수시 컨설팅	17회
	읍면동 지역균형발전사업 조건부 선정사업 컨설팅	4회
	읍면동 지역균형발전사업 관련 모니터링(현장 및 전화)	97회
	지역균형발전사업 관련 지역주민 상담(예비사업자 등)	9회
통합지원 플랫폼 운영	통합지원 플랫폼 운영 - 지역균형발전사업 통합지원 플랫폼 유지보수 작업 계약 실시	상시 운영 (완료)
	지역균형발전사업 강사지원시스템 운영	상시 운영
	지역균형발전사업 강사지원시스템 전문강사 평가(강사등록 서비스)	13회(120명)
	강사지원시스템 활성화를 위한 ‘강사은행(타기관 강사 연계)’운영	54회
	지역균형발전사업 강사지원시스템 현장 모니터링 실시	18회
기타 업무	지역균형발전사업 홍보	1회
	관련기관 협력회의	16회
	관계자 워크숍 및 자문회의	7회
	2022년 지역균형발전사업 벤치마킹	1회

7		제주사회복지연구센터

□ 설립 목적

□ 제주특별자치도 사회복지정책 수립과 관련된 조사연구 및 정책개발

□ 제주특별자치도 사회복지서비스 프로그램 개발 및 교육훈련

□ 사회복지사업의 평가 및 컨설팅

□ 사회복지현장 연계 및 네트워크 구축

- 제주지역 사회복지분야 연구기능 활성화 및 도민의 복지체감도 향상

□ 타 시도의 복지재단(복지개발원) 기능 수행

□ 연 혁

□ 2016. 12. 30  제주특별자치도 사회복지 기본조례 일부개정

□ 2017. 02. 17. 제주발전연구원 제주특별자치도 대행사업 협약

□ 2017. 05. 01. 제주사회복지창의센터 개소

□ 2018. 01. 01. 제주사회복지연구센터로 센터명 변경

□ 인력 : 6명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장(전문연구위원)	김정득	충남대학교 대학원(사회복지학박사)
전문연구위원	오윤정	제주대학교 대학원(행정학박사)
전문연구위원	황성준	공주대학교 대학원(사회복지학박사)
전문연구원 나급	박정훈	중앙대학교 대학원(사회복지학석사)
전문연구원 나급	김은정	이화여자대학교 사회복지전문대학원 (사회복지학석사)
연구사업운영원	문정순	제주대학교(사회복지학석사)

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2020년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	800,000	운영비	558,125
			사업비	241,875
	도비(협약) (공기관대행/협약)	30,000	운영비	-
			사업비	30,000
2021년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	840,000	운영비	555,183
			사업비	284,817
	도비 (공기관대행/협약)	30,000	운영비	-
			사업비	30,000
	도비 (공기관대행/협약)	20,000	운영비	-
			사업비	20,000
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	840,000	운영비	373,119
			사업비	94,730
	도비 (공기관대행/협약)	30,000	운영비	-
			사업비	27,614
	도비 (수탁/협상계약)	70,545	운영비
			사업비	16,359

(2022. 9. 30. 기준, 단위 : 천원)

□ 2022년 주요 사업

사회복지분야 조사연구 및 정책개발

❍ 사회복지 현장 행정업무 길잡이(과업종료)

❍ 1인 가구 사회보장욕구유형 및 특성(과업종료)

❍ 제주특별자치도 발달장애인 실태조사 및 지원기본계획 수립

❍ 지역사회보장계획 모니터링 체계 구축

❍ 제주 공유복지 시범사업 모델 발굴(과업 종료)

❍ 제주형 생애주기별 통합 돌봄 체계 구축 방안

❍ (수탁)제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립 용역

사회복지분야 정책 사업 등

❍ 제주복지포럼 운영

❍ 제주사회복지연구센터 5주년 기념 학술대회

❍ (협약) 2022년 읍면동 맞춤형복지 컨설팅 사업

사회복지단체 및 시설 등에 대한 지원, 평가 및 컨설팅

❍ 읍면동 맞춤형복지컨설팅 등 정책사업 지원·자문

❍ 사회복지종사자 지원 사업(유관기관 네트워크 사업  등)

사회복지현장 연계 및 네트워크 구축

□ 2022년 주요 사업 실적(2022. 9. 30. 기준)

❍ 사회복지 현장 행정업무 길잡이

최종보고서 제작 완료

- 도내 사회복지관련 기관․단체 배포 완료

❍ 1인 가구 사회보장욕구유형 및 특성

- 1인가구 관련 선행연구 및 조례․국가 통계 검토

1인 가구 관련 도내 실태조사 취합 및 분석

세대별(청년층, 중장년층,노년층) FGI 실시

최종보고서 제작 완료

❍ 제주특별자치도 발달장애인 실태조사 및 지원기본계획 수립

- 설문지 구성 관련 전문가/부모/유관기관 자문회의

도 발달장애인 실태조사 설문조사 완료(당사자 100부, 부모 350부)

FGI 운영 관련 자문회의

도-행정시-연구진 공동 워크샵

❍ 지역사회보장계획 모니터링 체계 구축 연구

- 도-행정시 오프라인 모니터링 체계 표준화를 위한 관계자 TF 운영

이행점검 모니터링 평가표(시민모니터링, 실무분과, 전문가모니터링) 결과확인 평가표 점검 과정

온라인 모니터링 시스템 구축 관련 관계기관 논의

❍ 제주공유복지 시범사업 모델 발굴

- 도내기관 방문 및 자문회의

제주 공유복지 시범사업 모델 발굴 도외 자문회의 및 선진지 현장 답사

최종보고서 작성 완료

❍ 제주형 생애주기별 통합 돌봄 체계 구축 방안

- 선행연구, 지역 현황조사 및 도내․외 전문가 자문회의

표적집단면접 준비(Focus Group Interview)

❍ 제주복지포럼 운영

- 도내․외 정책자문단 23인 구성 위촉 및 자문회의 진행

- 제1차 제주사회복지포럼 개최 : 제주특별자치도 복지사무 적정인력 방향 모색(2022. 3.)

❍ 제주사회복지연구센터 5주년 학술대회

- 학술대회 발제 및 토론자 섭외 완료

❍ (협약)2022년 읍면동 맞춤형복지 컨설팅 사업

- 1차 ~ 6차 컨설팅 종료

❍ (수탁)제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립 용역

- 도 사회보장 여건 분석 및 제5기 지역사회보장 욕구조사결과(2021년) 세부분석 실시

사회보장영역별 FGI 수행

도-행정시 비전설정 완료

부서별 찾아가는 간담회 진행

8		제주지하수연구센터

□ 설립 목적

□ 기후변화, 오염원 증가 등 수자원 환경 변화에 능동적으로 대응하기 위한조사·연구

□ 지하수 과다 개발 및 수질오염 등 지하수 위협 요인이 급증함에 따라 지하수 현안 해결 및 정책개발

□ 과학적 조사·연구를 통한 제주 지하수의 안정적 이용기반 마련

□ 설립 근거

□ 제주특별자치도 지하수 관리 조례 제4조의2(제주 지하수연구센터 설치·운영)

□ 연 혁

□ 2018. 10. 01. 지하수 연구원 설립에 따른 필요성 조사 연구

- 제주형 통합 물관리 거버넌스 구축 평가 용역(한국환경정책평가연구원)

□ 2019. 05. 08. 지하수 연구기관 설립 추진을 위한 전문가 토론회

- 도의회, 제주연구원, 개발공사, 한국농어촌공사 등

□ 2019. 05. 15. 지하수 연구센터 설치 추진 계획 보고

□ 2019. 12. 31. 제주특별자치도 지하수 관리 조례 일부개정

□ 2020. 05. 19. 제주특별자치도 제주연구원 업무 협약

□ 2020. 10. 05. 제주지하수연구센터 개소

□ 인력 : 14명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (선임연구위원)	박원배	수자원정책 공학박사	겸직
전문연구위원	강봉래	환경공학 공학석사
전문연구위원	고인종	재해관리 행정학박사
전문연구위원	김민철	수리수문 공학박사
전문연구위원	신우식	수리지질학 이학박사
전문연구위원	고창성	퇴적학 이학박사
전문연구원	김용석	수리수문·지하수 공학박사
전문연구원	강수경	민속학 문학석사
전문연구원	현범석	지하수수질 공학석사
전문연구원	최윤호	화성암석학 이학석사
전문연구원	김미진	수질정화 공학석사
전문연구원	송병찬	지하수수질 이학석사
전문연구원	강남혁	수자원 공학석사
전문연구원	김지명	지하수 공학석사
연구사업운영원	강재선	제주대학교

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2020년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	112,611	운영비	112,611
2021년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	2,599,950	운영비	1,417,490
			사업비	1,182,460
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	3,055,515	운영비	1,276,902
			사업비	1,778,613

(2022. 9. 30. 기준, 단위 : 천원)

□ 2022년 주요 사업

1. 제주지하수연구센터 운영

2. 제주특별자치도 수자원관리종합계획(2023~2032)

3. 용천수 순환체계 및 생태 환경적 가치 연구

4. 제주도 수리지질 특성 해석 연구

5. 수자원 환경변화가 지하수 함양량에 미치는 영향 분석

6. 지하수 이용특성 분석 및 집중 취수지역 적정 관리방안 마련

7. 개인하수처리시설에 의한 지하수 오염영향 평가

8. 물 이용 역사문화 구술채록 및 아카이브 기본계획 수립

9. 제주 물의 공공적 가치 실현을 위한 교육·홍보

10. 지하수 관측망 운영

□ 2022년 주요 사업 실적(2022. 9. 30. 기준)

1. 제주지하수연구센터 운영

□ 세계 물의 날 기념 JRI-KIGAM 공동 학술심포지엄 개최(`22.03.)

□ 하반기 신규채용 공고 2인(전문연구위원 1명, 전문연구원 1명)(`22.09.)

□ 제주지하수 위기관리 방안 모색을 위한 공동세미나 개최 예정(`22.10.)

□ 제주지하수연구센터 워크숍 개최 예정(`22.12.)

2. 제주특별자치도 수자원관리종합계획(2023~2032)

□ 기존 종합계획의 평가

- 제주특별자치도 수자원관리종합계획(2013~2022) 및 보완계획(2018~2022)

□ 제주형 통합물관리 기본계획과 연계 방향 구상

-「제주특별자치도 설치 및 국제자유도시 조성을 위한 특별법」의 수자원관리종합계획에 대한 내용을 통합물관리 기본계획으로 대체하도록 개정 중

3. 용천수 순환체계 및 생태 환경적 가치 연구

□ 도내 용천수 모니터링 시스템 설치 지점의 용출량 산정을 위한

- 용천수 모니터링 시스템 설치(9개소) 대상 용출량 및 수위 측정 101건(9월까지) 실시(`22.01~12.)

□ 수리지질학적 용천수 유형 정립

- 현장조사를 통한 용천수 지질특성 분석 및 용천수 형성의 영향을 미치는 수리지질학적 인자구분(`22.06~09.)

- 구분된 인자들을 바탕으로 한 수리지질학적 용천수 유형정립(`22.09~11.)

□ 용천수 및 인근 지하수 갈수기 및 풍수기 각 1회 수질 측정(`22.01, 07.)

- 현장 수질 측정 항목, 주요 음양이온, 안정동위원소, 연령 추적자, 미생물, 라돈 분석(`22.01 ~ 12.)

- 대표 용천수 6개소 월 1회 채수 및 주요 음양이온, 라돈 분석 실시

□ 용천수 모니터링 시스템 설치 대상 용출량 및 수위 측정 예정(`22.10~12.)

□ 용천수별(9개소 대상) 수위-유량 관계곡선식 산정예정(`22.10~11.)

□ 수리지질학적 용천수 유형정립 예정(`22.10~11.)

□ 용천수 수질 특성 및 연령추적자 해석 예정(`22.10~11.)

4. 제주도 수리지질 특성 해석 연구

□ 시추코어 퇴적암 샘플링 12개(`22.03~`22.09.)

□ 수문지질학적 암상 재분류(`22.03~09.)

□ 제주 서부지역 3차원 지하지질 암상별 분포도 및 대수층 분포도 제작(`22.08.)

□ 암석 샘플링 및 분석을 통한 수리특성 파악 예정(`22.11.)

□ 퇴적암 물성·성분 분석 완료 예정(`22.11.)

□ 제주 서부지역(대정, 한경) 3차원 수리지질모델 제작 예정(`22.10.)

□ 제주 서부지역 대수층 특성 정립 예정(`22.11.)

5. 수자원 환경변화가 지하수 함양량에 미치는 영향 분석

□ 모델링 입력자료(기상 □ 수문현황 조사 및 과거 하천유출량자료)구축 (`22.04.)

□ 토양도 및 연도별 토지피복 변화 분석(`22.05.)

□ 제주도 하천유역 중심의 매개변수 보정 및 함양량 변화 분석(`22.10.)

□ ArcSWAT 모델링 분석 기술협업 진행중(`22.11.)

□ 제주도 하천유역 중심의 모델링 분석 결과 정리 및 최종보고서 예정(`22.11.)

6. 지하수 이용특성 분석 및 집중 취수지역 적정 관리방안 마련

□ 개발주체 및 용도 구분에 따른 연도별 월별 지하수 이용량 분석(`22.01~06.)

□ 시·공간적 지하수 이용특성 분석 및 이용량 분포도 작성(`22.06~09.)

□ 농업용 지하수의 이용량 변동 요인 분석(`22.08~09.)

□ 농업용수 수요량 산정 및 이용량과의 관계 분석(`22.10.)

□ 분석 결과 기반 지하수 이용 적정관리방안 마련(`22.10~11.)

7. 개인하수처리시설에 의한 지하수 오염영향 평가

□ 개인하수처리시설 174개소 운영실태 조사(`22.03~05.)

□ 개인하수처리시설 방류수 및 주변 지하수 샘플링 및 수질 분석

- 1차 샘플링(`22.03.), 2차 샘플링(`22.06.)

□ 지하수 오염거동 모델을 통한 지하수 오염 부하량 거동 특성 평가(`22.10.)

8. 물 이용 역사문화 구술채록 및 아카이브 기본계획 수립

□ 조천읍(12개 마을)의 물(용천수, 봉천수, 우물, 공동수도 등) 현황, 시설 형태와 구조, 이용방식, 물 생애사 등 기록 (`22.04~현재, 구술채록: 34명)

- 해  안(5) : 신촌리, 조천리, 신흥리, 함덕리, 북촌리(`22.04~진행중)

- 중산간(7) : 대흘1·2리, 와흘리, 와산리, 선흘1·2리, 교래리(`22.04~09.)

□ 아카이브 구축 기본계획의 방향 설정 및 대상(범위) 선정 (`22.12.)

9. 제주 물의 공공적 가치 실현을 위한 교육·홍보

□ 지하수 보전·관리 교육(604명)

- 일반 도민교육 : 유아 및 초등학생(262명), 제주시민(119명), 서귀포시민(25명)

- 지역리더 교육 : 이호동(통장 7명), 구좌읍(이장, 부녀회장 23명)

- 농업종사자 교육 : 동부농업기술센터(29명), 농업기술원(19명), 서귀포시농업기술센터(120명)

- 지하수 이용자 교육 : 한림읍(19명)

□ 홍보

- 국가물관리위원회-제주연구원(제주지하수연구센터) 통합물관리 간담회(`22.03.)

- 2022년 세계 물의 날 기념 JRI-KIGAM 공동 학술 심포지엄 개최(`22.03.)

- 「2022년 세계 물의 날」행사(`22.03.)

- 한국지하수토양환경학회 2022년 춘계학술대회-특별세션 개최 및 운영(`22.04.)

- 제주지하수연구센터 소식지 ‘잇-수다’창간호 발행(`22.06.)

- 「오래된 지혜, 제주물 이야기」그림책 발간(`22.10. 예정)

- 제주지하수연구센터 2주년 기념 및 공동 학술세미나(`22.10.05. 예정)

- 「제주물기행(Ⅱ)」발간(`22.11. 예정)

- 제주지하수연구센터 소식지 및 애뉴얼리포트 발행(`22.12. 예정)

10. 지하수 관측망 운영

□ 관측망 정기□수시점검(669회) 및 공내 물리검층(5개소)(상시, 22.06.)

□ 상반기 정기채수 및 수질분석 : 85개소(`22.08.)

□ 관측센서 검□보정 : 수질전용 관측시설 45개소 대상 3회 수행(분기별)(`22.03.~8.)

□ 관측망 주변 환경정화 : 85개소(상반기)(`22.07.)

□ 관측망 보호시설 보수(휀스, 함체 등) : 휀스 교체(9개소), 함체 교체(2개소), 안내판 교체(149개소)(`22.09. 예정)

□ 관측망 정기점검 하반기 예정(`22.8.~10.)

□ 하반기 정기채수 및 수질분석 예정(`22.11.)

□ 관측센서 검□보정 1회 예정(`22.10.)

□ 하반기 관측망 주변 환경정화 85개소 예정 예정(`22.10.)

□ 관측망 보호시설 보수 : 휀스 교체 10개소 예정 예정(`22.10.)

□ 지하수 관측연보 작성 예정 (`22.12.)

9		제주탄소중립지원센터

□ 설립 목적

□ 탄소중립 실현의 실질적 이행 주체이자, 경제·사회·생활의 변화가 이루어지는 공간으로서 지자체의 주도적 역할 강화

□ 제주의 탄소중립·녹색성장에 관한 계획의 수립·시행과 에너지 전환 촉진 등을 통해 탄소중립 사회로의 이행과 녹색성장 추진 지원

□ 설립 근거

□ 「기후위기 대응을 위한 탄소중립·녹색성장 기본법」제68조(탄소중립 지원센터의 설립)

□ 「제주특별자치도 기후위기 대응을 위한 탄소중립‧녹색성장 기본 조례」제38조(탄소중립 지원센터의 설립ㆍ지정ㆍ운영 등)

□ 연 혁

□ 2022. 04. 21. 제주탄소중립지원센터 지정

□ 2022. 07. 01. 제주탄소중립지원센터 운영 개시

□ 2022. 08. 01. 제주탄소중립지원센터 연구원 채용(3명)

□ 인력 : 4명 (채용예정 연구사업운영원 1명)

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (연구위원)	강진영	환경공학박사	겸직
전문연구위원	김병무	사회학박사
전문연구위원	박신영	이학박사
전문연구원 나급	김경도	도시계획학석사
연구사업운영원	-	-	‘22년 10월 계약 예정

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	200,000	운영비	185,000
			사업비	15,000

(2022. 9. 30. 기준, 단위 : 천원)

□ 2022년 주요 사업

1. 탄소중립 지원 및 모델 개발

□ 2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립 지원

□ 제주특별자치도 기후변화 적응대책 세부시행계획 수립 지원

□ 제주탄소중립지원센터 발전 및 연구 로드맵 계획 수립

2. 온실가스 종합 관리

□ 제주특별자치도“온실가스 감축인지예산서”작성 시범사업 운영 지원

□ 제주특별자치도“제주형 온실가스 인벤토리 시스템 구축”방향설정 및 관리

□ 온실가스 배출사업에 대한 공공기여방안 검토 및 마련

3. 도민 참여·소통 및 교육

□ 제주 탄소중립 홍보물 제작

□ 탄소중립 관련 교육 4회 개최

□ 탄소중립지원센터 협의체 구성 및 탄소중립 공동 세미나

□ 2022년 주요 사업 실적(2022. 9. 30. 기준)

1. 탄소중립 지원 및 모델 개발

□ 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립 지원

□ 제3차 제주특별자치도 기후변화 적응대책 세부시행계획 수립 지원

2. 온실가스 종합 관리

□ 제주특별자치도“온실가스감축인지 예산서”작성 시범사업 운영 지원

- 2023년도 제주특별자치도“온실가스감축인지 예산서”작성을 위한 공무원  교육 실시(‘22. 9.)

- 2023년도 “온실가스감축인지 예산서”작성 지원 및 검토

□ 제주특별자치도 “제주형 온실가스 인벤토리 시스템 구축”사업 지원

-“제주형 온실가스 인벤토리 시스템 구축”사업 참여업체 제안서 검토 및 자문회의 개최(‘22. 8.)

-“제주형 온실가스 인벤토리 시스템 구축”착수보고회 자문(‘22. 9.)

□ 온실가스 배출사업에 대한 공공기여방안 검토 및 마련

- 온실가스 배출권거래제 상쇄제도 외부 사업 방법론(전기 차량 도입에 따른 화석연료 절감 사업의 방법론) 개정 검토 및 자문회의 개최(‘22. 8.)

- 제주 IUCN 리더스포럼 온실가스 배출량 산정을 위한 방법론 설계 및 자료 수집

13		비정규직 정규직 전환 현황 및 계획

□ 추진현황

기관명	전환 결정 인원	전환 완료 인원	발령일	전환 여부	비고
기간제	4	4	2018.7.1	완료	전문연구위원 2, 전문연구원 1, 행정 1
파견용역	1	1	2019.1.1	완료	미화원

□ 향후계획

❍ 기간제 및 파견용역 근로자 전원 정규직 전환 완료에 따라 향후 전환 예정자 없음

14		최근 3년간 제주연구원 소속 직원 해외출장 내역

<2020년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2020.01.18.~ 2020.01.20	김동전 (원장)	2020년 일본 신년인사회 참가	일본	1,228,030원	도쿄: 신년인사회 및 성인식 참가 / 오사카: 신년인사회 및 성인식 참가, 4ㆍ3희생자위령비 참배, 요양시설 위문

<2021년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2021.11.05.~ 2021.11.10	김상협 (원장)	COP26 참석 및 부대행사 개최	영국	6,962,990원	대한민국의 탄소중립정책 선도 사례와 지방자치단체의 역할 수렴 국가 탄소중립을 위한 지자체의 기후ㆍ에너지 정책 방향 수렴 탄소중립 달성을 위한 민관협력 방안 수렴 아·태평양 개발도상국 탄소중립 이행 방향 수렴 대한민국의 탄소중립과 탈탄소 및 화석연료 금융 종식 수렴 국제사회가 기대하는 대한민국의 탄소중립정책 수렴
	강진영 (연구 위원)			3,108,260원

<2022년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2022.07.17.~ 2022.07.22	한승철 (연구 위원)	[미래기획과제]5만달러를 위한 제주의 선택과 과제	싱가 포르	2,292,180원	1인당 5만달러 달성을 위한 제주의 선택과 과제: 4차산업혁명과 탄소중립시대의 신성장 동력 확보방안을 연구를 위해 6만4천달러의 싱가포르의 산업과 신산업 동향을 현지조사함 코트라 싱가포르 무역관을 방문하여 현지관계자로부터 싱가포르 산업구조와 현황에 대해 논의 제조업분야가 가장 높은 이유와 항공제조, 정밀엔지니어링, 전자, 에너지ㆍ화학산업 등에 대한 내용 파악 최근 산업생산액 증가에 기여한 신규산업과 신성장동력이 무엇인지 파악 제조업 등 산업입지인 산업단지 현황 및 변화 등 동향 파악